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Caravana da Secretaria de Estado da Saúde que oferece atendimento especial nas áreas médica, odontológica e fisioterapêutica chegou ontem a Princesa Isabel. Página 8

Rede Cuidar leva mais saúde aos municípios
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Estado vai restaurar o
Palácio da Redenção
Governo do Estado e Iphan discutem parceria para viabilizar a recuperação do monumento no Centro da capital. Página 3

Segurança no São João de 
CG tem 85% de aprovação

Jogos Socioeducativos da 
Paraíba serão em novembro

Adesão ao cadastro positivo 
passa a ser compulsória

As sanfonas se curvam à 
genialidade do pandeiro

Balanço de ações das Forças de Segurança apresentado 
ontem revelou uma redução de 40% no número de 
casos de roubo e de 70% no de homicídios. Página 6

Secretaria da Juventude, Esporte e Lazer confirmou 
ontem mais uma edição da competição destinada aos 
menores em regime socioeducativo. Página 23

Desde ontem, os bureaus de crédito estão autorizados 
a incluir os consumidores na lista de “bons pagadores” 
sem a necessidade de autorização. Página 4

Orquestra Sanfônica Balaio Nordeste realiza show na 
próxima sexta-feira em homenagem ao centenário do 
“Rei do Ritmo” Jackson do Pandeiro. Página 9
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IBGE abre inscrição 
para 400 vagas
temporárias
Edital do processo seletivo destinado 
à contratação de analistas censitários 
foi lançado ontem e prevê oito vagas 
para a Paraíba.  Página 7
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Esportes

É esse estilo personalíssimo de José Américo, de frases que 
dispensam contextos, sentenças bíblicas, máximas irredutíveis, 
que me deixou inapto para tentar, nem sequer pensar no sonho 
do romance, aquele sonho stendhaliano de “escrever sentenças 
capazes de fazer o leitor esquecer que eram sentenças”. Página 2
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Falhas na acessibilidade Calçadas irregulares e obstáculos dificultam o direito de locomoção de pessoas com deficiência e idosos em João Pessoa. Página 5



Quando o assunto é violência, é 
natural que cidadãos e cidadãs apre-
sentem suas queixas e reivindiquem 
dos poderes constituídos mais e me-
lhores serviços públicos, direciona-
dos para o combate à criminalidade. 
Estão exercendo seus direitos, além 
do que, a crítica positiva é também 
um fator importante, no que diz res-
peito à elaboração e aplicação de no-
vas estratégias, para que o enfren-
tamento da delinquência transcorra 
sempre com maior eficácia.

No caso da Paraíba, no entanto, 
por uma questão de justiça, faz-se 
necessário ter em conta, para um 
julgamento imparcial, no quesito 
violência, o notório trabalho que 
vem sendo desenvolvido, na esfera 
da Segurança Pública, após a união 
de forças e de inteligência, envol-
vendo a Polícia Militar, a Polícia Ci-
vil, o Corpo de Bombeiros Militar e 
a Administração Penitenciária, en-
tre outras instituições. Essa asso-
ciação ostenta o nome de Paraíba 
Unida pela Paz.

Um dos resultados mais rele-
vantes das ações desenvolvidas no 
âmbito do Paraíba Unida pela Paz 
foi a queda consecutiva da taxa de 
homicídios, fato que deu destaque 
nacional à Paraíba. É um feito gover-
namental que merece o reconheci-
mento da população, tendo em vista 
que a redução do número de mortes 
implica, evidentemente, em cida-
dãos que tiveram suas vidas res-
guardadas. E o programa continua 
sendo alvo de aperfeiçoamentos.

Garantir, de fato e de direito, se-
gurança pública à população, não é 
tarefa fácil. No Brasil, um conjunto 
de fatores atua contra o esforço po-
licial, destacando-se, entre os pon-
tos negativos, uma legislação tran-
sigente (que facilita a liberdade de 
criminosos), tráfico e consumo de 
drogas e o porte ilegal de armas. Na 
base de tudo, a falta de investimen-
tos de maior vulto na área da edu-
cação pública, por parte da União, e 
os níveis alarmantes das desigual-
dades sociais.

Vale salientar, que a Paraíba se 
sobressai em um contexto nacional 
e internacional adverso. E isso po-
tencializa os méritos de seu aparato 
policial. O mais recente estudo do 
Escritório das Nações Unidas so-
bre Drogas e Crime (UNODC), por 
exemplo, denuncia que cerca de 464 
mil pessoas foram assassinadas no 
mundo em 2017. Isso significa mais 
de cinco vezes o número de mortes 
registradas em conflitos armados 
mundiais no mesmo período.

Nessa mesma conjuntura, o Bra-
sil, de acordo com o UNODC, apre-
senta uma taxa de 30,5 homicídios a 
cada 100 mil habitantes. É a segunda 
maior da América do Sul, depois da 
Venezuela. Entre 1991 e 2017, cerca 
de 1,2 milhão de pessoas perderam 
a vida por homicídios dolosos no 
Brasil. Trata-se de uma tragédia de 
grandes proporções, cujo final de-
pende de uma união cada vez mais 
firme, propositiva (e sem hipocri-
sias) entre governo e sociedade.
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Sem hipocrisia

Editorial

Há frases de clareza e 
efeito imediatos como as 
que latejam e pulam no 
discurso de José Améri-
co. Ele tinha aprendido do 
Padre Vieira, o qual pre-
cisava fortemente desse 
efeito e dessa clareza para 
a sua catequese, para do-
brar o entendimento dos pagãos que 
a imponência barroca das igrejas da 
Bahia ajudava a envolver.

“Ninguém grita de boca cheia” / “A 
alegria das favelas é uma alegria que 
faz pena” / “Vamos fazer a política dos 
pobres, que a dos ricos já está feita”. 
São sentenças que não se perdem no 
ar, pesando fáceis no entendimento do 
povo por se parecerem com ele, mol-
dadas na sua sintaxe e nos guardados 
da sua sabedoria.

Esse efeito barroco de dizer, que 
a leitura popular aproveita quase in-
tegralmente, ferrando-o para a vida 
inteira, não foi, na minha miopia, o 
melhor para o seu romance, onde o 
estilo conduz mais para José Américo 
do que para a Soledade de A Bagacei-
ra. Embora se fale na coexistência das 
linguagens, a do autor e a das perso-
nagens, muitas vezes a narrativa é 

prejudicada pela inter-
ferência estilística do 
autor. Desanda-se do 
enredo, do drama, do 
mundo autônomo que, 
com facilidade de pro-
vidência divina, a cria-
ção consegue enredar-
-nos. Estamos no clima, 

a jovem Soledade atiçando desejos, a 
chuva fina caindo, Valentim perdendo 
a cabeça, a moça ardente querendo to-
mar as asas do inverno, como formiga, 
cupim, e lá vem aquela frase rebusca-
da: “E repontava, enfim, um sol equí-
voco, latescente, como a lua temporã”, 
tirando o leitor para outra realidade 
inteiramente estranha à que havia 
pouco fora absorvido.

É esse estilo personalíssimo de 
José Américo, de frases que dispen-
sam contextos, sentenças bíblicas, 
máximas irredutíveis, que me deixou 
inapto para tentar, nem sequer pensar 
no sonho do romance, aquele sonho 
stendhaliano de “escrever sentenças 
capazes de fazer o leitor esquecer que 
eram sentenças”. Como diz o velho 
Kenneth Burke, “o romance que se lê 
não como literatura, mas como substi-
tuto do viver”.

Literatices
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UN Informe

Anísio Maia afirmou que o PT tem nomes 
que poderiam fazer essa postulação, como 
Luiz Couto, secretário estadual de Agricul-
tura Familiar, e o vereador de João Pessoa, 
Marcos Henriques, mas ressaltou a força de 
nomes do PSB:  “Temos Ricardo Coutinho, 
Estela Bezerra e Cida Ramos. Então, vamos 
discutir o melhor nome para enfrentar esse 
sistema reacionário que se instalou no país”.

O que muitos desconfiavam foi 
dissecado ontem pelo ex-prefeito 
de Cabedelo, Leto Viana, duran-
te a audiência no Fórum de Ca-
bedelo, perante o juiz Henrique 
Jácome: o esquema criminoso 
que desviava recursos públicos 
do município ocorria desde 2007. 
Ou seja, troca de favores políti-
cos, pagamento de propinas a 
agentes públicos e outras ilici-
tudes vinha acontecendo desde 
outras gestões antes da sua.   

Indagado se o PT poderia ter uma candidatura 
própria à sucessão municipal em João Pessoa, no 
próximo ano, o deputado Anísio Maia disse ontem 
que, nesse momento, o partido só tem uma ban-
deira: “O importante é estarmos unidos” [a oposi-
ção]. E lembrou que “O PT está com o grupo polí-
tico do governador João Azevêdo”, sugerindo que 
os petistas tenderão a apoiar um nome do PSB.  

União das oposições

Há mUito tempo

anísio sobre o avante: faltoU voto, mas não faltoU palavra

dois reqUerentes 1 dois reqUerentes 2

eleição em João pessoa: oposição tem dois nomes ‘certos’  

Na terça-feira da semana pas-
sada, Gervásio Maia (PSB-PB) 
e Camilo Capiberibe (PSB-AP) 
protocolaram requerimento na 
Câmara Federal em que pedem 
que o ministro da Justiça, Sergio 
Moro, entregue o celular funcio-
nal que utilizava à época em que 
era juiz da Lava Jato, entre 2015 
e 2016 – este seria o período em 
que Moro teria trocado mensa-
gens com procuradores da ope-
ração, de modo ilícito.

Ontem, os dois parlamentares 
protocolaram outro requerimen-
to: pedem que ao presidente Jair 
Bolsonaro (PSL) a revogação da 
licença de cinco dias concedida a 
Moro. No entendimento deles, à 
luz do artigo 91 da Lei 8.112/90, 
apenas servidores efetivos da 
União podem tirar licença por 
razões particulares, o que não 
é o caso do ministro. Portanto, 
afirma o documento protocolado, 
falta “amparo legal” à medida.      

Ontem, o deputado estadual Anísio Maia (PT) foi questionado acerca do fato de que o seu partido 
não conseguiu eleger nenhum deputado estadual na eleição do ano passado – ele é suplente – e fez 
uma leitura do que ocorreu. “Nós calculamos errado o número de votos da coligação. Se tivéssemos 
saído sozinhos [sem coligação], teríamos feito um deputado estadual. Nada contra o Avante, que 
tem companheiros que estão conosco, mas calculamos errado. Agora, eu digo: faltou voto, mas não 
faltou palavra. Combinamos que haveria um rodízio [com os suplentes] e isso foi cumprido”.

nomes do psb

Em cada 10 detentores de manda-
to, analistas políticos e jornalistas 
que cobrem o cotidiano da política 
paraibana, no mínimo nove tem 
uma mesma tese para explicar o 
fiasco das oposições na eleição do 
ano passado, no tocante à suces-
são estadual: os partidos políticos 
de oposição ao Governo do Esta-
do tiveram um desempenho pífio 
porque demoraram a escolher um 
nome com densidade eleitoral su-
ficiente para, se não vencer a eleição, pelo menos ter um desempenho melhor. Obviamente, este é 
apenas um viés para se analisar aquele cenário. Há outro que, certamente, pesou e muito para o 
resultado das urnas, que deu uma vitória acachapante ao então candidato João Azevêdo, ainda no 
primeiro turno: a alta aprovação da gestão de Ricardo Coutinho à frente do Executivo Estadual. Pois 
bem: voltando ao quesito antecipação de nomes para uma eleição, temos um caso similar no que 
concerne à eleição municipal em João Pessoa. A oposição, precisamente o PSB, já tem pelo menos 
dois nomes que estão postos à mesa: o de Ricardo Coutinho e o do deputado federal Gervásio 
Maia(foto), que seria o candidato dos socialistas na hipótese do ex-governador decidir não disputar 
a eleição - a propósito, são os dois nomes prediletos do presidente nacional do PSB, Carlos Siqueira, 
para a empreitada.  E nesse cenário, pergunta-se: quais os nomes postos pela situação? Ao preço de 
hoje, o prefeito Luciano Cartaxo (PV) não tem um nome consolidado entre aqueles que lhe são mais 
próximos, não tem um nome para ‘chamar de seu’ com chances reais de lograr êxito. Nesse quesito, 
a oposição à sua gestão saiu bem à frente.    

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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João Azevêdo disse que deverá ser viabilizado um projeto que torne o monumento um espaço de visitação na capital
O governador João Aze-

vêdo se reuniu, ontem, em 
Brasília, com o diretor do 
Departamento de Patrimô-
nio Material e Fiscalização 
do Instituto do Patrimônio 
Histórico e Artístico Nacio-
nal (Iphan), Andrey Rosen-
thal, com quem discutiu a 
recuperação das instalações 
do Palácio da Redenção – 
sede do Governo da Paraíba 
-, localizado no Centro de 
João Pessoa.

O chefe do Executivo 
explicou que o Governo do 
Estado pretende viabilizar, 
até o final do ano, um proje-
to que torne o monumento 
em um espaço de visitação 
na capital paraibana. “Fo-
mos muito bem recepcio-
nados no Iphan e estamos 
dando os primeiros passos 
em relação ao nosso plei-
to de buscar uma parceria 
para recuperação do Palácio 
da Redenção. Nós sabemos 
da importância dele para 
o Estado e queremos, além 
das funções administrati-
vas que ele desenvolve hoje, 

ampliá-lo para uma fun-
ção de exposição, no estilo 
de um grande museu, para 
contar a história da Paraí-
ba”, destacou.

O diretor do Iphan, An-
drey Rosenthal, enalteceu 
a iniciativa do governador 
João Azevêdo e se colocou à 
disposição para contribuir 
com a demanda apresentada 
pelo Estado. “É da maior im-
portância para o Iphan rece-
ber o governador da Paraíba 
e, sobretudo, por conta da 
ação que está querendo ser 
desenvolvida: a recuperação 
do Palácio do Governo. Para 
nós é uma satisfação e, além 
de orientar como desenvol-
ver esse projeto, queremos 
ser parceiros da Paraíba 
nesse trabalho”, frisou.

O secretário de Es-
tado de Governo, Nona-
to Bandeira; o secretário 
executivo do Escritório de 
Representação em Brasí-
lia, Adauto Fernandes; e o 
chefe de Gabinete, Ronaldo 
Guerra, também estiveram 
presentes na reunião.

Iphan discute recuperação 
do Palácio da Redenção

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

Na China

Vice-governadora discute estaleiro em 
Lucena que vai aquecer a economia

Liderada pela vice-go-
vernadora Lígia Feliciano, 
a comitiva de paraibanos 
visitou, na segunda-feira 
(8), na cidade de Zhou-
shan, na China, o estalei-
ro IMCYY, considerado o 
maior operador de repa-
ros de navios do mundo. 
Na ocasião, a vice-gover-
nadora se reuniu com o 
presidente da empresa, 
Mr. Chen. 

A visita é parte do 
protocolo Brasil-China 
que foi assinado em abril 
deste ano para a implan-
tação do estaleiro de repa-
ros em Lucena, que deve 
injetar R$ 3,5 bilhões na 
economia do Estado du-

rante a construção e gerar 
seis mil empregos. O obje-
tivo é disponibilizar mão 
de obra qualificada e equi-
pamentos para o estaleiro 
que vai ser instalado na 
Paraíba.

“Ainda fomos recebi-
dos pelo Governo de Zhou-
shan, com a presença do 
vice-prefeito da cidade. Fa-
lamos de projetos e opor-
tunidades de cooperação 
entre o Governo da Paraíba 
e o município. As reuniões 
foram produtivas com a 
sinalização concreta de in-
vestimentos na Paraíba”, 
destacou Lígia Feliciano.

Por sua vez, a presi-
dente da Companhia Do-

cas da Paraíba (Docas-PB), 
Gilmara Temóteo, desta-
cou a estrutura no entorno 
e a dinâmica entre o esta-
leiro e os portos da região. 
Segundo ela, o Porto de 
Cabedelo tem se colocado 
na vanguarda em diversos 
aspectos e contribui para 
uma percepção prática dos 
impactos de um estaleiro 
no dia a dia de um porto.

Antes, em Pequim, a 
Comitiva tinha se reunido 
na Embaixada do Brasil, 
na China, no escritório da 
Agência Brasileira de Pro-
moção de Exportações 
e Investimentos (Apex) 
e na China General Nu-
clear Power Corporation 

(CGN), empresa que atua 
na área de energia por 
todo o mundo. 

Ainda integram a de-
legação da Paraíba, o se-
cretário de Estado do Tu-
rismo e Desenvolvimento 
Econômico, Gustavo Fe-
liciano, o diretor-presi-
dente da Companhia de 
Desenvolvimento da Pa-
raíba (Cinep), Rômulo 
Polari Filho, o deputado 
estadual Melchior Batis-
ta (Chió), o secretário de 
Desenvolvimento, Indús-
tria e Comércio de Luce-
na, José Maria Pereira, e 
o presidente do Sindicato 
Sucroalcooleiro da Paraí-
ba, Edmundo Coelho.
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A comitiva de paraibanos visitou, na cidade de Zhoushan, na China, o estaleiro IMCYY, considerado o maior operador de reparos de navios do mundo

Sob a justificativa de 
que licença por motivos par-
ticulares é direito apenas 
de servidores efetivos, os 
deputados federais do PSB, 
Gervásio Maia e Camilo Ca-
piberibe, protocolaram, on-
tem, requerimento para que 
o presidente Jair Bolsonaro 
(PSL) revogue a licença dada 
ao ministro da Justiça e Segu-
rança Pública, Sergio Moro. 

De acordo com pu-
blicação no Diário Oficial 
da União, o ministro está 
se  afastando do cargo sem 
direito à remuneração en-
tre 15 e 19 de julho, o que, 
segundo os dois parlamen-
tares, contraria o artigo 91 
da Lei 8.112. Diz o artigo: “A 
critério da administração, 
poderão ser concedidas ao 
servidor ocupante de cargo 
efetivo, desde que não este-
ja em estágio probatório, li-
cenças para tratar de assun-

tos particulares pelo prazo 
de até três anos consecuti-
vos, sem remuneração”.

Antes de exercer a fun-
ção de ministro, Sergio Moro, 
era juiz federal, mas pediu 
exoneração do cargo para 
exercer a função de confian-
ça de ministro do governo 
Jair Bolsonaro. “Sérgio Moro 
não possui mais vínculo 
efetivo com a União, o que 
inexoravelmente nos leva a 
conclusão que a licença defe-
rida, por cinco dias, é irregu-
lar, devendo ser revogada, de 
imediato, por falta de ampa-
ro legal”, diz trecho da ação. 

O requerimento pede 
ainda a exoneração do minis-
tro diante das graves denún-
cias divulgadas pela revista 
Veja, Folha de São Paulo e 
The Intercept Brasil e aguar-
da direcionamento ao pre-
sidente Jair Bolsonaro para 
deliberação.

Exoneração de Moro 
é pedida por Gervásio 

Com a velocidade dos 
cartões de crédito, (conheci-
dos como dinheiro de plásti-
co) o cheque ainda tem for-
te penetração no mercado, 
mas está passível de protes-
to em cartório, quando é de-
volvido pelo menos uma vez 
por falta de dinheiro na con-
ta de quem o emitiu (cheque 
sem fundos). 

Segundo o tabelião 
substituto Vinícius Toscano 
de Brito, a parte que tem um 
cheque em mãos, devolvido 
por falta de fundos ou susta-
do sem motivos, carimbado 
pelo banco pode ser pro-
testado em cartório. “Esses 
cheques podem ser apre-
sentados em cartório para 
protesto. Somente os che-
ques que forem roubados, 
furtados ou perdidos, não 
são passíveis de protesto”, 

esclareceu o tabelião.
De acordo com Vinícius 

Toscano de Brito, se o mo-
tivo da devolução for falta 
de fundos, identificado pelo 
carimbo do banco como alí-
nea 11, o cheque pode ser 
apresentado para protesto, 
sem que a pessoa que o de-
tenha precise apresentá-lo 
uma segunda vez ao banco, 
depois da devolução.  Tosca-
no avisa que a lei determina 
que a pessoa que recebe um 
cheque tem seis meses para 
ir ao banco sacar o dinheiro. 
“Se não for nesse período, o 
cheque é considerado pres-
crito (sem validade). Só que, 
para o cartório de protes-
to, não existe análise dessa 
prescrição. A pessoa pode-
ria apresentar o cheque até 
mesmo após o fim do prazo 
previsto em lei.

Cheques podem ser 
protestados em cartório

Parlamento Jovem Brasileiro

Alunos da Rede Estadual da PB são 
pré-selecionados pela Câmara

Oito estudantes da Pa-
raíba foram pré-seleciona-
dos para o programa Par-
lamento Jovem Brasileiro 
(PJB) 2019. Destes, sete são 
alunos de escolas da Rede 
Estadual, sendo quatro de 
Escolas Cidadãs Integrais. 
A lista dos classificados foi 
divulgada pela Câmara dos 
Deputados. Os estudantes 
pré-selecionados partici-
parão da seleção final, cujo 
resultado será divulgado no 
dia 6 de agosto no portal 
www.camara.leg.br/pjb e 
na fan page do PJB no Face-
book, www.facebook.com/
parlamento.jovembrasileiro.

O PJB tem por objeti-

vo proporcionar aos estu-
dantes de Ensino Médio a 
vivência do trabalho dos 
deputados federais, por 
uma semana, na Câmara dos 
Deputados, em Brasília. Os 
estudantes selecionados são 
empossados como deputa-
dos jovens e podem viven-
ciar as principais etapas de 
um processo de elaboração 
de leis, escrevendo projetos 
de lei e debatendo temas de 
grande importância para o 
nosso país.

Este ano 27 estudantes 
da Paraíba enviaram seus 
projetos de lei de autoria 
própria e participaram da 
etapa estadual do processo 

seletivo. O número de vagas 
para deputados jovens por 
unidade da federação no PJB 
segue a mesma proporção do 
número de deputados federais 
na Câmara dos Deputados, as-
sim, dos oito pré-selecionados 
na Paraíba, dois representarão 
o Estado no programa.

Para se inscrever, os es-
tudantes apresentaram um 
projeto de lei de sua pró-
pria autoria, gerando opor-
tunidades de reflexão em 
sua construção na sala de 
aula, sobre o papel do Par-
lamento e a realidade que 
os jovens vivenciam, com 
a busca de conhecimentos 
sobre as responsabilidades 

de governos, organizações e 
cidadãos para construir al-
ternativas de transformação 
dessa realidade.

O projeto de lei da es-
tudante da Escola Cidadã 
Integral Senador Humberto 
Lucena, em Cacimba de Den-
tro, Maria Jéssica do Nasci-
mento, fala sobre a inserção 
do turismo dentro da grade 
curricular do Ensino Básico. 
O projeto é complemento da 
lei 11.645/08, que regula-
mentaria a obrigatoriedade 
de aulas de turismo no En-
sino Básico para o fortaleci-
mento da temática ‘História 
e Cultura Afro-brasileira e 
Indígena’.
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Novas regras começaram a vigorar ontem e consumidores passarão a ser incluídos no banco de dados de forma compulsória

Adesão ao cadastro positivo 
não exige mais autorização

Entrou em vigor ontem o 
cadastro positivo compulsó-
rio. O sistema, instituído na Lei 
Complementar 166, de abril 
deste ano, prevê a adesão au-
tomática no repasse, sem con-
sentimento, de informações de 
histórico de pagamento de ci-
dadãos a bureaus (escritórios) 
de crédito (como Serasa e SPC 
– Centralização de Serviços dos 
Bancos e Serviço de Proteção 
ao Crédito).

Eles servirão de base para 
atribuição de notas de crédito a 
cada cidadão, que serão utiliza-
das como referência na tomada 
de empréstimos e realização de 
crediários, entre outras opera-
ções.

O cadastro positivo já exis-
te no país. Contudo, dependia 
da autorização do indivíduo 
para que fosse incluído na lista.

A diferença da nova moda-
lidade consiste na adesão auto-
mática, sem que a pessoa tenha 
de dar qualquer permissão 
para que informações de histó-
rico de pagamento possam ser 
avaliadas pelos bureaus de cré-
dito para formar as notas.

Serão avaliados os “dados 
financeiros e de pagamentos, 
relativos a operações de crédi-
to e obrigações de pagamento 
adimplidas ou em andamento”, 
conforme descrito na lei.

Entram aí, por exemplo, 
o quanto uma pessoa atrasou 
pagamentos de contas ou de 
cartão de crédito, que dívidas 
ela tem, com que empresas e 
sua capacidade financeira de 
arcar com compromissos ad-
quiridos. Podem, inclusive, ser 

consideradas informações de 
desempenho também dos fa-
miliares de primeiro grau.

A lei vetou o uso de algu-
mas informações pessoais dos 
cidadãos para a formação da 
nota, como as que “não estive-
rem vinculadas à análise de ris-
co de crédito e aquelas relacio-
nadas à origem social e étnica, 
à saúde, à informação genética, 
ao sexo e às convicções políti-
cas, religiosas e filosóficas”.

Essas notas (ou score, no 
termo em inglês utilizado entre 
as empresas) podem ser em-
pregadas por empresas e insti-
tuições financeiras para deter-
minados tipos de transação.

Recusa
Os consumidores que não 

quiserem ter seus dados inclu-
ídos no cadastro positivo po-
dem solicitar a retirada. Essa 
requisição deve ser feita junta-
mente aos bureaus de crédito, 
como Serasa, SPC e Boa Vista 
Serviços.

Caso a pessoa desista da 
saída do sistema, pode pedir o 
retorno. Esses procedimentos 
podem ser realizados presen-
cialmente ou por meio dos sites 
dessas empresas.

A diretora de Operação de 
Dados da Serasa Experian, Lei-
la Martins, disse que o consu-
midor também pode requisitar 
aos bureaus a disponibilização 
das informações sobre ele e 
cobrar a correção em caso de 
dados errados.

“Se ele entende que tem 
algum dado que não considera 
correto, pode contestar. A fonte 
que deu origem tem que res-
ponder”, explicou.

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

Reforma da Previdência

Câmara vota texto-base e 2o turno 
da PEC pode ficar para sexta-feira

O presidente da Câ-
mara, Rodrigo Maia, afir-
mou que sua expectativa 
era aprovar o texto-base 
da reforma da Previdência 
ainda ontem, e a partir de 
hoje dar início à votação 
dos destaques ao texto.

Na avaliação do pre-
sidente, é possível que 
o segundo turno da PEC 
seja votado até esta sex-
ta-feira, já que, na se-
gunda etapa de votação, 
só é possível a apresen-
tação de destaques su-
pressivos, ou seja, que 
retiram trechos já apro-
vados no texto.

Maia concedeu en-
trevista coletiva antes da 
reunião de líderes convo-
cada para debater os pro-
cedimentos de votação da 
proposta. 

Maia também acredi-
tava que apenas os par-
tidos de esquerda apre-
sentariam destaques à 
proposta, embora não 
houvesse acordo fechado 
sobre a não apresentação 
de destaques por parte 
dos partidos de centro.

“Nos partidos da 

maioria, se houvesse des-
taques, seria apenas um. 
E deveria ser um desta-
que muito simples, que 
não tem risco de ser aco-
lhido”, disse.

“Segundo turno é 
mais rápido que o primei-
ro, só pode ter destaque 
supressivo. Superado o 
primeiro turno, o segundo 
turno é mais simples. Se a 
gente conseguir o núme-

ro de parlamentares para 
votar e começar a votação 
do principal hoje (ontem) 
à noite e na madrugada e 
seguir com os destaques 
amanhã (hoje), a gente 
passa a ter a quinta e a 
sexta para votar o segun-
do turno. 

Como sou sempre 
otimista, acho que a gen-
te vote antes de sábado”, 
avaliou o presidente.

Obstrução
Em relação à obstru-

ção da votação pelos parti-
dos de oposição, Maia que-
ria um acordo para garantir 
uma sessão só de debates, 
de aproximadamente qua-
tro horas, para permitir 
uma maior discussão do 
texto. Até o fechamento 
desta edição, o texto-base 
da reforma da Previdência 
continuava em votação.

O presidente da Câmara dos Deputados, Rodrigo Maia, fez a abertura da sessão de discussão da proposta de emenda à PEC

Foto: Fabio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

Uma fiscalização reali-
zada pelo Ministério Públi-
co da Paraíba (MPPB) e ór-
gãos de segurança e defesa 
do consumidor em postos 
de combustíveis, supermer-
cados e agências bancárias 
localizadas no município 
de Sousa, no Alto Sertão da 
Paraíba, ontem, resultou na 
prisão em flagrante de duas 
pessoas por crime contra 
a ordem econômica (Lei 
8.137/90). A primeira foi o 
proprietário de um posto de 
combustível já que teve uma 
bomba interditada por apre-
sentar problemas na vazão. 
A segunda foi o gerente de 
um supermercado onde fo-
ram encontrados produtos 
impróprios para o consumo. 

A fiscalização foi coor-
denada pela Promotoria de 
Justiça de Defesa do Consu-
midor de Sousa, pelo Pro-
grama de Proteção e Defesa 
do Consumidor do Ministé-
rio Público da Paraíba (MP-
-Procon) de João Pessoa e 
de Campina Grande e pelo 
Procon-PB, com o apoio do 
Instituto de Metrologia e 
Qualidade Industrial da Pa-
raíba (Imeq-PB), Corpo de 
Bombeiros, Polícias Civil e 
Militar, Agência Estadual de 
Vigilância Sanitária (Agevi-
sa), Vigilância Sanitária do 
Município de Sousa e Procon 
Municipal.

A fiscalização foi solici-
tada pela promotora de Jus-
tiça Mariana Neves, que atua 

na defesa do consumidor em 
Sousa. O diretor-geral do MP-
-Procon, promotor de Justiça 
Francisco Glauberto Bezerra, 
destacou que a ação faz parte 
de um trabalho permanente 
que visa prevenir acidentes 
de consumo e que o objetivo 
é interiorizar, cada vez mais, 
essas ações. “Por orientação 
do procurador-geral de Jus-
tiça, estamos interiorizando 
essas ações para promo-
ver e proteger a segurança 
econômica e de saúde do 
consumidor, a exemplo do 
que fizemos com a Opera-
ção Poseidon (que em 2018 
fiscalizou fábricas de água 
adicionada de sais em vá-
rios municípios paraibanos, 
resultando na interdição de 
17 estabelecimentos e na 
prisão em flagrante de oito 
pessoas por crime de adul-
teração de produto volta-
do ao consumo humano)”, 
acrescentou.

O delegado da Polícia Ci-
vil, Carlos Seabra, que acom-
panhou a operação, ressaltou 
que a atuação conjunta das 
instituições na fiscalização 
dá mais respaldo ao trabalho 
executado, além de servir de 
ponto de apoio para a popu-
lação, que vê os problemas 
sendo corrigidos, e de exem-
plo para os comerciantes se 
adequarem às normas. Ainda 
segundo o delegado, a fisca-
lização também gera respon-
sabilização penal das pesso-
as presas em flagrante.

Os motociclistas são 
responsáveis por mais de 
76,5% dos atendimentos 
de trânsito no Hospital Es-
tadual de Emergência e 
Trauma Senador Humber-
to Lucena, em João Pessoa. 
Nestes seis primeiros me-
ses de 2019, foram 3.949 
vítimas. Embora seja um 
número significativo, hou-
ve uma redução de 4% em 
comparação ao ano passa-
do, quando a unidade regis-
trou 4.121 pessoas vítimas 
de acidentes com motos.

Os casos que envol-
vem pessoas do sexo mas-
culino (3.066) são duas 
vezes maiores do que o nú-
mero de pessoas do sexo 
feminino (883). No que se 
refere à faixa etária, o setor 
de estatística da institui-
ção verificou que 88% dos 
acidentes acontecem entre 
as idades de 18 a 59 anos 
(3.455), seguidos por ado-
lescentes (311), crianças 
(84) e idosos (99).

De acordo com o dire-
tor do Hospital de Trauma, 
Leonardo Leite, os aciden-
tes com motociclistas já 
viraram uma “epidemia”. 
“Todos os dias, a hora que 
você chegar, independente 
do dia, você vai encontrar 
pacientes acidentados que 
estavam em motos. É uma 

endemia que precisa ser 
controlada, pois, mesmo os 
motociclistas sabendo dos 
perigos que correm não 
seguindo as regras de pro-
teção individual, insistem 
em andar sem capacete, 
embriagados, bem como 
em alta velocidade”, relatou.

Leonardo Leite expli-
cou que muitos acidentados 
ficam com sequelas irrepa-
ráveis e podem até perder a 
vida. “Adolescentes e jovens 
estão ficando incapacitados 
para o mercado de trabalho 
e isso é muito grave, pois 
são pessoas que poderiam 
contribuir muito e de forma 
decisiva em suas funções, 
mas por causa de uma re-
gra não cumprida, que mui-
tos acham besteira, ficam 
inabilitados para uma vida 
inteira”, frisou.

Ainda segundo a análi-
se dos números apresenta-
dos pelo setor de estatística 
da instituição, os bairros 
onde ocorrem a maioria 
dos acidentes na capital 
paraibana são: Valentina 
(174), Mangabeira (167) e 
Centro (125). Outros locais 
que chamam a atenção es-
tão localizados na BR-230 
(305) e nos municípios de 
Santa Rita (235), Bayeux 
(234), Mamanguape (122) 
e Cabedelo (119).

Após uma hora de ne-
gociação, equipes da Polícia 
Civil da Paraíba conseguiram 
prender, ontem, Marcelo Cos-
ta Madeiro. Ele é procurado 
pela Justiça do Rio de Janeiro 
e foi localizado na cidade de 
Mataraca, interior da Paraíba.

Contra ele há mandado 
de prisão expedido pela Jus-
tiça carioca por tentativa de 
feminicídio. No entanto, ele 
também é suspeito de prática 
de estupro contra a própria 
filha, na Paraíba. No momen-
to da abordagem policial, 
Marcelo se escondeu na casa 
de sua mãe e, de posse de 
uma faca, resistiu à prisão. A 
negociação e a prisão foram 
realizadas por investigadores 
do Grupo Tático Especial da 
Delegacia Seccional de Ma-
manguape. 

De acordo com o de-
legado Walter Brandão, da 
Seccional de Mamanguape, 
o preso é considerado de al-
tíssima periculosidade. Ele 
fugiu para a Paraíba após ter 
a prisão decretada no Rio de 
Janeiro, onde é acusado de 
praticar lesão corporal, ame-
aças de morte e tentativa de 
homicídio contra sua ex-com-
panheira, identificada como 
Vanessa Damazzio Anacleto. 
Os crimes ocorreram no bair-
ro de Vista Alegre, Zona Nor-
te do Rio, no começo de abril 
deste ano.

Ainda de acordo com 

a polícia, Marcelo também 
ateou fogo na casa da compa-
nheira durante a madrugada 
do dia 1º de abril deste ano, 
colocando em risco até a vida 
de pessoas que dormiam no 
local no momento do incên-
dio. Não há informações se 
houve feridos. 

Ao tomar conhecimento 
que Marcelo estava escon-
dido em Mataraca, policiais 
civis da Paraíba realizaram 
diligências e receberam de-
núncias de que um homem 
estava ameaçando populares 
com uma faca. O delito esta-
va ocorrendo em Barra de 
Camaratuba, região de Ma-
manguape. Os investigadores 
foram até o local e consegui-
ram localizar Marcelo, mas 
ele se escondeu na casa da 
sua própria mãe. “Ele estava 
de posse de uma faca e havia 
o receio de que ele praticasse 
algum mal contra a idosa. Por 
isso, as equipes precisaram 
negociar com ele, para que 
ocorresse a rendição sem 
nenhuma violência”, explicou 
Walter  Brandão.

 Cerca de uma hora de-
pois, os policiais consegui-
ram prender Marcelo. Ele foi 
levado para a Delegacia de 
Mamanguape, onde há um 
inquérito instaurado para 
apurar a denúncia de estupro 
praticado por ele contra sua 
própria filha. Os dados da ví-
tima estão sob sigilo.

Fiscalização termina 
com prisões em Sousa

Atendimentos no 
Trauma caem 4%

Foragido da Justiça 
do RJ é detido na PB

Da Agência Câmara

Da Agência Brasil



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 10 de julho de 2019 5

São João seguro
Pesquisa mostra que 85% do público aprovaram a atuação 
policial durante o Maior São João do Mundo de Campina Grande, 
um dos mais seguros já registrados na cidade.  Página 6

Fo
to

: S
ec

om
-P

B

Desnivelamento, obstáculos e rampas em condições precárias dificultam caminhada pelas ruas de João Pessoa

Em João Pessoa, cami-
nhar pelas calçadas é um 
exercício de paciência e cau-
tela. O espaço, que deveria 
ficar livre para os pedestres, 
está tomado por obstáculos 
de todos os tipos, desde bar-
raquinhas de comércio am-
bulante até cones de concre-
to e veículos estacionados. 
Isso sem falar do desnivela-
mento, que é um problema 
percebido em todos os bair-
ros da capital.

Se isso faz da caminhada 
um desafio para os pedes-
tres, especialmente deficien-
tes e idosos, é também um 
claro descumprimento às 
normas estabelecidas pelo 
Comitê Brasileiro de Acessi-
bilidade, que regulamenta, 
entre outras coisas, o uso das 
calçadas nas cidades.

Segundo a norma NBR 
9050, a calçada pública tem 
que ser plana e não pode ter 
nenhum obstáculo, a exemplo 
de vendedores ambulantes, 
carro estacionado ou placa 
colocada em lugar indevi-
do. Em relação às rampas de 
acessibilidade, um cadeirante 
tem que subi-la e conseguir 
deslocar-se até a outra esqui-
na sem nenhum obstáculo.

O promotor do Cidadão 
do Ministério Público da 
Paraíba, Victor Granadeiro, 
avalia a acessibilidade em 
João Pessoa como péssima 
e alega que os esforços mu-
nicipais estão muito aquém 
do aceitável. “Mesmo que as 
calçadas em propriedades 
privadas e estabelecimentos 
comerciais sejam responsa-
bilidade dos proprietários, 
faltam fiscalização e apli-
cação de multas por parte 
da Prefeitura de João Pes-
soa. Não estão notificando 
como deveriam. Instaura-
mos um inquérito para que 
os moradores das Avenidas 
Santa Catarina e Maranhão, 
no Bairro dos Estados, con-
sertem suas calçadas. Com 
relação aos centros comer-

Calçadas são desafio diário 
para pedestres na capital
Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Editoração: Klécio BezerraEdição: Nara Valusca

ciais que não se adéquam, 
é preciso cassar o alvará de 
funcionamento”, disse.

Renata Valéria é dança-
rina cadeirante da Fundação 
Centro Integrado de Apoio à 
Pessoa com Deficiência (Fu-
nad) e afirma que tem muita 
dificuldade de se locomover 
em João Pessoa, principal-
mente, no Centro da cidade, 
Mangabeira e Epitácio Pes-
soa. “As calçadas estão bem 
deterioradas, fora que a po-
pulação também não cola-
bora e estaciona seus carros. 
Muitas vezes, temos que des-
viar pela rua, correndo risco 
de um atropelamento. Moro 
em Mangabeira e além do co-
mércio ser muito tumultua-
do, não tem rampa de acessi-
bilidade e falta manutenção 
nas calçadas”, enfatizou.

Thiago Souza tornou-se 
cadeirante devido a um aci-
dente de carro e desabafa 
sobre problemas de acessibi-
lidade na cidade. “Os acessos 
dificultam bastante, além do 
desnivelamento das calçadas; 
o Centro da cidade é o pior 
lugar. Sinto-me constrangi-
do também nos ônibus; às 
vezes, o transporte público 
está cheio ou com elevador 
quebrado. Moro em Cruz das 
Armas e o acesso também é 
muito ruim”, desabafou.

Segundo Victor Grana-
deiro, a Promotoria do Cida-
dão vem realizando esforços 
para que a Prefeitura de João 
Pessoa fiscalize as calçadas da 
cidade. “Essa promotoria age 
diretamente junto aos pro-
prietários de imóveis, tendo 

Bueiros próximos a 
rampas de acesso e 

buracos nas calçadas: 
as dificuldades são 

constantes no dia a dia 
do cadeirante

Foto: Evandro Pereira 

Projetos de lei na Câmara Municipal 

Falta de manutenção 
de calçadas e poucas 

rampas tornam a 
locomoção um problema 

para os pedestres, 
principalmente 

cadeirantes e idosos

em vista que o passeio público 
deve ser livre. Em relação aos 
avanços, todas as locadoras 
de veículos foram fiscalizadas 
e adaptaram-se às normas de 
acessibilidade”, disse. 

A Promotoria instaurou 
inquéritos em pequenos e 
grandes shoppings, a exem-
plo do Shopping Tambiá, 
que instalou o mapa tátil e 
piso tátil, centros comer-
ciais e prédios públicos, com 
o objetivo de garantir aces-
sibilidade a todos, seja ido-
so, criança ou pessoa com 
deficiência. “Requisitamos 
também mudanças na rede 
bancária de João Pessoa. Es-
tamos suscetíveis a sofrer 
um acidente e nos tornar-
mos um sequelado, logo, 
precisamos ter consciência 
e facilitar a vida dessas pes-
soas”, disse.

Existem projetos 
de lei voltados para 
a acessibilidade tra-
mitando na Câma-
ra Municipal de João 
Pessoa. Um deles é a 
criação da Comissão 
Permanente de Aces-
sibilidade em João 
Pessoa, composta por 
integrantes do poder 
público e a socieda-
de civil organizada 
para realizar uma fis-
calização prévia dos 
projetos e identificar 
problemas de acessi-
bilidade antes da obra 
ser executada.

Além disso, uma 
audiência pública, em 
maio deste ano, dis-

cutiu vários proble-
mas. Em julho, será 
formado um grupo de 
trabalho permanente 
em parceria com a Se-
mob-JP para monito-
rar, mensalmente, as 
ações desenvolvidas 
sobre acessibilidade.

A equipe da Divi-
são de Desenvolvimen-
to de Projetos (DDP), 
da Diretoria de Plane-
jamento da Semob-JP, 
faz o projeto das faixas 
de pedestres e rampas 
de acessibilidade e en-
caminha para a Secre-
taria de Infraestrutura 
(Seinfra), que executa a 
construção das rampas. 
O serviço da Semob, 

após a construção das 
rampas, é realizar a 
manutenção (revitali-
zação da pintura) das 
faixas de pedestre e 
das rampas de acessi-
bilidade. 

A Secretaria Mu-
nicipal de Infraestru-
tura (Seinfra) executa 
os projetos de obras 
enviados pela Secre-
taria de Planejamento 
de João Pessoa (Se-
plan), assim como a 
Semob-JP. Nesse caso, 
é o órgão que executa 
a instalação de ram-
pas de acessibilidade, 
realiza a recuperação 
e requalificação das 
calçadas.
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Em junho, as polícias contabilizaram uma redução de cerca de 40% nos casos de roubo e de 70% nos homicídios
Mais de 600 horas de atu-

ação das Forças de Segurança 
da Paraíba com uso de tecno-
logia resultaram em uma das 
festas de São João mais segu-
ras já registrada em Campina 
Grande, com 85% de aprova-
ção, na avaliação do público, 
segundo pesquisa Datavox. 
Os resultados positivos de 
2019 foram apresentados na 
manhã de ontem, na sede do 
I Comando Regional de Polícia 
Militar, com as presenças do 
secretário da Segurança e da 
Defesa Social, Jean Nunes, e de 
gestores da Polícia Militar, Po-
lícia Civil, Corpo de Bombeiros 
Militar, Polícia Rodoviária Fe-
deral e Guarda Municipal de 
Campina Grande, além da se-
cretária de Desenvolvimento 
e Articulação Municipal, Ana 
Cláudia Vital do Rêgo, que re-
presentou o governador João 
Azevêdo. 

Nos 30 dias de festa, não 
houve registro de ocorrências 
graves na área do evento. Além 
disso, durante o mês de junho, 
as polícias contabilizaram uma 
redução de aproximadamente 
40% de roubos e uma queda 
de 70% nos homicídios.

Além da presença no Par-
que do Povo, a Polícia Militar 
também abrangeu outras áre-
as da cidade. Na Vila Cabral 
de Santa Terezinha e no José 
Pinheiro, foram apreendidos 
mais de 260 litros de loló, que 
seriam comercializados na 
festa, principalmente no fim 
de semana. Tiveram reforço 
de efetivo a Vila Forró, o Par-
que do Povo, a Vila do Arte-
são, o Artesanato da Paraíba, 
o Trem do Forró, a Vila Juni-
na, Namoradrilha, o Sítio São 
João, além de festividades em 
casas de show e clubes.

Houve o emprego de 
5.524 policiais militares, sen-
do de 92 a 224 empregos 
de militares diariamente no 
Parque do Povo, distribuídos 
entre os postos de comando, 
policiamento a pé, em viatu-

ras, montado, motocicletas, 
ônibus, postos de observação, 
além de um espaço destinado 
ao Programa Educacional de 
Resistência às Drogas e à Vio-
lência (Proerd).

O Corpo de Bombeiros 
Militar realizou mais de 2.600 
vistorias, que garantiram um 
evento sem incidentes relati-
vos à estrutura da festa. Foram 
distribuídos 3 mil panfletos de 
dicas de prevenção, 3,5 mil 
com tecnologia de QR Code, 
para localização de postos de 
atendimento. 

As ocorrências atendidas 
abrangeram casos de comba-
te a incêndio (2), busca e sal-
vamento (14), atendimento 
pré-hospitalar (252), emer-
gência em produtos perigosos 
(8), com a instalação de 169 
pontos-base de prevenção. 
Um dos destaques foi o aten-
dimento realizado no descar-
rilamento com o Trem do For-
ró, no qual não houve vítimas 
graves. O efetivo médio foi de 
45 homens e mulheres por dia 
no Parque do Povo e um total 
de 1.260 empregos de efetivo 
em todos os dias de evento.

A Polícia Civil empregou 
mais de 700 policiais na festa, 
distribuídos em todas as áreas 
do evento, tanto em Campina 
Grande quanto em Galante 
e outras localidades. Com as 
delegacias abertas em regime 
de plantão, incluindo o Parque 
do Povo, e Delegacias Móveis 
no evento, a instituição tam-
bém ofereceu fácil acesso da 
população à Polícia Judiciária. 
Estiveram em funcionamento 
as 1ª, 2ª, 3ª, 4ª e 6ª Delegacias 
Distritais, além da Central de 
Polícia, localizada no bairro 
do Catolé. Também houve o 
trabalho das Delegacias Espe-
cializadas de Crimes contra o 
Patrimônio, contra a Pessoa, 
Repressão a Entorpecentes, 
Defraudações, Idoso, Aciden-
tes de Trânsito, da Infância e 
Juventude e de Crimes contra 
a Infância e Juventude

Atuação policial do São João 
de CG tem 85% de aprovação

A Constituição Federal de 1988 e a Estadual 
de 1989 no seu contexto sócio-histórico

No último dia 26 de junho, na sede do Instituto 
Histórico e Geográfico Brasileiro, Bernardo Cabral, 
jurista dos mais renomados, relator da Constituição 
de 1988, proferiu palestra onde abordou, entre 
outras questões, o contexto social e político em que 
foi promulgada a nossa atual Carta Política. Esta 
palestra foi a continuidade do evento que ocorreu 
na cidade de João Pessoa no dia 18 de outubro 
de 2018, onde a Escola Superior da Magistratura 
(ESMA-PB), através do seu diretor, desembargador 
Marcus Cavalcanti e equipe, organizaram o evento. 
Na oportunidade, Bernardo Cabral, foi agraciado 
dentre outras comendas, com a Insígnia Chama do 
Saber, outorgada pelo conselho consultivo da ESMA-
-PB. O evento do dia 18 de outubro, contou com 
palestrantes dos mais destacados na área do direito, 
a exemplo dos professores Harrison Targino (UNIPÊ 
e UEPB) Adriano Godinho (UFPB) e do professor e 
diretor da faculdade de direito da Universidade de 
Brasília (UNB), Mamede Said. A palestra proferida 
nesta última quarta-feira no IHGB, somado ao evento 
ocorrido em outubro do ano passado, na ESMA, nos 
incentivou a escrever este artigo.  

O processo que culminou com a promulga-
ção destes dois diplomas legais, foi lento, basea-
do numa luta que envolveu já na década de 1970, 
a classe política, os intelectuais, setores progres-
sistas da Igreja Católica, estudantes, advogados, 
jornalistas e sindicatos.

Vivia-se sob a égide de um regime autoritário, 
que governava através de uma constituição imposta 
e de atos institucionais, que limitavam direitos, em 
nome da “democracia”.

Apesar da repressão, a sociedade começou a 
se mobilizar. As eleições de 1974 foram um marco 
nesta luta. A oposição, liderada pelo Dr. Ulysses, 
então presidente do MDB, Lançou uma anticandida-
tura à Presidência, ainda em 1973, sendo o próprio 
Dr. Ulysses candidato a presidente, e Barbosa Lima 
Sobrinho, a vice. Proferiu em 22 de setembro de 
1973, um dos seus mais célebres discursos onde 
afirmou: “Navegar é preciso, viver não é preciso”.  
Mesmo sendo derrotado, Dr. Ulysses conseguiu levar 
a sua mensagem a todo o Brasil, levando o MDB à 
conquista de 16 das 22 cadeiras em disputa para o 
Senado Federal.

Profícua, foi a união dos intelectuais, lidera-
dos pelo professor Fernando Henrique Cardoso, 
à época diretor do Centro Brasileiro de Análise 
e Planejamento (CEBRAP), centro de estudos e 
pesquisas, que num determinando momento, 
congregou quase todos os grandes pensadores, que 
faziam oposição ao regime instaurado em 1964, 
com setores da Igreja Católica, liderados por Dom 
Helder Camará e Dom Paulo Evaristo Arns, que en-
comendou aos membros do CEBRAP, uma pesquisa 
que culminou com publicação em 1975 da obra 
“São Paulo Crescimento e Pobreza”. 

As greves do ABC paulista, atuação intensa da 
Ordem dos Advogados do Brasil, principalmente 
nas gestões de Raymundo Faoro e Bernardo Cabral, 
as vitórias oposicionistas nas eleições de 1982, de-
monstrou que a redemocratização, ao contrário do 
que queria o governo, tinha ganhado as ruas.

A frase, “eu quero votar  para presidente” 
se tornou o símbolo de uma geração. A cam-
panha das Diretas empolgou o país. Apesar da 
derrota no Congresso, o movimento conseguiu 
eleger por via indireta, Tancredo Neves, o pri-
meiro presidente civil, pós 1960. 

Mas a história, entremeada de surpresas, 
pregou uma peça. A morte de Tancredo Neves, 
e a ascensão de José Sarney, deixou a população 
em estado de perplexidade, ao mesmo tempo, de 
esperança. Coube a José Sarney, conduzir a nação 
ao retorno à democracia. Para isto, seria necessária 
a convocação de uma Constituinte, defendida desde 
1982 pelo Jurista Afonso Arinos de Melo Franco. 
Eleitos em 1986, os parlamentares passaram a 
compor a Assembleia Nacional Constituinte que 
reuniu um time dos mais qualificados daquela 
época. Presidente Ulysses Guimarães, presidente da 
Comissão de Sistematização, Afonso Arinos de Melo 
Franco, Relator geral: Bernardo Cabral, relator do 
Regimento Interno. Fernando Henrique Cardoso e 
Líder da Constituinte: Mário Covas.

Na Paraíba, os eleitos em 1986, atuaram de 

forma sistemática na feitura de um novo diploma 
legal, superando a Constituição vigente de 1967. 
Presidida por João Fernandes da Silva, e tendo como 
relator Egídio Madruga, nossa Constituição e com-
posta por 286 artigos e 84 disposições transitórias. 
Preocupado com os direitos sociais e das minorias, 
os constituintes paraibanos inovaram, dentre outros 
pontos, inserindo na Carta Estadual os artigos arts. 
252A e 252C  que trata DA PROTEÇÃO DOS ÍNDIOS, 
DOS CIGANOS E DOS QUILOMBOLAS.

A contribuição destes parlamentares foi 
imprescindível para resgatarmos um dos maiores 
bens que temos nos dias de hoje: a Democracia. 
Neste sentido, encerro minhas palavras, citando 
um dos maiores símbolos da democracia: Afonso 
Arinos de Melo Franco “Srs. Constituintes de hoje, 
Srs. congressistas de amanhã, nosso dever é fazer 
política, isto é, defender e praticar a Constituição 
brasileira em vigor, acreditar nela, convocar a 
Nação para defendê-la, se estiver em risco, reagir 
contra esses riscos disfarçados. Em suma, praticar 
e defender a liberdade. Fazer política é honrar 
nosso mandato, sustentar nosso trabalho, enobre-
cer a memória do nosso tempo” 

Advogado e Historiador. Professor de 
Direito Constitucional e História do Direito. 
Sócio Efetivo do Instituto Histórico e Geográfico 
Paraibano (IHGP).

Jean Patrício da Silva Opinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Ações tiveram investimentos de mais de R$ 4 milhões 
O secretário Jean Nunes desta-

cou a aprovação do público no que se 
refere à sensação de segurança. Foi 
um dos melhores eventos dos últimos 
anos no Estado. “O São João de Cam-
pina Grande é um evento diferencia-
do, pelo público que recebe e pela 
projeção que dá a cidade, em nível 
nacional. A pesquisa de mais de 85% 
de aprovação sobre a sensação de 
segurança das pessoas que vieram à 
festa é fruto de um trabalho integrado 
no qual todos, com muito empenho, 
conseguiram ter êxito e transmitir 
para a população essa energia, essa 
vontade, esse acerto que tivemos nas 
estratégias empregadas. Quero agra-
decer a todos os órgãos envolvidos e 
à imprensa também”, frisou.

“A sensação de todos nós que 
compomos o Governo do Estado é 
de dever cumprido. Em uma par-
ceria importante que foi feita com 
a Prefeitura de Campina Grande, o 
Governo do Estado investiu mais de 
R$ 4 milhões em todas as ações que 

foram desenvolvidas, tanto através 
de investimentos no Empreender, 
para os barraqueiros que foram 
prejudicados no ano passado em 
razão de um incêndio, no Salão 
do Artesanato, onde tivemos uma 
comercialização superior a R$ 1,3 
milhão, como também em todo o 
planejamento e execução do que foi 
feito pela Segurança. Houve a dedi-
cação, a participação, o empenho de 
todos. A gente percebia o amor dos 
que estavam todos os dias nas ruas 
e isso resulta no sucesso da festa”, 
pontuou a secretária Ana Cláudia 
Vital do Rêgo, destacando os resul-
tados da aprovação do trabalho, por 
parte da população.

Tecnologia
Ao todo, 11 pessoas foram presas 

por conta da tecnologia de reconhe-
cimento facial utilizada pelos órgãos 
de segurança na Central de Monito-
ramento instalada no Parque do Povo. 
Todos eram foragidos do Sistema 

Prisional ou tinham mandados de 
prisão em aberto. Segundo a Polícia 
Militar, houve mais de 200 reconhe-
cimentos de pessoas cujas imagens 
constam nos bancos de dados dos 
órgãos de segurança e as prisões da 
Paraíba representam o maior número 
já registrado no Brasil com uso dessa 
tecnologia, sendo ‘case’ de sucesso.

Os órgãos operativos de Segu-
rança Pública do Estado também 
contaram com o uso da tecnologia 
de LTE portátil, dispositivo que cria 
uma “bolha” (área de cobertura de-
finida), provendo no local uma rede 
totalmente autônoma e indepen-
dente das redes de celular comum. 
O equipamento tem a capacidade 
de envio e recebimento de dados 
(vídeo, mapas, áudios e demais in-
formações do Centro de Comando e 
Controle para os agentes em campo, 
os agentes entre si e dos agentes 
para o Centro de Comando) em alta 
velocidade com integração entre 
diferentes dispositivos.

Foto: Secom-PB

Resultados positivos do Maior São João do Mundo deste ano foram apresentados ontem, na sede do I Comando Regional de Polícia Militar, em Campina Grande 
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Objetivo da ação foi oferecer aos consumidores a oportunidade para resolução de suas pendências  financeiras 

A Autarquia de Prote-
ção e Defesa do Consumi-
dor do Estado da Paraíba 
(Procon-PB) realizou mais 
de 5 mil atendimentos no 
8º Mutirão de Renegociação 
de Dívidas, ocorrido de 1º a 
5 deste mês, com a partici-
pação de diversos órgãos e 
instituições parceiras. O ob-
jetivo foi oferecer aos con-
sumidores a oportunidade 
para resolução de suas pen-
dências financeiras e opor-
tunizar a reinserção do po-
der de compras.

Só no SPC e Serasa fo-
ram quase 2 mil consultas 
e as negociações bancárias, 
por meio da plataforma 
consumidor.gov, chegaram 
a mais de 800, além do aten-
dimento das demais empre-
sas, totalizando 5.203 aten-
dimentos.

A superintendente do 
Procon-PB, Késsia Caval-
canti, destacou o cresci-
mento das renegociações 
em relação ao mutirão an-
terior. “Foi uma crescente 
desde o último Mutirão, em 

março deste ano, com mais 
de três mil renegociações. 
Neste 8º Mutirão o SPC e 
Serasa lideraram os aten-
dimentos com quase duas 
mil consultas, seguidos 
das negociações bancárias, 
através da plataforma con-
sumidor.gov e demais soli-
citações”, comentou.

Késsia ressaltou ainda 
que os consumidores que 
reconheceram suas dívidas 
e foram negociar obtiveram 
êxito nas suas tratativas. 
Para isso, contaram com a 
participação dos servidores 
do Procon-PB, da comissão 
de Defesa do Consumidor 
da OAB/PB, e das empresas 
que aderiram ao chama-
mento da Autarquia: Ener-
gisa, Cagepa, Riachuelo, as 
de telefonia Oi, Vivo, Tim e 
Claro, as de Tvs por assina-
turas Sky e Net, SPC, Serasa 
e as Escolas Particulares.

Mais informações so-
bre o Mutirão podem ser 
obtidas pelo telefone: 151 
(ligação gratuita de fixo ou 
celular) ou (83) 3218 6959.

Mutirão do Procon-PB realiza 
mais de 5 mil renegociações

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Foto: Roberto Guedes

Mutirão de Renegociação de Dívidas foi realizado de 1º a 5 deste mês, com a participação de diversos órgãos e instituições parceiras na sede do Procon-PB

Já estão preenchidas 
as vagas destinadas aos co-
merciantes interessados em 
trabalhar na edição 2019 da 
Festa das Neves. As 200 vagas 
distribuídas nos setores de 
caipifrutas, veículos, isopor, 
barracas, fiteiro, pipoca, espe-
tinho móvel, brinquedos, tiro 
ao alvo e torre de bola foram 
preenchidas ainda na manhã 
de ontem. 

As inscrições foram re-
alizadas na Central de Co-
mercialização da Agricultura 
Familiar (Cecaf), Anexo da 
Secretaria de Desenvolvi-
mento Urbano (Sedurb), 
e segundo a assessoria da 
Sedurb, a procura foi maior 
que o esperado, passando o 
número de vagas ofertadas. 

Foram exigidos compro-
vante de residência atuali-

zado (90 dias), Certidão de 
Tributos Municipais, CPF e 
RG originais. Estão sendo se-
lecionados os 200 primeiros 
candidatos que apresentarem 
a documentação completa. 

Caso seja necessário, 
após o próximo dia 11, quan-
do encerra o prazo de ins-
crição, será feita uma nova 
convocação. No dia 16, às 9h, 
na Cecaf, haverá um sorteio 
onde será definida a ocupa-
ção de cada espaço na festa, 
de acordo com a atividade 
de cada um. As informações 
referentes ao processo po-
dem ser acompanhadas pelo 
http://www.joaopessoa .
pb.gov.br/

A festa em homenagem a 
Nossa Senhora das Neves vai 
acontecer entre os dias 27 de 
julho e 5 de agosto, no Centro 
Histórico de João Pessoa, sen-
do as barracas montadas no 
dia 25, a partir das 19h.

Vagas para a Festa das 
Neves são preenchidas

Contrato temporário

IBGE abre inscrições para processo 
seletivo no cargo de analista censitário 

O Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE) lançou edital com 
400 vagas temporárias 
para processo seletivo no 
cargo de Analista Censitá-
rio. Pelo menos oito vagas 
estão destinadas à Paraí-
ba, sendo uma para a área 
de análise socioeconômi-
ca, uma para geoproces-
samento, uma para ciên-
cias contábeis, uma para 
jornalismo, uma para mé-
todos quantitativos e três 
para gestão e infraestru-
tura. Os candidatos preci-
sam ter nível superior. 

As inscrições, que cus-
tam R$ 64, vão até o pró-
ximo dia 23 e devem ser 
feitas no site da organiza-
dora (http://www.institu-
toaocp.org.br/). As provas 
estão previstas para 1º de 
setembro, e serão reali-
zadas das 13h às 17h nas 
capitais dos 26 estados da 
federação e também no 
Distrito Federal.  

A divulgação do re-
sultado acontece dia 26 
do mesmo mês e a convo-
cação para contratação já 
começa no dia seguinte.

O salário dos analis-
tas censitários será de R$ 
4.200 ao mês, mais auxílio 
alimentação, transporte e 

pré-escolar. A remunera-
ção inclui também férias 
e 13º salário proporcio-
nais. O contrato é mensal, 
podendo ser renovado su-
cessivamente até o prazo 
máximo de um ano.

Para a realização do 
Censo Demográfico 2020 
ainda deve haver pelo me-
nos dois outros concur-
sos que oferecerão mais 
de 234 mil vagas, sendo a 
maior parte para recense-
adores. O último certame 
promovido pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia 
e Estatística ocorreu em 
2017 e ofertou um total 
de 26 mil vagas, divididas 
entre os cargos de analis-

ta, agente censitário e re-
censeador. 

O edital completo 
pode ser acessado atra-
vés do http://www.in.gov.
br/en/web/dou/-/edital-
-n-2/2019-189918444

Laura Luna
lauraragao@gmail.com

A Universidade Estadual 
da Paraíba (UEPB) está ofer-
tando 160 vagas do cursinho 
preparatório gratuito para o 
Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem) para o segun-
do semestre. Desse total, 80 
vagas são para as turmas das 
terças e quintas-feira (tarde) 
e a outra metade para os sá-
bados (manhã). O Pró-Enem 
é voltado para alunos da rede 
pública de ensino que con-
cluíram ou estejam concluin-
do o Ensino Médio e desejam 
se preparar para o Enem. As 
inscrições começaram ontem 
e após o preenchimento das 
vagas será criado um cadas-
tro de reservas.

O cursinho é vinculado 
a uma ação de extensão para 
a comunidade, oferecida pela 
UEPB há 15 anos. O coor-
denador do Pró-Enem, pro-
fessor Faustino Moura Neto, 

conta que o projeto tem capa-
cidade para ofertar 700 vagas 
por ano e as 160 vagas são 
remanescentes. “Oferecemos 
um leque de professores de 
diversas licenciaturas que são 
monitorados pelos professo-
res da instituição”, explicou.

As inscrições são reali-
zadas no Centro de Ciências 
Jurídicas (CCJ) da UEPB, das 
8h às 11h e das 14h às 17h. O 
aluno deve apresentar cópias 
de comprovante que estuda 
ou que já concluiu o Ensino 
Médio em escola pública (de-
claração ou certificado) e do 
RG e  CPF.

As aulas começam no 
próximo sábado (13) para 
os alunos matriculados aos 
sábados e no dia 16 para as 
turmas das terças e quintas. 
Outras informações podem 
ser obtidas pelo telefone (83) 
3344-5314. 

UEPB inscreve para 
cursinho preparatório

Laura Luna
lauraragao@gmail.com

As inscrições, que 
custam R$ 64, vão até 

o próximo dia 23 e 
devem ser feitas no site 

da organizadora. As 
provas estão previstas 
para 1º de setembro

Sudema atende 500 ocorrências de 
crimes ambientais no 1º semestre

A Superintendência de 
Administração do Meio Am-
biente (Sudema), por meio da 
Divisão de Fiscalização (Difi), 
já atendeu 500 ocorrências 
de crimes ambientais nos seis 
primeiros meses de 2019, sen-
do 47 notificações, 263 autos 
de infração e as demais arqui-
vadas por atenderem o que foi 
exigido durante a fiscalização. 
Os casos mais recorrentes são 
de estabelecimentos sem li-
cença ambiental, por trabalhar 
em desacordo com a licença 
obtida, poluição sonora e des-
matamento.

No Estado da Paraíba, o 
controle dessas infrações é 
realizado com o apoio dos po-
liciais militares do Batalhão 
de Policiamento Ambiental 
(BPAmb). As ações têm como 
foco o licenciamento ambien-
tal das atividades potencial-

mente poluidoras, fazendo 
com que o desenvolvimento 
seja aliado do meio ambiente, 
sendo possível um desenvol-
vimento econômico e susten-
tável. 

A fim de evitar infrações e 
uma relação harmoniosa com 
a natureza, o capitão Eduar-
do Cunha, chefe da Divisão 
de Fiscalização, dá algumas 
recomendações. “A principal 
orientação é que a sociedade 
procure os órgãos ambientais 
competentes para se informar 
e consultar se a atividade que 
se deseja realizar é passível de 
regularização ambiental e só 
exercer a atividade de posse 
da licença ambiental e devi-
damente regularizado pelos 
órgãos competentes, sempre 
respeitando a legislação am-
biental em vigor e as normas 
técnicas vigentes”.

Foto: Secom-PB

Equipes inspecionam estabelecimentos poluidores e atendem denúncias 

As denúncias de infrações 
ambientais podem ser reali-
zadas por meio dos telefones 
3218-5591 (horário comercial) 
ou pelo número de plantão 
9-8844-2191; pelo email difi-
sudema@gmail.com, ou Bata-
lhão Ambiental (190), que fica 
localizado no Jardim Botânico 
da capital (ao lado do Ibama – 
Avenida Pedro II).

Divisão de fiscalização
Atua na análise e efetua 

inspeções em estabelecimen-
tos poluidores, pauta ainda 
suas atividades principais por 
denúncias identificadas ou 
anônimas, atendendo às solici-
tações dos Ministérios Público 
Estadual e Federal e acompa-
nhamento dos empreendimen-
tos licenciados. 
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Até dia 20, serão realizados atendimentos médico, odontológico, fisioterapêutico e exames para crianças com cardiopatias 
A Caravana da Rede Cui-

dar, projeto da Secretaria de 
Estado da Saúde (SES), chegou 
ontem à cidade de Princesa 
Isabel. A ação percorre 13 mu-
nicípios paraibanos com aten-
dimento médico, odontológico, 
fisioterapêutico e exames para 
crianças que apresentam car-
diopatias.

Na segunda-feira (8), as 
ações foram realizadas em 
Monteiro. A agricultora Selma 
Simão, de São João do Cariri, le-
vou o caçula, Alisson Gilberto, 
de três anos, para ser atendido 
no primeiro dia dos trabalhos. 
O menino tem sopro no cora-
ção e a mãe vê na Caravana a 
grande esperança para o filho 
ficar bem.

Ela contou que o meni-
no sofreu muito, de hospital 
em hospital. “Um dos médicos 
chegou a dizer que Alisson 
não tinha mais jeito. Foi o pior 
dia da minha vida. Mas, ainda 
bem, que ele [médico] estava 
enganado e hoje meu filho está 
aqui na Caravana e tenho mui-
ta esperança que vai ficar bem”, 
lembrou emocionada.

Esperança é uma palavra 
que define bem o sentimento 
de quem chega para ser aten-
dido na Caravana da Rede 
Cuidar. Como o próprio nome 
sugere, cuidado é o que muda 
tudo, principalmente na vida 
de quem vive angustiado pela 
falta de saúde do filho e de 
diagnóstico.

Foi o que aconteceu com 
Lunna Valentina, de dois 
anos. “Por causa de uma fe-
bre alta, ela teve uma con-
vulsão que a obrigou a tomar 
remédio controlado. Isso 
deixou o coraçãozinho dela 
acelerado e com problema 
no sangue”, declarou a mãe, 
Sheila Vagua, do município 
de Monteiro, que vê na Cara-
vana a expectativa do cuidar. 
“Espero tudo de bom dessa 
Caravana. Só em resolver 
essa angústia de ficar para lá 
e para cá em busca de uma 
solução, é o que há de melhor 
para nossa família”, concluiu.

 “Que bom que este proje-
to chegou a essa independên-
cia. Já estava mais do que na 
hora de andar com as próprias 

pernas”, observou a secretá-
ria de Saúde de Monteiro, Ana 
Paula Barbosa.

 “Monteiro recebeu a Ca-
ravana de braços abertos que, 
este ano, está cheia de novida-
des: distribuição de kits para 
as maternidades, ampliação da 
faixa etária até 16 anos e tria-
gem de novas crianças. Os mu-
nicípios ficam muito satisfeitos 
porque este projeto vem suprir 
uma carência muito grande 
destes serviços na região”, ob-
servou Ravena Farias, gerente 
da 5ª Gerência Regional de 
Saúde (GRS).

Além dos atendimentos, 
também ocorrem duas quali-
ficações para os profissionais 
de saúde dos municípios, de 
maternidades, Samu, UPA e 
hospitais. Em Monteiro, foram 
qualificados 60 profissionais 
dos 17 municípios que com-
põem a região. Os cursos são: 
“Neonatologia aplicada” e “Ma-
terno-Infantil”.

“O curso de Neonato é um 
suporte para crianças que nas-
cem prematuras ou com sofri-
mento respiratório, garantindo 
uma transferência segura para 
o hospital de referência, evi-
tando sequelas da prematuri-
dade”, explicou a enfermeira 
Geral do Hospital Santa Filo-
mena (Monteiro), Ana Débora 
de Sousa.

O outro curso, “Capacita-
ção Materno-Infantil”, tem o 
objetivo de qualificar os pro-
fissionais e entregar kits emer-
genciais de combate à morte 
materna. A obstetra Viviane 
Meneghetti explicou que, em 
cada cidade por onde a Carava-
na passar, serão entregues três 
kits nas maternidades, sendo 
um para hemorragia pós-par-
to, outro para pré-eclâmpsia e 
o terceiro para prematuridade. 

“O curso ainda aborda a 
infecção generalizada [sepse], 
como identificar e conduzir. 
É bom lembrar que a sepse, 
hemorragia pós-parto e pré-e-
clâmpsia formam o tripé da 
morte materna. Ter estes kits 
nas unidades de saúde signifi-
ca ter nas mãos tudo que pre-
cisa para ser usado e salvar vi-
das”, explicou a médica.

No primeiro dia da ação, 

Caravana da Rede Cuidar visita 
13 cidades com ações de saúde
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foram atendidas 57 crianças, 
totalizando 215 serviços ofer-
tados, já que cada paciente pas-
sa por diversos atendimentos.

A Caravana ocorre no pe-
ríodo de 8 a 20 de julho em 13 
cidades: Monteiro (8); Prince-
sa Isabel (9); Itaporanga (10); 
Cajazeiras (11); Sousa (12); 
Catolé do Rocha (13); Pombal 
(14); Patos (15); Esperança 
(16); Picuí (17); Guarabira 
(18); Mamanguape (19) e Ita-
baiana (20).

Hemocentro participa com doação de sangue e medula óssea

O Hemocentro da Paraíba está 
integrando a Caravana da Rede 
Cuidar no trabalho de sensibili-
zação para doação de sangue e 
cadastro para doação de medula 
óssea. Para ser apto para ambas as 
situações, é necessário que o doa-
dor siga algumas recomendações.

Para ser um doador de san-
gue, é preciso ter mais de 16 anos, 
pesar no mínimo 50kg, não ter 
tido nenhuma doença infecciosa 
no sangue e não ter piercings ou 
tatuagens recentes (pelo menos 
um ano). Além dos cuidados em 
longo prazo, existem os cuidados 
necessários para o dia da doação. 
O doador deve ter se alimenta-
do bem e também ter tido uma 
boa noite de sono. Também não 
pode ter ingerido álcool há pelo 
menos 12 horas, dependendo da 
quantidade. Outras informações e 
impedimentos são acompanhados 
no processo da triagem.

Os tipos sanguíneos que mais 
precisam de reforços são os nega-
tivos, principalmente A- e O-. De 
acordo com a coordenadora de 
Ações Estratégicas, Elaine Santana, 
o estoque do Hemocentro “oscila 
bastante. Estamos quase sempre 
com dificuldade para os sangues 
negativos. A gente pede mais 
reforços para A e O negativos, 
porque raramente eles estão no 
nível adequado”.

É importante ressaltar que exis-

Curso de Adoção

TJPB registra aumento no 
número de participantes 

Saltou de 64 para 80 o 
número de participantes no 
Curso Preparatório de Ado-
ção, promovido, em João Pes-
soa, pela 1ª Vara da Infância 
e Juventude do Tribunal de 
Justiça da Paraíba. A capaci-
tação teve início ontem, no 
auditório da Faculdade Mau-
rício de Nassau, e se encerra 
na noite de hoje, com o ob-
jetivo de orientar as pessoas 
que desejam adotar uma 
criança ou adolescente.

De acordo com a psicó-
loga do Setor de Guarda da 
Vara da Infância e Juventude, 
Goretti Abrantes, a participa-
ção no curso é um pré-requi-
sito obrigatório para a ado-
ção, exigido pelo Conselho 

Nacional de Justiça (CNJ). A 
capacitação é realizada por 
polos (João Pessoa, Campi-
na Grande, Sousa, Patos, por 
exemplo), ocorrendo, geral-
mente, três vezes por ano. 

Muitas informações são 
agregadas aos pretendentes, 
podendo gerar mudanças de 
percepções sobre o assunto, 
conforme vem observando 
a psicóloga ao longo dos cur-
sos. “As pessoas chegam com 
muita vontade de adotar, mas 
sem as noções do processo. A 
capacitação as prepara, ofe-
recendo suporte teórico, psi-
cológico, jurídico e educativo, 
orientações sobre o que ler 
em relação à matéria. Muitas 
vezes, elas mudam o perfil a 

respeito das crianças dese-
jadas e lidam melhor com 
as questões que envolvem a 
adoção”, analisou.

A abertura foi feita pelo 
juiz titular da unidade e coor-
denador da Infância e Juven-
tude da Capital, Adhailton 
Lacet, e por membros da De-
fensoria Pública e do Minis-
tério Público, que levaram os 
aspectos jurídicos da prática.

Durante o curso, os pre-
tendentes também vão ter 
acesso a conteúdos relacio-
nados aos aspectos pedagó-
gicos, sociais e psicológicos, 
bem como as experiências de 
pessoas que adotaram. Ain-
da participarão de oficinas e 
de rodadas de perguntas.

tem duas idades limites específicas 
para a doação de sangue. Quem 
já doa sangue com regularidade, 
pode doar até os 69 anos. Entre-
tanto, a primeira doação só pode 
ser feita até os 59 anos. Depois dos 
60, não é mais permitido.

Cadastro de Medula Óssea
As especificações para a 

aptidão ao cadastro de doação 
de medula óssea são parecidas 
com as da doação de sangue, 
como explica a psicóloga Kátia 
Dornelas. “Para fazer o cadastro 
tem que ter no mínimo 18 e no 
máximo 55. Tem que ter uma 

boa saúde, não pode ter tido 
nenhuma doença oncológica, 
nem hepatite. É mais ou menos 
a mesma coisa da triagem do 
sangue”, explica ela.

Apesar das recomendações, 
mesmo quando o cadastrado é 
chamado por causa da possível 
compatibilidade, ele ainda passa 
por um teste que comprove de fato 
que o doador é compatível com o 
paciente. Em seguida, ele passa 
por uma série de exames a fim de 
atestar a boa saúde. No Brasil, a 
média de compatibilidade é de 1 
para 100, o que torna o trabalho 
mais minucioso aos detalhes.

Doador precisa ser maior de 16 anos e não ter tido nenhuma doença infecciosa no sangue 

Foto: Ortilo Antônio
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Grupo promete uma grande festa em homenagem a Jackson do Pandeiro na próxima sexta-feira, no Espaço Cultural

Considerado o Rei do Rit-
mo, o músico paraibano Jack-
son do Pandeiro (1919 - 1982), 
cujo centenário de nascimento 
se completa em 2019 - será o 
grande homenageado do show 
que a Orquestra Sanfônica 
Balaio Nordeste, da Associa-
ção Cultural Balaio Nordeste 
(ACBN), realizará nesta sexta-
feira (12), a partir das 20h, na 
Sala de Concertos Maestro José 
Siqueira, instalada no Espaço 
Cultural José Lins do Rego, na 
cidade de João Pessoa. Quem 
vai se apresentar, como con-
vidado especial, é o cantor e 
compositor pernambucano 
Silvério Pessoa. Os ingressos 
custam R$ 30 (inteira) e R$ 15 
(meia) nas lojas Furtacor nos 
Shoppings Tambiá, Mag e Sho-
pping Sul, ou por meio do site 
sympla.com. Os 100 primei-
ros que adquirirem a entrada 
inteira ganharão um DVD da 
própria orquestra.

“Nós convidamos o mú-
sico Silvério Pessoa por ele se 
identificar e ser um ótimo in-
térprete de Jackson do Pandei-
ro”, justificou, para o Jornal A 
União, Joana Alves, presidente 
da Associação Cultural Balaio 
Nordeste, uma Organização 
Não Governamental (ONG) 
localizada no bairro do Vara-
douro, no Centro Histórico da 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Orquestra Sanfônica celebra 
o centenário do Rei do Ritmo

Começa a disputa
Festival de Esquetes e Teatro Infantil de Caruaru realiza 
inscrições gratuitas até hoje para companhias, escolas, 
coletivos e artistas independentes de todo o país. Página 12
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SERVIÇO 
n Evento: Show em 
homenagem a Jackson 
do Pandeiro
n Atrações: Orquestra 
Sanfônica Balaio 
Nordeste e músico 
Silvério Pessoa
n Data: Sexta (12)
n Hora: 20h
n Local: Espaço 
Cultural, em 
João Pessoa
n Endereço: Rua 
Abdias Gomes de 
Almeida, n0 800, 
bairro de Tambauzinho
n Ingressos: R$ 30 
(inteira) e R$ 15 
(meia), nas lojas 
Furtacor (Shoppings  
Tambiá, Mag e Sul, ou 
por meio do site 
sympla.com                

cidade de João Pessoa. Ela dis-
se que os 100 primeiros com-
pradores do ingresso no valor 
de R$ 30 receberão, gratuita-
mente, o DVD mais recente da 
Orquestra Sanfônica, cujo títu-
lo é Em ritmo de Nordeste foi 
lançado no ano passado. 

Ao longo de 1h30, que é 
o tempo de duração total pre-
visto para o show, Joana Alves 
antecipou que a Orquestra 

Sanfônica Balaio Nordeste, 
formada pelo maestro, Lucílio 
Sousa, e mais 13 músicos, o 
grupo apresentará um reper-
tório cuja maior parte é cons-
tituída por canções gravadas 
por Jackson do Pandeiro, que 
nasceu na cidade de Alagoa 
Grande. As demais canções, 
prosseguiu ela, serão compo-
sições de outros artistas parai-
banos, a exemplo de Pinto do 

Acordeom, e o músico Silvério 
Pessoa deverá dividir o palco 
com a orquestra durante toda 
a apresentação. 

Admirador do Rei do Rit-
mo, não será a primeira vez, 
em 2019, que Silvério Pessoa 
participará de um projeto em 
torno do músico paraibano. 
No dia 31 do último mês de 
maio, o artista pernambucano 
realizou, no Teatro de Arena 

do Espaço Cultural José Lins 
do Rego, o show de encerra-
mento do 2º Festival de Músi-
ca da Paraíba, promovido pela 
Fundação Espaço Cultural da 
Paraíba (Funesc), em parce-
ria com a Empresa Paraibana 
de Comunicação (EPC) - por 
meio da Rádio Tabajara - e 
com o apoio da Secretaria de 
Estado da Comunicação Insti-
tucional (Secom).

Na ocasião do festival, 
Silvério Pessoa elogiou a ini-
ciativa de se prestar homena-
gem ao Rei do Ritmo e reali-
zou o show intitulado Cabeça 
Feita, seu álbum mais recente, 
lançado em 2017. Ele disse 
que o disco reúne 14 canções 
de Jackson do Pandeiro que 
não são tão conhecidas do 
público e garantiu que seu 
projeto era o de continuar 
divulgando esse trabalho em 
apresentações pelos estados.

Em uma hora e meia de apresentação, grupo vai executar um repertório cuja maior parte é constituída por canções imortalizadas por Jackson do Pandeiro

Os 100 primeiros ingressos vendidos para o show que ocorrerá na Sala de Concertos Maestro José Siqueira, instalada no Espaço Cultural José Lins do Rego, acompanham como brinde um DVD da orquestra

Fotos: Divulgação



Em apenas um ano, quatro adaptações live-action 
de clássicos da Disney passam pelos cinemas: já tivemos 
agora em 2019 Dumbo e Aladdin, mas ainda vem por aí O 
Rei Leão e Malévola 2 (baseado n`A Bela Adormecida). Há 
alguns dias foi anunciado que mais de trinta anos depois, 
A Pequena Sereia também voltará às telonas com perso-
nagens em carne e osso.

Ainda falta muito para o filme acontecer: a expecta-
tiva é de que as filmagens comecem em 2020 e as espe-
culações para o elenco completo já começam. O que se 
sabe por enquanto é que o longa será dirigido por Rob 
Marshall, diretor de O Retorno de Mary Poppings (2018); 
com roteiro de Jane Goldman, que assinou ainda KickAss 
(2013) e Kingsman (2014); e trilha sonora de Alan 
Menken, compositor da trilha original do filme de 1989, 
e Lin-Manuel Miranda, criador do estrondoso musical 
Hamilton. A Disney não brinca em serviço.

Ao invés de ser uma notícia que agradasse todo mun-
do, um detalhe fez com que começasse mais uma daque-
las intermináveis discussões no berço das pessoas que 
tudo odeiam, a Internet: quem viverá Ariel é a atriz Halle 
Bailey. A adolescente de 19 anos foi descrita por Rob 
Marshall em entrevista ao HollywoodLife como uma “rara 
combinação de espírito, coração, juventude, inocência e 
substância - além de uma gloriosa voz - todas as qualida-
des intrínsecas necessárias para desempenhar esse papel 
icônico”. Ah, o detalhe: ela é preta.

O mundo caiu. Baixou o santo de comentaristas de 
quinta série e as pessoas xingaram muito no Twitter. Era 
um absurdo que, em pleno 2019, alguém aparecesse com 
uma notícia dessas. Primeiro, a questão foi a cor da pele. 
Depois, a cor do cabelo. Eu não vou nem entrar no mérito 
de discutir que estamos tratando aqui de um ser mítico e 
inexistente (desculpa, Discovery Channel) e nem no fato 
de que é possível ser negro e naturalmente ruivo. Mas vou 
tentar mostrar o porquê do anúncio da Disney ser rele-
vante enquanto preocupar-se negativamente com isso é 
irrelevante.

Neste ano, foi publicado o Relatório de Diversidade 
de Hollywood realizado pelo Departamento de Ciências 
Sociais da Universidade da Califórnia em Los Angeles 
(UCLA). O estudo revelou dados assustadores, mas não 
surpreendentes, sobre representatividade nos blockbus-
ters estadunidenses de 2017. Foram analisados 200 fil-
mes e mais de 1.200 programas televisivos. Foi apontado 
que 80,2% dos protagonistas destas produções eram de 
raça branca, enquanto as demais etnias (preta, asiática, 
nativo americana, latina) se dividiram com 19,8% dos 
papéis principais. É importantíssimo salientar que nos 
EUA as pessoas não-brancas representam quase 40% da 
população, então os números precisam dobrar para que a 
divisão seja minimamente justa -- e personagens como a 
nova Ariel vão ajudar nessa caminhada. As evidências do 
estudo mostram que a diversidade do público americano 
tem aumentado (com a previsão crescer para 53% até 
2050) e, com isso, a preferência por conteúdos diferentes 
também é maior -- e isso inclui se ver representado nas 
telonas e telinhas. 

Certo, então vimos que é relevante. Mas qual a parte 
irrelevante da história? É que não importa que a cor da 
princesa Ariel na construção do filme simplesmente por-

Eu sempre ouvi da minha mãe 
que quando a gente vai ficando 
mais velho, vai criando umas ma-
nias. Parando para pensar nos 
mais velhos que conheço, real-
mente faz todo o sentido. Meu 
pai, depois de uns anos, criou 
uma afeição quase patológica por 
aspiradores de pó. Quer aspirar 
toda e qualquer poeira que pode 
ser recolhida com uma vassoura 
e uma pá em questão de poucos 
minutos, sem barulho e com mais 
rapidez. Minha mãe gosta de criar 
uma metodologia na hora de la-
var a louça. Primeiro os copos, 
depois os pratos e, por último, os 
talheres, e aí de quem decidir in-
verter a ordem dos utensílios.

 Hoje, aos 25 anos, eu não 
gosto de banho gelado, mesmo 
depois de ter me submetido a ele 
ao longo de tanto tempo da mi-
nha vida. Um banho de piscina 
com uma água glacial no mês de 
julho às 7h30 da manhã nunca foi 
um problema, até então. A teoria 
da minha mãe parece que come-

Artigo Elisa Damante
elisadamanteas@hotmail.com

Desde que chegou a notícia da morte de João 
Gilberto, que não paro de pensar nele, na sua 
música, na sua voz, no seu violão...

Chega de saudade, João! Nunca te vi, sempre 
te amei.

Tua voz, teu violão, teus mistérios, tuas es-
quisitices...

Tenho alguns cds com tuas lindas canções. 
Amo-os. Todos. Minha filha foi lá nas estantes e 
buscou alguns deles para te ouvirmos e assim 
comemorarmos condignamente a tua vinda e 
chorarmos a tua ida, ao som inigualável da tua 
voz.

Nasceste lá na Bahia, mas poderias ter nas-
cido no Rio de Janeiro. Ambas têm cheiro de 
mar... Mas Juazeiro da Bahia! Não combina con-
tigo não! Lá é terra do Padrinho Cícero, dos can-
gaceiros. Tem mais a ver com o Brasil profundo 
do cinema novo. De Glauber. De Matraga. Nada 
a ver contigo.

Se me dissessem que Zé Ramalho, Chico Ce-
sar ou Geraldo Vandré tinham nascido em Jua-
zeiro, eu acreditaria. Mas tu! Tu não! Tu és sol e 
mar!

Quando ouvi tua voz pela primeira vez, ain-
da morava em Campina Grande, cidade um pou-
co longe do mar, mas, mesmo assim, pude sentir 
o cheiro do mar que emanava de tuas canções. 
Foi uma verdadeira epifania musical, um alum-
bramento.

Tu me liberaste da dor de cotovelo, da boe-
mia, coisas que não condiziam com minha tenra 
idade. Tu chegaste falando no amor, no sorriso e 
na flor, no lobo bobo, no pato, que vinha cantan-
do alegremente, quen-quen, do marreco que, de 
repente, sorridente, nos chamavam, juntamente 
com o ganso, para cair no samba, no samba... no 
tico-tico no fubá. A voz do pato era mesmo um 
desacato! Dá vontade de cair n’água com ele. E 
eu acreditei que tudo isso era possível. Aliás, 
naqueles anos, fins dos anos 1950, dava pra 
acreditar que tudo era possível...

Quen-quen...o pato...
E chega de Nelson Gonçalves, de Ângela Ma-

ria, de todos os vozeirões que rolavam nas on-
das do rádio. Uma coisa que nunca entendi foi 
dizerem que Orlando Silva, o chamado “cantor 
das multidões”, foi a grande influência da bossa 
nova, tua grande influência! Acho-o tão distan-
te, tão diferente de João, Nara, Vinícius, Jobim! 
Ele está mais para a turma do vozeirão.

Nunca entendi também como Elizeth Car-
doso é que foi convidada para gravar o primeiro 
LP da bossa nova. Ela me soava mais próxima do 
time de Nelson, Orlando, Ângela... Também ti-
nha um vozeirão. Não que não gostasse dela, de 
Elizeth. Até comprei alguns de seus LPs. Mas ela 
me soava tão diferente. Li em algum lugar, não 
lembro agora onde, que ela teve de ser treinada, 
contida, educada para gravar o LP. Não resistia 
e... soltava a voz, que era enorme e não podia ser 
contida...

A voz da bossa nova era a de Nara, a de João. 
Sonoras, mas contidas, sem exageros e volteios 
e gorjeios.  

Caetano e Gil, também baianos, se dizem in-
f luenciados por João. E também Gal e Bethânea.

Aliás, quando perguntam o que é que a Bahia 
tem, respondo que ela tem um jeito de cantar que 
revolucionou o Brasil, o mundo, aqui e alhures.

Isso me ficou claro quando fui estudar nos 
Estados Unidos, no início dos anos 1970. Estava 
eu num elevador, na Universidade de Denver, no 
Colorado, quando, de repente, começa a tocar 
“Desafinado”. E eu pensei com meus botões:

“Isso aqui, ai-ai, é um pouquinho de Brasil 
ai-ai.” E a gente cantava e era feliz, e não sa-
bia...1964 ainda não tinha raiado, com o seu tro-
pel de cavalos, seus tiros de canhões.

Não era também essa coisa escura e densa 
que estamos vivendo agora. Tão densa que pode 
ser cortada a faca. Esse medo de ser feliz.

Não estou dizendo com isso que não havia 
problemas no Brasil, naqueles anos da bossa 
nova. 

Até o presidente era bossa nova! Juca Cha-
ves que o dizia.

Naquele tempo também havia o “mocinho 
bonito, perfeito improviso do falso granfino” 
com o corpo de atleta e o crânio de menino, que 
além do ABC, nada mais tinha aprendido...

A diferença é que éramos alegres, cheios de 
esperança. Estávamos nos preparando para a 
chegada do rock androll, do twist, do yê-yê-yê 
e de outras bossas, também novas, muito novas, 
que nem desconfiávamos que estavam por vir.

E acreditávamos no amor, no sorriso e na 
flor. E num barquinho a deslizar no macio azul 
do mar.

E eu quero é bossa nova! Muito nova! Sem-
pre nova!

Ariel preta foi a gota d’água

E agora, João?

Banho gelado

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
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çou a fazer efeito sobre mim. Ba-
nho gelado é, definitivamente, o 
meu calo.

A água gelada, quando bate nas 
costas, dá uma sensação de falta de 
ar, um desconforto imediato. Tento 
driblar o frio entrando e saindo de-
baixo da água rapidamente e pulan-
do dentro do chuveiro até que mi-
nhas pernas cansem. E toda aquela 
conversa de que o banho gelado nos 
ajuda a despertar não me conven-
ce. Entrar debaixo do chuveiro frio 
desperta em mim irritação e mau 
humor.

 Costumo tomar banho mor-
no todos os dias, independente de 
hora ou temperatura. Hoje, preci-
sei acordar um pouco mais cedo 
para não perder uma carona. Ao 
entrar debaixo do chuveiro, per-
cebi que a água quente não descia, 
o chuveiro havia queimado, justo 
no mês de junho. 

Eu tinha hora, então tive que 
encarar a maldita água gelada 
logo cedo da manhã. Fui entrando 
debaixo d’água de olhos fechados, 

meio sem coragem. Depois, olhei 
a água cair por alguns segundos, 
e então comecei a pular debaixo 
dela. Estava bem gelada, do jeiti-
nho que imaginei, sugando meu 
ar e me fazendo pensar que aque-
le banho gelado nunca mais teria 
fim. Que aquela água gelada ia me 
torturar por um longo tempo. Pu-
lei até que minhas pernas se can-
sassem e minha respiração ficasse 
ofegante. 

Depois de um tempo, a água 
foi ficando morna, em uma tem-
peratura bastante agradável. Acho 
que ela cedeu, levantou bandeira 
branca, pediu clemência contra a 
guerra que eu havia iniciado con-
tra ela. Não sei ao certo se depois 
de alguns minutos ela esquenta ou 
é o nosso corpo que começa a se 
acostumar com aquela tempera-
tura. Às vezes não dá para evitar, 
então a gente cria coragem e vai. 
Depois de um tempo esquenta, a 
gente se acostuma e acha bom ver 
a tensão indo embora pelo ralo. 
Que nem a vida.

Editoração: Maradona

Gi Ismael
gi.ismael@gmail.comGi com Tônica

Edição: Felipe Gesteira

que isto é completamente irrelevante para a história. Não 
há absolutamente nada a perder pelo fato de uma garota 
preta a interpretar. Lembro-me de ter lido ‘O Guia do 
Mochileiro nas Galáxias’ e ser apresentada ao alienígena 
Ford Prefect como um rapaz alto e ruivo. Criei a imagem 
fixa do personagem que me acompanhou ao longo dos 
cinco livros e era parecida com David Dixon, ator que o 
interpretou na adaptação para TV. Mas quem foi escalado 
para interpretar Prefect no filme de 2005 foi Mos Def -- 
ator e rapper negro estadunidense. Resultado: ele era o 
Ford perfeito. Era fluente em sarcasmo, era meio estranho 
e piscava pouco os olhos -- ou seja, estavam ali todas as 
nuances que o definiam. Aquela era apenas mais uma ver-
são de um personagem icônico. Sabe o ditado “não fede 
nem cheira”? Isso tudo que eu citei é algo que poderia ser 
interpretado assim, mas tudo acaba cheirando a flores 
para quem é minimamente visto na ficção. 

São casos diferentes de Pocahontas (1995), Mulan 
(1998), A Princesa e o Sapo (2009) ou Moana (2016). Em 
todas essas tramas, a ancestralidade e o contexto geo-
gráfico das protagonista são fatores decisivos no roteiro 
em diferentes níveis. Em A Pequena Sereia não, simples. 
(Aposto, inclusive, que o discurso do filme original mude 
nesta adaptação live action, mudando o foco do amor 
irreal e onde as opções na vida dela mudam entre ficar 
sob de um pai controlador e  temperamental ou ir literal-
mente abrir mão da habilidade de falar e cantar para ficar 
junto com um homem com o qual ela nunca deu um “oi”).

E se mesmo assim ainda existir gente insatisfeita (a 
quem estou tentando enganar?, vai ter gente insatisfeita 
e racista até a eternidade), é só lembrar que o desenho 
original cheio de criaturas míticas brancas ainda existe. É 
só ir lá e assistir. A vida dessas pessoas vai continuar da 
mesma pequena forma de enxergar o mundo, enquanto 
milhões de crianças pretas vão se ver como protagonistas 
de uma historinha de ‘era uma vez’ subaquática.

Ilustração: BossLogic/Twitter



O mês de julho é sinônimo da tem-
porada mais esperada pela criançada: 
as férias escolares. Para os pais, começa 
a procura por programações divertidas 
e acessíveis na cidade, já que a energia 
dos pequenos nesse período parece do-
brar. Inaugurado no mês de fevereiro 
em João Pessoa, o Parque Panorâmico, 
complexo de lazer infantil localizado 
no Altiplano, tem se consolidado como 
opção ideal para o lazer de finais de se-
mana.

No interior do Parque Panorâmico, 
tanto as crianças quanto os responsá-
veis podem aproveitar os brinquedos 
infláveis, que incluem boate eletrônica, 
piscina de bolinha, cama elástica, fute-
bol de sabão, guerra dos cotonetes, cor-
rida de obstáculos e castelo escorrega-
dor. Todos os brinquedos contam com 
o apoio de monitores para a segurança 
dos pequenos.

A praça de alimentação oferece va-
riedades para toda a família, com a pre-
sença dos food trucks com opções entre 
cachorro quente, espetinhos, crepiocas, 
pizzas, croissant, pipoca, algodão doce, 
sorvetes, tortas e doces gourmet.

O Parque Panorâmico também dis-
ponibiliza pacotes especiais para a reali-
zação de festas de aniversário e eventos 
escolares. Os clientes também podem bai-
xar o aplicativo oficial do Parque na App 
Store e no Google Play, onde é possível 
adquirir descontos nos ingressos, preços 
personalizados e combos especiais.

Funcionando de sexta a domingo, 
das 17h às 22h, a entrada ao parque é 
gratuita, mas para a utilização dos brin-
quedos o ingresso único é de R$ 35 para 
quem for brincar. Crianças de até 2 anos 
não pagam, mediante comprovação. 
Nos dias de show, o valor do ingresso 
permanece R$ 35 e só crianças acima 
de 2 anos pagam.

 
 

Julho

Contaram-me o “causo”. Fiel que sou a essas nar-
rativas, transcrevo aqui “ipsis verbis”; ou seja,  tim-tim 
por tim-tim o que ouvi.  Sucedeu o seguinte:

Gumercindo e Dona Clara tinham trinta anos de 
casados e dos bem vividos. Só um casal de filhos que 
já ganhara o mundo. Sem maiores responsabilidades, 
resolveram, mais ele do que ela, mudar de vida, deixar 
essa agitação da cidade grande – Goiânia, no caso – e 
fincar pé numa sitioca no interior de Goiás entre Aba-
diânia e Pirenópolis. Tinha ele seus cinquenta e alguma 
coisa de Dona Clara uns dois anos mais nova quando 
tomaram (ele tomou) essa decisão. Foram então morar 
na roça, como se diz por lá. A propriedade ficava a uns 
dois quilômetros, da estrada que liga essas duas urbes 
goianas. Terra de chão batido até chegar ao asfalto da 
rodovia

 Instalados lá, Dona Clara começou achar aquilo 
longe de tudo. Televisão pegava, mas internet era um 
inferno.  Celular só dava sinal na porteira a uns quaren-
ta metros da casa. Mas Gumercindo estava como que-
ria, rede na varanda, fogão à lenha no alpendre da cozi-
nha, churrasqueira e dois camaradas, bons de serviço, 
cuidando do sítio que ia me esquecendo de dizer tinha 
dez alqueires com um corregozinho perene, lagoa  no 
jeito para criar tilápia e pasto formado. Benfeitorias de 
primeira, já que o proprietário anterior era pecuarista, 
mas ao se separar da mulher tivera que vender o que 
tinham de porteira fechada para resolver as penden-
gas. Gumercindo dizia que comprara, a parte melhor 
da divisão que fizeram “na bacia das almas”, baratinho, 
baratinho, mas não dizia por quanto. Ele na maior fe-
licidade e ela sempre que podia reclamava, reclamava.

- A gente aqui não tem nem com quem conversar. 
Domingo de tarde dá uma tristeza...- protestava a po-
bre mulher.

Com o tempo você acostuma. Vai ver só – argumen-
tava o marido.

E assim iam, ela rezingando sempre que o marido 
estava por perto. Ele todo pimpão da vida. Um dia, Gu-
mercindo acordou bem disposto e comunicou à esposa 
que iria a Pirenópolis, ao cartório para pegar a escritu-
ra do sítio. Dona Clara não perdeu a oportunidade.

- Vou também.
- Pra quê? É um bate e volta. Assim que pegar a es-

critura pego o beco pra casa.
-  Quero sair um pouco, ver gente. Não aguento 

mais conversar com as panelas. A gente podia aprovei-
tar e almoçar por lá. Deve ter algum restaurante que 
serve comida caseira,

- Sair de casa para comer comida caseira fora. Você 
não tem juízo, mulher.

- Mas eu vou e pronto!
Gumercindo ali, irritado com a insistência de Dona 

Clara. Minutos depois ela estava prontinha para sair, 
diga-se a bem da verdade, atitude rara numa mulher. 
Ela feliz da vida e ele de cenho fechado, contrariado que 
só . Deram partida da picape e ganharam chão fazendo 
poeira na estradinha que ia até a rodovia.

Chegando ao asfalto, bem na encruzilhada, um ca-
sal de velhinhos sob aquele sol das nove horas que em 
Goiás é sol de Saara.

- Tadinhos, acho que estão esperando carona. Para 
pra eles Gu.

E “Gu” parou. Irritado, mas parou. Desceu de cara 
fechada, abrindo a portinhola da caçamba e foi logo 
perguntando se eles queriam uma carona. Meio assus-
tadinho o velhinho disse que queria. Gumercindo deu 
uma força e ajeitou os dois atrás na caçamba da picape 
naquele desconforto todo. Mas melhor de que ficarem 
parados  naquele solão dos diabos, conforme argumen-
tou Dona Clara. E partiram. Na entrada Pirenópolis, 
Gumercindo parou a picape, abriu a caçamba, pergun-
tou se ali estava bom, a velhinha disse que sim e ainda 
rogou que eles fossem com Deus. Dona Clara acenou da 
boleia e pediu a Deus que com Ele o vetusto casal ficas-
se também.

Em Pirenópolis, foram ao cartório, almoçaram a 
comida caseira que Dona Clara, tanto queria. Duas da 
tarde  pegaram o caminho da casa. Na saída da cidade, 
o que encontram? O quê? Os dois velhinhos no mesmo 
lugar que deixaram. Gumercindo freia, vai até eles e 
pergunta o porquê deles ainda estarem ali.

- A gente tava querendo ir pra Abadiânia. Pro outro 
lado, moço - disse o velhinho com toda humildade do 
mundo.

- E por que não disse quando dei a carona?
 Ah, o senhor tava muito nervoso e já foi colocando 

nóis pra drento.
Gumercindo colocou os dois “pra drento” da ca-

çamba, dessa vez muito gentil e foram até Abadiânia 
naquele sol de matar calango. No caminho irritado 
olhou para a mulher e transferiu o delito.

- Culpa sua que me pediu pra parar.

Abadiânia, 
Pirenópolis e um 
casal de velhinhos

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com
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Parque oferece atrações infantis 
para o mês das férias escolares

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Em cartaz

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

ConFirA A ProGrAMAção 
n 13 de julho (sábado)
Musical Turma da Mônica
n Horário: Os portões abrem às 17h. Início do show às 19h30.
n Ingressos: Os ingressos podem ser adquiridos no App do Parque Panorâmico, 
na Criarte Festas, em Manaíra, na Ótica Personallité, no Shopping Pátio Altiplano, 
e Little Shoes Boutique, localizada no Altiplex Business, no Altiplano.
O valor da entrada é R$ 35 e só crianças pagam. Crianças de até 2 anos não 
pagam, mediante comprovação.
 
n 20 de julho (sábado)
Sábado Circence
n Horário: Os portões abrem às 17h. Início das atrações às 18h30.
n  ingressos: Os ingressos podem ser adquiridos no App do Parque Panorâmico, 
na Criarte Festas, em Manaíra.
 
O Parque Panorâmico fica localizado na Av. João Cirilo da Silva – Altiplano,
 próximo a Escolinha do Flamengo.  Para acompanhar as novidades e promoções, 
basta seguir o perfil oficial no Instagram, @parquepanoramico.

O Musical Turma da Mônica é a atração deste sábado no Parque Panorâmico, em João Pessoa

Foto: Divulgação

Homem-ArAnHA: LONGE DE CASA - (EUA, 
ação, aventura e fantasia). Peter Parker está em 
viagem de duas semanas pela Europa, ao lado de 
seus amigos de colégio, quando é surpreendido 
pela visita de Nick Fury. Convocado para mais uma 
missão heroica, ele precisa enfrentar vários vilões que 
surgem em cidades-símbolo do continente, a exem-
plo de Londres Paris e Veneza, e inclusive a aparição 
do enigmático Mysterio. MAG 3 (DUB, 3D): 16:00; 
MAG 3 (LEG, 3D): 18:45 - 21:30; sábado (DUB, 3D): 
13:20 - 16:00 e 18:45 - 21:30 (LEG, 3D); 13:20 - 
16:00 (domingo, DUB, 3D) e 18:45 - 21:30 (LEG, 
3D); segunda a quarta: 16:00 (DUB, 3D) e 18:45 - 
21:30 (LEG, 3D); TAMBIÁ 4 (DUB): 15:20 - 17:50 
- 20:20; MANAÍRA 1: 19:30 (DUB) e 22:15 (LEG); 
MANAÍRA 10 (LEG, 3D): 14:30 - 17:15 - 20:00 - 
22:45; MANAÍRA 5 (LEG, 3D): 13:30 - 16:15 - 19:00 
- 21:45; MANAÍRA 6 (DUB, 3D): 12:00 - 15:00 e 
17:45 - 20:30 (LEG, 3D); MANAÍRA 9 (DUB, 3D): 
12:30 - 18:00 e 15:15 - 20:45 (LEG, 3D); MANGAB-
EIRA 1 (DUB, 3D): 13:00 - 16:00 - 19:00 - 22:00; 
MANGABEIRA 5 (DUB, 3D): 12:00 - 15:00 - 18:00, 
exceção no domingo: 15:00 - 18:00; MANGABEIRA 
5 (LEG, 3D): 21:00; MANGABEIRA 2 (12:30 - 14:45 
- 17:00 - 19:15           

TurmA DA monicA – Laços (BRA): Floquinho, o 
cachorro do Cebolinha, desapareceu. Ele desenvolve um 
plano infalível para resgatar o cãozinho, mas para isso vai 
precisar da ajuda de seus fieis amigos: Mônica, Magali e 
Cascão. Juntos, eles irão enfrentar desafios e viver grandes 
aventuras para levar Floquinho de volta para casa. - MAG 
2: 13:00 - 17:15; MANAÍRA 3: 12:15 - 14:40 - 17:00 - 
19:15 - 21:20; TAMBIÁ 3: 14:40 - 16:40 - 18:40 - 20:40.    

Toy STory 4 (EUA): Agora morando na casa 
da pequena Bonnie, Woody apresenta aos amigos 
o novo brinquedo construído por ela: Forky, basea-
do em um garfo de verdade. O novo posto de brin-
quedo não o agrada nem um pouco, o que faz com 
que Forky fuja de casa. Decidido a trazer de volta o 
atual brinquedo favorito de Bonnie, Woody parte 
em seu encalço e, no caminho, reencontra Bo Peep, 
que agora vive em um parque de diversões. MAG 2 
(DUB): 15:00 - 19:30; MAG 4 (DUB): 14:00 - 20:45; 
MANAÍRA 11 (DUB): 12:45 - 15:15 - 17:30 - 19:45; 
MANAÍRA 7 (DUB): 13:15 - 15:40 - 18:00 - 20:15; 
MANAÍRA 8 (DUB): 14:30 - 16:35; MANGABEI-
RA 4 (DUB): 14:00 - 16:15; 11:45 - 14:00 - 16:15 
(sábado e domingo); 14:00 - 16:15 (terça e quarta); 
MANGABEIRA 4 (DUB, 3D): 18:30 - 20:45 (exceto 
na segunda); TAMBIÁ 5 (DUB, 3D): 16:30 - 20:30; 
TAMBIÁ 5 (DUB): 14:30 - 18:30. 

PeTS – A ViDA SecreTA DoS BicHoS 2 
(EUA): A animação continuará o sucesso de 2016 so-
bre as vidas que nossos animais de estimação levam 
quando saímos para o trabalho ou para a escola todos 
os dias.  MAG 4 (DUB): 16:20 - 18:30; MANAÍRA 1 
(DUB): 14:20 - 16:20; MANAÍRA 4 (DUB): 13:20 
- 15:20 - 17:20 - 19:20 - 21:20; MANGABEIRA 3 
(DUB): 13:30 - 15:30 - 17:45; sábado e domingo: 
11:30 - 13:30 - 15:30 - 17:45; quarta: 13:30 - 15:30 - 
17:45; TAMBIÁ 1 (DUB): 14:50 - 16:40 - 18:30     

AllADin (EUA): Um humilde jovem descobre 
uma lâmpada mágica com um gênio que pode lhe 
conceder desejos. Agora o rapaz quer conquistar a 
moça por quem se apaixonou, mas o que ele não 

sabe é que a jovem é uma princesa que está prestes 
a noivar. Agora, com a ajuda do Gênio (Will Smith), 
ele tenta se passar por um príncipe para conquistar 
o amor da moça e a confiança de pai dela. 21:00; 
TAMBIÁ 1: 20:20  

AnnABelle 3 - De volta para casa (EUA): Os de-
monologistas Ed e Lorraine Warren, determinados a 
impedir Annabelle de causar mais estragos, levam a 
boneca possuída para a sala de artefatos trancada 
em sua casa, colocando-a “em segurança” atrás do 
vidro sagrado e da santa bênção do padre. Mas uma 
noite profana de horror acontece quando Annabelle 
desperta os espíritos malignos na sala e todos eles se 
voltam para um novo alvo - a filha de 10 anos dos 
Warrens, Judy, e suas amigas.  MAG 2 (DUB): 21:45; 
MANAÍRA 2 (DUB): 13:45 - 18:15 e 16:00 - 20:45 
(LEG); MANGABEIRA 2 (DUB): 21:30; MANGABEI-
RA 3 (DUB): 20:00 - 22:20; MANGABEIRA 2: 21:30 
(SEGUNDA); MANGABEIRA 3: 20:00 - 22:20 (quar-
ta); TAMBIÁ 2 (DUB): 14:35 - 16:40 - 18:45 - 20:50..  

um Homem Fiel - (FRANÇA) - Comédia român-
tica. Marianne deixa Abel por Paul, seu melhor 
amigo e pai de seu futuro filho. Oito anos depois, 
Paul morre.Abel e Marianne voltam a namorar, des-
pertando ciúmes tanto no filho de Marianne, Joseph, 
quanto na irmã de Paul, Eva, que, secretamente, 
ama Abel desde a infância. MANAÍRA 8 (LEG): 
18:45; 14:30 (sábado); 18:45 (até quarta)      

cine BAnGÜÊ
Divino amor - 19h; Hoje (10): A nossa 
espera - 19h.
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21a edição do Festic, em Caruaru, vai receber companhias, escolas, coletivos e artistas independentes de todo o país

Estão abertas até o 
dia 10 de agosto as ins-
crições para a 21º edição 
do FESTIC - Festival de 
Esquetes e Teatro Infan-
til de Caruaru. O festival 
será realizado entre os 
dias 7 e 13 de outubro e 
acontecerá no Teatro João 
Lyra Filho, Caruaru - PE. A 
realização é da ASSARTIC 
- Associação dos Artistas 
de Caruaru e produção da 
Cia Bacurau Cultural.

Como nas edições an-
teriores, a competição será 
dividida em Categoria In-
fantil (espetáculos com 
duração mínima de até 40 
minutos e classificação li-
vre) e Categoria Esquetes 
(produções com até 30 mi-
nutos). Podem se inscrever 
companhias, escolas, co-
letivos e artistas indepen-
dentes de todo o Brasil. 

As inscrições gratuitas 
vão até hoje e podem ser 
realizadas pelo formulário 
online (https://forms.gle/
J h S r T E B 7 f G hy v 9 H E 8 ) , 
pelo e-mail festic2019@
gmail.com,  pessoalmen-
te na sede da ASSARTIC 
(Teatro João Lyra Filho – 
Rua Visconde de Inhaúma, 
999, Maurício de Nassau 
– CEP 55.012-010) ou via 
Correios (enviando For-
mulário de Inscrição para 
a sede da ASSARTIC).

A ficha de inscrição e 
regulamento está disponí-
vel no link (https://issuu.
com/festiccaruaru/docs/
regulamento_festic_2019), 
na fanpage do festival (ht-
tps://www.facebook.com/
festicPE ) ou pode ser so-
licitado pelo e-mail fes-

Abertas inscrições para Festival 
de Esquetes e Teatro Infantil

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

tic2019@gmail.com. 
O FESTIC é um evento 

cultural já consolidado no 
Agreste pernambucano e 
na sua última edição ob-
teve recorde de inscrições 

com mais de 40 inscritos, 
22 produções na grade e 
diversas oficinas abertas 
ao público. O festival tem 
organização da ASSARTIC 
(presidente Jô Albuquer-

que), produção da Cia Ba-
curau Cultural (Túlio Beat e 
Paulo Conceição), patrocí-
nio da Prefeitura de Carua-
ru (Fundação de Cultura e 
Turismo de Caruaru), par-

ceria do SATED-PE (Sindi-
cato dos Artistas e Técnicos 
em Espetáculos de Diver-
são no Estado de Pernam-
buco) e FETEAPE (Federa-
ção de Teatro de PE).

Os homenageados des-
sa edição são: Vital Santos 
(in memoriam), Ednice 
Souza (categoria esquetes) 
e Paula Monteiro (catego-
ria infantil).

SERVIÇO 
n Evento: Inscrição 
para o 210 FESTIC - 
Festival de Esquetes e 
Teatro Infantil 
de Caruaru 
n Até hoje - Inscrições 
gratuitas
n Mais informações:
Fanpage do FES-
TIC: https://www.face-
book.com/festicPE 
Pelo e-mail: fes-
tic2019@gmail.com
Ou pelo fone/Whats: 
81 9 8799.3223 

Aniversário

Coletivo audiovisual Las Luzineides completa 20 anos

Há 20 anos, surgia o co-
letivo audiovisual e produ-
tora cultural Las Luzineides. 
Linguagem irreverente, que-
bra de estéticas consolidadas 
no cinema paraibano, cultu-
ra pop e, mais do que tudo, 
a vontade de movimentar a 
cena cultural de João Pessoa 
baseada no “faça você mes-
mo” foram alguns dos ele-
mentos que confluíram para a 
formação do coletivo. Para ce-
lebrar a data, o coletivo prepa-
ra uma exibição especial dos 
principais trabalhos e um fan-
zine encadernado reunindo 
textos de diversos autores/as 
sobre a atuação do grupo. Es-
sas atividades estão previstas 
para acontecerem ainda neste 
segundo semestre de 2019.

Ana Bárbara Ramos, 
Katiuscia Furtado, Ana Isau-
ra Nogueira, Ana Rogeria, 
Liuba de Medeiros e Cris-
thine Lucena começaram a 
se reunir em 1998, para em 
1999 lançar seu seu primei-
ro trabalho, o “Vídeozine 1”. 
Como o próprio nome suge-
re, o vídeo propunha trans-
ferir para o audiovisual o 
formato descontraído dos 
fanzines, com personagens 
da vida real, vídeoclipes e 

entrevistas. “Nossos forma-
tos sempre tiveram como 
base a afinidade de ideias 
de nossas integrantes. Se à 
época já sentíamos que des-
toávamos do que se fazia em 
cinema, hoje temos certeza 

que a ideia era essa mesmo. 
Queríamos algo diferente e 
que dialogasse com outras 
nuances da cidade”, afirma 
Ana Bárbara Ramos.

Cinema, mostra de fan-
zines, mostra de filmes, fes-

tas, shows de bandas inde-
pendentes estavam sempre 
no cardápio de produção do 
grupo paraibano. Em 2001, o 
coletivo realizou a Mostra Zé 
do Caixão, uma homenagem, 
que contou com a presença 

do cineasta José Mojica Ma-
rins, uma das inspirações do 
Las Luzineides. Já em 2009, 
foi lançado o curta “Sweet 
Karolynne” (foto), exibido em 
vários festivais de cinema no 
Brasil. A obra pode ser confe-

rida em https://www.youtube.
com/watch?v=O9XcvVDvlhM.

O ator Buda Lira conta 
que conheceu o grupo atra-
vés de um documentário 
feito sobre o evento pré-car-
navalesco Folia de Rua. “De-
pois acabei fazendo alguma 
participação em um ou dois 
vídeos produzidos pelas Lu-
zineides. E junto com o afeto 
às pessoas que formavam o 
grupo veio também a admi-
ração pelo trabalho. Tenho 
muito apreço por essa forma 
de atuar como foi a do grupo 
Las Luzineides”, afirmou.

Já a professora univer-
sitária Sandra Raquew Aze-
vedo destaca a marca das 
mulheres num período ainda 
predominado por realiza-
ções feitas por homens. “No 
momento em que decidiram 
fazer produção cultural e 
audiovisual eram poucas as 
mulheres atuando na cidade. 
Elas chegaram com esse de-
safio de começar a realizar 
uma produção independente 
na área do cinema”, disse.

O grupo vem se reunin-
do para elaborar o formato e 
a realização dos eventos que 
vão celebrar os 20 anos do co-
letivo e a contribuição do mes-
mo para o cinema paraibano e 
para o cenário da cultura inde-
pendente de João Pessoa. 

Rogéria Araújo
Especial para A União

Coletivo prepara uma exibição especial dos principais trabalhos e um fanzine encadernado reunindo textos de diversos autores sobre a atuação do grupo

O espetáculo “Como Salvar um Casamento”, da Quarta Parede Cia. de Teatro, de Limoeiro, Pernambuco, venceu com Cleiton Santiago na Categoria Melhor Direção em 2018

Foto: Erivaldo Carvalho/Divulgação

Foto: Divulgação
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Reforma tributária
Durante café da manhã realizado ontem o presidente do Senado, 
Davi Alcolumbre, anunciou a decisão dos líderes dos partidos de 
apresentar (PEC) sobre a reforma tributária  Página 14 Fo

to
: M

ar
co

s 
Br

an
dã

o

Decisão teve apoio do governador João Azevêdo, do ex-governador Ricardo Coutinho e do deputado Gervásio Maia

PSB se posiciona contra 
reforma da Previdência

Em reunião que contou 
com as participações do go-
vernador João Azevêdo, do 
ex-governador Ricardo Cou-
tinho e do deputado federal 
Gervásio Maia, a direção na-
cional do PSB decidiu, por 
ampla maioria, fechar questão 
contra a proposta de reforma 
da Previdência do Governo 
Federal, aprovada, na semana 
passada, na Comissão Especial 
da Câmara dos Deputados. Na 
reunião, realizada anteontem 
à noite em Brasília, o partido 
orienta os seus parlamentares 
a votarem contra a matéria na 
Câmara e no Senado Federal. 

O governador da Paraí-
ba, João Azevêdo, explicou a 
decisão do partido afirmando 
não haver justificativa para a 
defesa de uma reforma que 
exclui estados e municípios da 
discussão. Inclusive por cau-
sa disso, ele completou que a 
reunião que teria ontem com a 
bancada federal paraibana es-
tava naturalmente cancelada. 

Desde o mês de abril úl-
timo que o governador João 
Azevêdo já vinha manifestan-
do posicionamentos críticos 
em relação à proposta. Em 
entrevista que concedeu à Fo-
lha naquele período, ele aler-
tava para a necessidade de se 
retirar da matéria a previsão 
do chamado “regime de capi-
talização”. A mesma posição, 
inclusive, ele defendeu depois 
em carta assinada juntamente 
com os demais governadores 
do Nordeste. 

Em pronunciamento du-
rante a reunião e em seguidas 
entrevistas concedidas no dia 
de ontem, o ex-governador Ri-
cardo Coutinho afirmou que 
a questão central da posição 
do partido está na economia. 
“Não é a Previdência que que-
bra a economia, mas a econo-
mia que quebra a Previdência”, 
resumiu ele, ao completar que 
a reforma dificulta o acesso à 
aposentadoria.

A proposta de Reforma 
da Previdência, na opinião do 
ex-governador paraibano, au-
menta a pobreza e não aten-
de às necessidades do povo 
brasileiro. “Ela atende aos que 
lucram com a falência da pre-
vidência pública”, acredita ele, 
ao conclamar todos os parla-
mentares do partido a se posi-
cionarem efetivamente com a 
decisão do diretório nacional, 
até mesmo porque “aprovar 
essa matéria seria uma man-
cha que o PSB levaria para 
sempre”.

“A reforma é criminosa 
porque retira direitos e con-
quistas da Constituição de 
1988”, asseverou o deputado 
federal Gervásio Maia, ao com-
pletar que “ela prejudica quem 
ganha menos, conduz ao agra-
vamento da miséria e da fome, 
por isso mesmo, é injusta e não 
deve ser aprovada pelo Con-
gresso Nacional”, completou.

Ele salientou que o PSB é 
um partido que tem compro-
misso com o povo brasileiro e 
que a decisão do diretório na-
cional não poderia ser mesmo 
diferente do que foi. “Vamos 
derrubar esse absurdo enca-
minhado por esse presidente 
antipovo”, afirmou Gevásio.

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

Foto: Câmara Federal

O deputado federal Gervásio Maia disse que a reforma é criminosa porque retira direitos e conquistas da Constituição de 1988. Ele também entende que a proposta prejudica quem ganha menos

Partido divulga carta explicando decisão
“Considerando que uma 

Previdência Social sustentável e 
justa precisa, ao mesmo tempo, 
buscar equilibrar suas contas 
e garantir acesso a benefícios 
capazes de garantir uma vida 
digna aos segurados;

Considerando que, por 
esta razão, o PSB sempre de-
fendeu ajustes progressivos na 
Previdência Social brasileira 
que procurassem conjugar 
responsabilidade fiscal com 

responsabilidade social;
Considerando que constitui 

princípio programático do PSB 
lutar pelos interesses de todos os 
que vivem do próprio trabalho, 
inclusive o direito de aposentar-
-se com dignidade e de prote-
ger sua família em razão deste 
trabalho;

Considerando que, nos 
termos do Substitutivo à PEC 
06/2019, aprovado na Comis-
são Especial no dia 05/07, a 

atual proposta de reforma da 
Previdência imporá medidas 
cruéis aos trabalhadores mais 
sofridos e às classes médias de 
nosso país;

Considerando que, nos ter-
mos atuais, a proposta diminuirá 
o poder de compra desta par-
cela da população e provocará 
impactos negativos sobre o 
consumo, além de ter caráter 
eminentemente recessivo e, 
portanto, inadequado para se 

cumprir a promessa de geração 
de empregos – o que, por sua 
vez, também compromete a 
sustentabilidade da Previdência;

Considerando que, por es-
tas razões, se aprovada, a PEC 
06/2019 agravará o principal 
problema brasileiro, que é a 
acintosa desigualdade que se 
verifica entre os brasileiros;

O Diretório Nacional resolve: 
Fechar questão contra a PEC 

06/2019.”

Ação do Estado

Galdino comemora VLT 
em Campina Grande

O presidente da As-
sembleia Legislativa, de-
putado Adriano Galdino 
(PSB), parabenizou ontem 
o governador João Aze-
vêdo (PSB) pela iniciativa 
de trazer o projeto de im-
plantação do Veículo Leve 
sobre Trilhos (VLT) para a 
cidade de Campina Gran-
de. O parlamentar desta-
cou que esta é mais uma 
promessa de campanha 
que está sendo cumprida 
pelo Governo do Estado. 
Ele também ressaltou a 
importância do investi-
mento para a mobilidade 
urbana da região.

A implantação do 
VLT, segundo Galdino, 
também é uma conquista 
das lideranças políticas 
da região, que lutaram 
para que o projeto fosse 
realizado, beneficiando 
a população. O governa-
dor se reuniu, ontem, em 
Brasília, com o ministro 
da Infraestrutura, Tar-
císio Freitas. Durante a 
reunião, ele garantiu a 
assinatura de um termo 

que permitirá ao Execu-
tivo iniciar o projeto de 
implantação em Campina 
Grande.

Adriano Galdino res-
saltou a importância do 
projeto para a popula-
ção. “A obra é muito im-
portante, pois o VLT vai 
atravessar toda a cidade 
de Campina Grande pas-
sando pelos bairros mais 
populosos do município. 
É uma ação de extrema 
grandeza, conquistada 
com muita luta pelas lide-
ranças políticas de Cam-
pina Grande, para que 
fosse colocada dentro do 
plano de governo de João 
Azevêdo. Ele viu que real-
mente é uma obra impor-
tante para o nosso povo”, 
disse o presidente da As-
sembleia.

A assinatura de um 
termo entre o governo da 
Paraíba, a concessionária 
e o ministério ficou mar-
cada para o dia 17 deste 
mês, e visa a transferên-
cia, da União para o Es-
tado, da faixa de domínio 

para poder implantar o 
projeto. “Nós temos é que 
parabenizar o governa-
dor João pela sua eficiên-
cia, pela sua competência 
em estar fazendo uma 
gestão pública voltada 
aos interesses maiores 
do povo paraibano”, disse 
Adriano Galdino.

O VLT é uma com-
posição ferroviária com 
trilhos de superfície que 
precisa de energia elé-
trica. Trata-se de um 
sistema de transporte 
que atende a oferta de 
transporte existente en-
tre o ônibus e o metrô 
subterrâneo. Entre os be-
nefícios do VLT, estão o 
menor impacto ambien-
tal e a possibilidade de 
reurbanização associada 
ao projeto, gerando re-
torno em qualidade de 
vida para a população. É 
comprovado que produ-
zem melhorias, como a 
ordenação do tráfego ur-
bano, redução dos níveis 
de poluição e melhoria da 
mobilidade urbana.  

O Pleno do Tribunal 
de Justiça se reúne hoje a 
partir das 14h em sessão 
administrativa para deci-
dir sobre o Anteprojeto 
de Lei Complementar que 
extingue o 2º Juizado Au-
xiliar Misto e dá nova de-
nominação ao 3º Juizado 
Auxiliar Misto, ambos da 
6ª Circunscrição. 

Para isso, os mem-
bros do colegiado reali-
zarão mudanças na Lei 
Complementar nº 96, de 
3 de dezembro de 2010 
(Lei de Organização e Di-
visão Judiciária do Estado 
da Paraíba - Loje).

O relator do processo 
é o desembargador Joás 
de Brito Pereira Filho. A 
6ª Circunscrição é inte-
grada pelas comarcas de 
Guarabira (sede), Alagoi-
nha, Arara, Araçagi, Ara-
runa, Bananeiras, Belém, 
Caiçara, Cacimba de Den-
tro, Mari, Pilões, Pirpiri-
tuba, Serraria e Solânea.

Ainda na sessão, o 
Pleno do TJPB vai julgar 
dois pedidos de conces-
são da Medalha da Or-
dem do Mérito Judiciário 
da Paraíba, na categoria 
Alta Distinção, aos juris-
tas Paulo Américo Maia 

de Vasconcelos e An-
tônio Vital do Rêgo (in 
memoriam). Os pedidos 
foram apresentados pela 
desembargadora Fáti-
ma Bezerra Cavalcanti e 
têm, respectivamente, a 
relatoria dos desembar-
gadores José Aurélio da 
Cruz e Luiz Silvio Rama-
lho Júnior.

A pauta de julgamen-
to do Pleno do TJPB pode 
ser acessada no calendá-
rio da página principal 
do site, onde é possível 
conferir outras informa-
ções como número dos 
processos, partes e cotas, 
além de pedir preferência 
para análise antecipada 
do recurso no Painel dis-
ponibilizado.

TJPB decide hoje a 
extinção de Juizados

Os membros do 
colegiado realizarão 

mudanças na Lei 
Complementar nº 96, de 
3 de dezembro de 2010 
(Lei de Organização e 
Divisão Judiciária do 

Estado da Paraíba - Loje)
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Objetivo é simplificar e unificar impostos federais;  texto deve prever a junção de todos os tributos de valor agregado

Senado vai apresentar PEC 
sobre a reforma tributária
Da Agência Brasil

Durante café da manhã 
realizado ontem, na residên-
cia oficial da Presidência do 
Senado, o presidente da Casa, 
Davi Alcolumbre, anunciou a 
decisão dos líderes dos par-
tidos de apresentar uma pro-
posta de emenda à Constitui-
ção (PEC) sobre a reforma 
tributária. O texto terá como 
base a PEC 293/2004. O ex-
-deputado Luiz Carlos Hauly, 
que foi relator da proposta, 
participou do encontro com 
os líderes.

Davi Alcolumbre desta-
cou que os senadores têm au-
toridade para tratar de temas 
sensíveis e prioritários da 
pauta nacional, como a refor-
ma tributária. Para ele, o fato 
de o assunto já estar em dis-
cussão na Câmara dos Depu-
tados há vários anos ajudará 
o Senado a ganhar tempo no 
aprimoramento da matéria.

Presente no café da ma-
nhã, o líder do governo, se-
nador Fernando Bezerra Co-
elho (MDB-PE), afirmou que 
a proposta é de interesse do 
Executivo. O senador desta-
cou que o objetivo é simpli-
ficar e unificar os impostos 
federais e que o texto prevê 
a junção de todos os tributos 
de valor agregado, conforme 
defendido por Luiz Carlos 
Hauly. O líder do governo 
acredita ainda que a medida 
ajudará a impulsionar o am-
biente de negócios, o empre-
endedorismo e o incentivo 
aos investimentos no país. 
“Nosso sistema tributário 

precisa ser menos agressivo. 
Como há muito imposto so-
bre o consumo e pouco im-
posto sobre a renda e sobre o 
patrimônio, a reforma tribu-
tária ajudará a fazer justiça 
fiscal”, afirmou o senador.

O líder da minoria, se-
nador Randolfe Rodrigues 
(Rede-AP), disse que a PEC 
293/2004 deve ser consi-
derada como uma base. “Eu 
acho que é um ponto de par-
tida, mesmo porque a Câma-
ra dos Deputados parece ter 
uma indefinição sobre qual 
proposta vai tratar. De todos 
os modos, nós compreende-
mos, e isso foi tratado com 
convicção, que a mais impor-
tante de todas as reformas é 
esta: a tributária”, afirmou 
Randolfe.

PEC 293
A PEC da reforma tribu-

tária, aprovada em 2018 em 
uma comissão especial da Câ-
mara, extingue oito tributos 
federais (IPI, IOF, CSLL, PIS, Pa-
sep, Cofins, Salário-Educação e 
Cide-Combustíveis), o ICMS 
(estadual) e o ISS (municipal). 
A proposta prevê que, no lugar 
desses tributos, serão cria-
dos um imposto sobre o valor 
agregado de competência es-
tadual, chamado de Imposto 
sobre Operações com Bens e 
Serviços (IBS), e um imposto 
sobre bens e serviços espe-
cíficos (Imposto Seletivo), de 
competência federal. A medi-
da propõe um período de tran-
sição para o novo sistema, que 
vai durar 15 anos, dividido em 
três etapas.

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlso Vieira

Relações exteriores

Novos embaixadores para Catar e 
Grécia são aprovados em sabatina
Da Agência Senado 

A Comissão de Rela-
ções Exteriores e Defesa 
Nacional (CRE) aprovou on-
tem as indicações dos no-
vos embaixadores do Brasil 
no Catar e na Grécia. Os no-
mes de Luiz Alberto Figuei-
redo e Roberto Abdalla ain-
da precisam ser aprovados 
no plenário da Casa. Os dois 
foram sabatinados na CRE 
durante a manhã.

Luiz Alberto Figueire-
do é carioca, tem 64 anos 
e foi ministro das Relações 
Exteriores entre 2013 e 
2014, durante a gestão da 
ex-presidente Dilma Rou-
sseff. Depois disso, atuou 
como embaixador do Brasil 
em Washington e Lisboa. 
Formado em Direito pela 
Universidade do Estado do 
Rio de Janeiro, ingressou 
no Instituto Rio Branco em 
1979 e tornou-se minis-
tro de primeira classe em 
2009.

O diplomata foi in-
dicado para a embaixada 
brasileira em Doha, capital 
do Catar, uma monarquia 
absolutista localizada na 
costa nordeste da Penínsu-
la Arábica. O país tem 2,8 
milhões de habitantes, dos 

quais 88% são estrangeiros 
- 1,2 mil deles, brasileiros. O 
Catar detém a maior renda 
per capita do mundo e uma 
economia dependente do 
comércio de petróleo e gás, 
que responde por 65% da 
renda nacional.

“O Catar é o maior ex-
portador de gás liquefeito 
do mundo. Toda essa ri-
queza foi usada também 
para a modernidade, a cul-
tura e a educação. Hoje o 
Catar é um país plenamen-
te alfabetizado e com pleno 
emprego”, destaca Luiz Al-
berto Figueiredo.

O intercâmbio comer-
cial bilateral cresceu 419% 
entre 2007 e 2015, quan-
do alcançou a cifra de US$ 
1,3 bilhão. Nesse intervalo, 
o saldo da balança comer-
cial mostrou-se favorável 
ao Brasil até 2011, tendo 
apresentado deficit a par-
tir de 2012, em razão das 
crescentes importações 
brasileiras de gás natural 
e ureia. O Brasil exporta 
principalmente minério de 
ferro, alumina e produtos 
alimentícios, com destaque 
para o frango. As maiores 
importações são de gás na-
tural liquefeito e fertilizan-
tes. Em 2022, o Catar vai 

sediar a Copa do Mundo de 
Futebol.

“A Copa do Mundo 
pode e deve ser usada como 
uma vitrine nossa. Nossa 
excelência no futebol deve 
ser entendida como uma 
excelência em todas as 
áreas. O Catar tem cerca de 
US$ 320 bilhões em ativos 
no exterior. Estima-se que, 
no Brasil, o país tenha um 
estoque de investimentos 
de US$ 5 bilhões em várias 
áreas, como companhias 
áreas, óleo e gás e nos seto-
res imobiliário e financeiro. 
São investimentos que me 
empenharei para que au-
mentem muito”, afirma Fi-
gueiredo.

A indicação de Figuei-
redo consta na Mensagem 
(SF) 30/2019, do Poder 
Executivo. O relator da ma-
téria na CRE foi o senador 
Esperidião Amin (PP-SC).

Grécia
O diplomata Rober-

to Abdalla, indicado para 
a embaixada brasileira na 
Grécia, nasceu em Recife 
(PE) e tem 60 anos. Forma-
do em Ciências Econômicas 
pela Universidade Federal 
de Pernambuco, ingressou 
no Instituto Rio Branco em 

1983 e tornou-se ministro 
de primeira classe em 2014. 
Atuou como embaixador no 
Kuwait e no Catar.

Cerca de 4 mil brasi-
leiros vivem na Grécia, que 
recebe aproximadamente 
60 mil turistas brasileiros 
por ano. Em 2018, o Bra-
sil teve o primeiro deficit 
comercial com a Grécia, de 
US$ 500 mil. Do lado das 
exportações brasileiras, 
houve uma expansão nas 
vendas de tabaco, que sal-
taram de US$ 15,4 milhões 
em 2017 para US$ 26,4 mi-
lhões em 2018.

Roberto Abdalla des-
tacou que a Grécia enfren-
ta uma crise financeira 
que reduziu a economia do 
país em 25% desde 2009. 
A previsão é de que o país 
cresça 1,8% em 2019, após 
um acordo com o Banco 
Europeu, a Comissão Euro-
peia e o Fundo Monetário 
Internacional que permitiu 
o repasse de 280 bilhões de 
euros ao país.

A indicação do em-
baixador Roberto Abdalla 
consta na Mensagem (SF) 
31/2019, do Poder Executi-
vo. O relator da matéria na 
CRE foi o senador Zequinha 
Marinho (PSC-PA).

Comissão começa a funcionar na Câmara

O presidente da Câmara, 
Rodrigo Maia, convocou para 
esta quarta-feira reunião de 
instalação da comissão especial 
que vai analisar a reforma tribu-
tária (PEC 45/19). O ato foi lido 
ontem no plenário da Câmara 
pela deputada Geovânia de Sá 
(PSDB-SC), que presidia a ses-

são. O colegiado será composto 
por 43 titulares e igual número 
de suplentes.

De autoria do deputado Ba-
leia Rossi (MDB-SP), a proposta 
acaba com três tributos federais 
– IPI, PIS e Cofins. Extingue tam-
bém o ICMS, que é estadual, e 
o ISS, municipal. Todos eles inci-
dem sobre o consumo. No lugar, 
é criado o IBS - Imposto sobre 

Operações com Bens e Serviços, 
de competência de municípios, 
estados e União, além de um ou-
tro imposto, sobre bens e serviços 
específicos, esse de competência 
apenas federal.

O tempo de transição pre-
visto é de dez anos. O texto foi 
aprovado pela Comissão de 
Constituição e Justiça e de Cida-
dania em 22 de maio.

Da Agência Câmara

Foto: Marcos Brandão/Agência Senado

O presidente da Senado, Davi Alcolumbre, anunciou a apresentação da proposta de emenda à Constituição durante café de manhã com líderes partidários

A ministra da Mulher, 
da Família e dos Direitos 
Humanos, Damares Alves, 
assinou ontem um acor-
do de cooperação técni-
ca com o governador do 
Amazonas, Wilson Lima, 
para implementar o Pro-
grama Criança Protegida e 
aprimorar o atendimento 
e assistência a jovens que 
tiveram direitos violados.

Segundo o ministé-
rio, o acordo tem também 
o objetivo de capacitar 
agentes que integram o 
Sistema de Garantia de 
Direitos da Criança e do 
Adolescente.

 “O tema criança tem 
que estar o tempo todo 
em pauta. Precisamos dar 
atenção à infância como 
nunca. Iremos também 

apoiar a implementação 
do programa para agentes 
municipais no âmbito do 
Estado do Amazonas e dar 
ampla visibilidade às ações 
promovidas pelo governa-
dor”, disse a ministra.

O Programa Criança 
Protegida será implemen-
tado em duas etapas. A 
primeira fase terá duas pa-
lestras: uma sobre preven-
ção do abuso sexual e outra 
com orientações de como 
lidar com a vítima depois 
do abuso. 

A segunda etapa terá 
um curso de formação e ca-
pacitação sobre os direitos 
da criança e do adolescen-
te. Após o curso, os partici-
pantes serão estimulados a 
elaborar um plano de ação 
sobre um dos temas, apon-
tando possibilidades de 
aplicação.

Programa protegerá 
crianças no Amazonas
Da Agência Brasil  

Foto: Fabio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

A ministra Damares Alves destaca a importância do programa
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Previsão para a próxima década é de aumento de 22% para os cultivos, 16% para os produtos animais e 12% para os peixes

América Latina exportará 25% 
de itens agrícolas em 10 anos
Marieta Cazarré
Da Agência Brasil

A América Latina e o Cari-
be, região rica em terra e água, 
representarão mais de 25% 
das exportações mundiais de 
produtos agrícolas e pesquei-
ros em 2028. A previsão é um 
aumento de 22% para os culti-
vos, 16% para os produtos ani-
mais e 12% para os peixes na 
próxima década. A produção 
de cereais, no entanto, deve 
diminuir, com taxas de cresci-
mento anuais de metade das 
observadas nas duas últimas 
décadas.

Os dados são do novo re-
latório desenvolvido pela par-
ceria entre Organização para 
Cooperação e Desenvolvimen-
to Econômico e Organização 
das Nações Unidas para Agri-
cultura e Alimentação. O es-
tudo intitulado “Perspectivas 
Agrícolas 2019-2028” avalia a 
perspectiva dos próximos dez 
anos para os mercados em es-
cala nacional, regional e mun-
dial. A edição deste ano tem um 
enfoque especial na região da 
América Latina e Caribe (ALC).

Atualmente, a ALC repre-
senta 14% da produção e 23% 
das exportações mundiais de 
produtos básicos agrícolas e 
pesqueiros. Segundo o relató-
rio, embora o comércio global 

Não é reforma da 
Previdência e sim 
Ajuste Fiscal!

Sitcovsky
Professor da UFPB

Marcelo

A proposta de “reforma” da Previdência que se encontra 
na pauta do Congresso Nacional representa, nada mais nada 
menos, o maior ataque ao pacto social estabelecido na Cons-
tituição Federal de 1988. Isso não significa ignorar os efeitos 
nos direitos dos trabalhadores(as) das “reformas” anteriores 
(FHC, Lula, Dilma e Temer), que igualmente foram sustenta-
das no argumento falaciosos do déficit da Previdência.

A razão de ser da política de Previdência Social é garan-
tir a proteção aos riscos sociais do trabalho, pois a sociedade 
reconhece que o assalariamento e o processo de trabalho 
oferecem riscos à saúde e à vida. Portanto, quando uma so-
ciedade cria uma política de Previdência como parte do sis-
tema de Seguridade Social é porque reconhece que cabe ao 
Estado a garantia da cobertura dos riscos sociais ao traba-
lho e que tal garantia deve ser partilhada de forma solidária. 
Isso significou concretamente, na experiência brasileira, o 
reconhecimento de que o Estado deve arcar com os direitos 
previdenciários. Não por acaso os deputados constituintes 
aprovaram um conjunto de receitas previstas para o finan-
ciamento dessa política social e ainda previram que, caso 
não fossem suficientes, caberia ao Estado garantir seu cai-
xa – por isso falar em déficit contraria o espírito e mesmo a 
legalidade constitucional.

A proposta em pauta tem o objetivo claro de alterar 
profundamente a política de Previdência Social brasileira. 
No entanto, a correlação de forças neste momento não per-
mitiu que o governo conseguisse emplacar a “reforma” dos 
sonhos de Paulo Guedes e seus associados. Tudo indica que 
o acordo construído no Congresso irá de fato manter o sis-
tema de capitalização de fora. As demais alterações desde o 
início me pareciam parte da gordura que o governo Bolsona-
ro tinha para queimar.  

Isso significa que a proposta é melhor? 
Não.
O que está pautado no Congresso é, na verdade, um 

novo ajuste fiscal, que mais uma vez recairá sobre os ombros 
dos trabalhadores(as) do país. Desta vez, o ajuste fiscal vem 
travestido de “reforma” da Previdência. O que objetivam o 
ministro da Economia, Paulo Guedes, e o presidente Bolso-
naro é oferecer aos mercados internacional e nacional con-
dições favoráveis e, acima de tudo, preservar a enorme fatia 
do Orçamento Geral da União que vem sendo drenada para 
o sistema financeiro. 

O propalado equilíbrio financeiro do Estado brasileiro 
é uma exigência de quem e para quem?

O setor da sociedade que se beneficiará com o equilí-
brio das contas do Estado brasileiro não será o povo pobre e 
muito menos os setores médios. É preciso deixar claro que o 
ajuste fiscal em curso, via “reforma” da Previdência, não terá 
como efeito o aumento de investimentos em saúde, assistên-
cia social, educação, segurança pública e demais políticas 
que têm como objetivo melhorar as condições de vida da po-
pulação brasileira. O objetivo, que não restem dúvidas, será 
ampliar a capacidade do Estado brasileiro de transferir nos-
sas riquezas para o grande capital. Os dados recentes sobre 
essa questão indicam que mais de 40% de todo o orçamento 
federal é sangrado e alimenta mega-investidores internacio-
nais, grandes corporações e algumas poucas famílias deten-
toras de títulos da dívida.

Os gastos com títulos da dívida sequer passam por uma 
auditoria cidadã – como, aliás, permite a Constituição Fede-
ral. É essa despesa, sim, que impede o Estado brasileiro de 
investir em políticas públicas que de fato melhorem as con-
dições de vida, permitam o desenvolvimento social e o com-
bate efetivo à desigualdade social.

É possível resolver a crise fiscal do Estado brasileiro 
sem mexer em políticas sociais que estão relacionadas com a 
garantia de direitos. Aliás, foram apresentadas propostas al-
ternativas, que permitiriam a mesma cifra de economia que 
o governo afirma ser necessária. O PSOL apresentou desta-
que na discussão na comissão que analisou a PEC 06/2019, 
que basicamente mostrava como alternativa o fim da isen-
ção tributária a lucros e dividendos, a criação do imposto 
sobre grandes fortunas e o aumento da alíquota máxima 
do imposto sobre heranças. A proposta do PSOL também 
incluía a tributação de bens móveis de luxo: aeronaves e em-
barcações de passeio. Mas o resultado foi que na votação na 
comissão essas propostas foram vencidas e os deputados 
em sua maioria preferiram jogar o peso total nas costas das 
famílias trabalhadoras. 

A história é implacável e não absolverá aqueles que vo-
tarem contra os direitos previdenciários e aprovarem mais 
esse ataque à previdência social brasileira! 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

de commodities agrícolas e 
pesqueiras continue a se ex-
pandir nos próximos dez anos, 
o ritmo será menor (cerca de 
1,3% ao ano) do que a taxa mé-
dia de 3,3% na última década.

Segundo o relatório, o 
grande desafio da região será 
garantir que o crescimento 
agrícola futuro seja mais sus-
tentável e inclusivo do que era 
no passado. O progresso é ne-
cessário nas áreas de nutrição, 
proteção social e ambiental e 

apoio à subsistência, uma vez 
que a pobreza rural, a fome e a 
obesidade estão aumentando 
na região.

A segurança alimentar 
ainda representa um proble-
ma para a ALC, já que muitas 
famílias não conseguem arcar 
com os custos dos alimentos 
que necessitam. De acordo com 
o documento, como a pobreza 
extrema aumentou a partir de 
2015, é primordial aumentar 
o poder aquisitivo das comu-

nidades mais vulneráveis - um 
objetivo que depende funda-
mentalmente do desenvolvi-
mento agrícola.

Políticas inovadoras de 
segurança alimentar e nutrição 
também são necessárias para 
conter o aumento da fome e o 
elevação de décadas na obe-
sidade, já que a região tem a 
segunda maior prevalência de 
pessoas com sobrepeso e obe-
sidade, atrás apenas da Améri-
ca do Norte.

A América Latina e Caribe representam 14% da produção e 23% das exportações globais de produtos básicos agrícolas e pesqueiros

Foto: Agência Brasil

Preservação da natureza

França vai taxar empresas aéreas e 
destinar recursos ao meio ambiente

  

A França adotará um im-
posto sobre empresas aéreas 
que usam seus aeroportos 
para ajudar a cuidar do meio 
ambiente, anunciou a minis-
tra dos Transportes, Elisabeth 
Borne, nesta terça-feira (9). 
A medida que deve arreca-
dar cerca de € 180 milhões a 
partir de 2020. As ações de 
empresas aéreas de toda a 

Europa caíram após a notícia. 
A Air França perdia 5,2%, a 
Ryanair 4,8%, a EasyJet 4% 
e a Lufthansa quase 3% às 
12h55, horário de Greenwich.

Ativistas, no entanto, 
disseram que dificilmente 
o novo imposto mudará os 
hábitos de consumo nos 
níveis propostos e que ele 
é baixo perto do de outros 
países. Sediada em Bruxe-
las, a ONG Transport and 
Environment (T&E) estima 
que os impostos cobrados 

das linhas aéreas geram 
cerca de € 1 bilhão por ano 
na Alemanha e mais de € 3 
bilhões no Reino Unido.

A nova taxa francesa será 
de € 1,5 para voos dentro da 
França ou da União Europeia, 
€ 3 para voos econômicos 
partindo da UE, € 9 para a 
classe executiva dentro da 
UE e mais de € 18 para pas-
sagens da classe executiva em 
voos partindo da UE. Voos de 
conexão não serão taxados.

“Decidimos adotar um 

ecoimposto sobre todos os 
voos da França”, explicou 
a titular dos Transportes, 
Elisabeth Borne, em uma 
coletiva de imprensa, acres-
centando que a renda será 
usada para financiar o trans-
porte diário na França, espe-
cialmente trens locais.

O governo francês tam-
bém disse que, a partir de 
2020, espera arrecadar € 140 
milhões de euros reduzindo 
os benefícios fiscais do diesel 
para caminhões.

Da Agência Ansa

Roma quer ‘exportar’ o lixo
para resolver crise na coleta

 Envolvida mais uma vez 
em uma crise no serviço de 
coleta de lixo, Roma, capital e 
maior cidade da Itália, pode co-
meçar a enviar resíduos ao ex-
terior para garantir a limpeza 
de suas ruas.   

Repetindo um problema 
que atravessa gestões de di-
ferentes orientações políticas, 
a “cidade eterna” se viu nas 
últimas semanas novamente 
inundada por lixo devido à 
falta de usinas de tratamento 
de resíduos.   

“Em médio prazo, esta-
mos trabalhando para identifi-
car soluções no exterior”, disse 
nessa terça-feira (9) a prefeita 
de Roma, Virginia Raggi, do an-
tissistema Movimento 5 Estre-
las (M5S), após uma reunião 
com o ministro do Meio Am-
biente da Itália, Sergio Costa, 

e com o governador do Lazio, 
Nicola Zingaretti.   

O encontro foi convocado 
para esfriar as animosidades en-
tre as três esferas, que passaram 
as últimas semanas se culpando 
pela crise do lixo na capital.   

“Com relação às estraté-
gias de médio prazo, estamos 
negociando com países da 
União Europeia para poder en-
viar o excedente de resíduos, 
porque essa é uma solução 
necessária para se alcançar a 
construção de novas usinas”, 
afirmou Costa.   

Roma conta atualmente 
com apenas uma unidade mu-
nicipal de tratamento de lixo co-
mum, após um incêndio ter inu-
tilizado um de seus principais 
aterros, com capacidade de tra-
tar 700 toneladas de resíduos 
por dia, em dezembro passado.   

Outras duas plantas pri-
vadas estão em manutenção, 

enquanto uma unidade no dis-
trito litorâneo de Ostia opera 
com pouco mais de 10% da 
capacidade. Algumas empresas 
da região do Lazio se disponi-
bilizaram a tratar uma quan-
tidade limitada de resíduos, já 
que temem um calote da AMA, 
a empresa municipal de coleta 
e tratamento de lixo e que não 
aprova um balanço desde 2016.   

“Desde o início de junho, 
a AMA trabalha com turnos ex-
traordinários. É um momento 
de muito trabalho. A abertura 
de unidades de tratamento re-
gionais é fundamental, assim 
como o trabalho que estamos 
fazendo para encontrar locais 
de destinação no exterior”, dis-
se Raggi na última segunda (8).   

A AMA estima que os ro-
manos produzam 2,7 mil tone-
ladas de lixo por dia, das quais 
300 permanecem nas ruas por 
causa de problemas na coleta. 

Da  Télam

O ex-presidente da Ar-
gentina, Fernando de la Rúa, 
que estava hospedado em 
um centro médico na cidade 
de Buenos Aires, morreu on-
tem, aos 81 anos, em conse-
quência  do agravamento de 
problemas coronários.

O presidente argentino 
Mauricio Macri lamentou a 
morte do ex-presidente Fer-
nando de la Rúa, que ocupou 
o posto de presidente no pe-
ríodo de 1999 a 2001. 

Macri disse em um 
post no Twitter: “Lamento 
a morte do ex-presidente 
Fernando de la Rúa. Sua tra-
jetória democrática merece 
o reconhecimento de todos 
os argentinos. Nós acompa-
nhamos sua família neste 
momento”

Morre na 
Argentina o 
ex-presidente
De la Rúa

Marine Pennetier e 
Geert De Clercq
Da Reuters

Atualmente, a AL representa 14% da produção e 23% das exportações mundiais de produtos básicos agrícolas e pesqueiros
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Simples Nacional
Micro e pequenas empresas (MPE) excluídas do Simples 
Nacional têm até a próxima segunda-feira (15) para 
requerer o retorno ao sistema. Página 19
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Hospital atendeu pacientes de mais de 200 municípios da Paraíba, segundo dados do Núcleo de Qualidade da instituição

Metropolitano registra 19 mil 
procedimentos no 1o semestre

O Hospital Metropolitano 
Dom José Maria Pires realizou 
mais 19 mil procedimentos 
no período de janeiro a junho 
deste ano. Nesse período, fo-
ram realizados 1.269 procedi-
mentos cardíacos em adultos 
e crianças; outros 743 procedi-
mentos neurológicos. O Centro 
de Diagnóstico por Imagem 
(CDI) do hospital realizou mais 
de 10 mil atendimentos e o am-
bulatório da unidade assistiu 
cerca de 3 mil pessoas, entre 
adultos e crianças, advindas 
dos mais de 200 municípios 
do Estado da Paraíba. Os dados 
estatísticos são do Núcleo da 
Qualidade da instituição. 

José Maia, 67, morador 
da cidade de Guarabira, repre-
senta um dos mais de mil pa-
cientes que passaram por in-
tervenção cardíaca na unidade 
de saúde, nesses seis primeiros 
meses do ano. O aposentado 
foi acometido por um infarto 
do miocárdio em abril, reali-
zou procedimento cirúrgico, 
foi estabilizado, e uma sema-
na depois recebeu alta, mas 
continua sendo acompanhado 
regularmente pela equipe do 
Hospital Metropolitano, como 
narrou sua esposa, Maria Ivo-
nete Maia. 

“Desde abril, estamos 
sendo acompanhados pelo 
Metropolitano, essa é a ter-
ceira vez que viemos. Meu 
marido fez três angioplastias. 
Da primeira vez ficou interna-
do por um período de 7 dias, 
e da última vez ele passou 15 
dias, mas hoje está estabili-
zado e é só um retorno, para 
fazer avaliação de rotina. Eu 
agradeço primeiramente a 
Deus, depois a toda equipe 
desse hospital, pela excelên-
cia e dedicação no atendi-
mento”, declarou a dona de 
casa Maria Ivonete. 

De acordo com a dire-
tora da instituição de saúde, 
Roberta Abath, 2019 se apre-
senta como um ano extrema-
mente importante para o Hos-
pital Metropolitano, no qual a 
unidade consolidou seu perfil 
assistencial e a sua vocação 
em salvar vidas, como a  prin-
cipal referência no tratamento 
de doenças cardíacas e neuro-
lógicas de alta complexidade. 
“Trabalhamos diariamente 
para cumprir os objetivos pro-
postos para este hospital, em 
prol de uma melhor assistên-
cia aos nossos pacientes. Para 
o segundo semestre deste 
ano, seguimos investindo na 
melhoria contínua dos nossos 
processos e, assim, ampliar a 
segurança e qualidade da as-
sistência prestada’, concluiu. 

Perfil 
 O Hospital Metropoli-

tano Dom José Maria Pires, 
localizado em Santa Rita, é a 
primeira unidade de saúde 
pública especializada em neu-
rologia e cardiologia da Paraí-
ba. Tem a capacidade de 226 
leitos, sendo 60 de UTI, 11 sa-
las de cirurgia e um moderno 
centro de diagnóstico por ima-
gem. Os pacientes atendidos 
na instituição são regulados 
via Secretarias Municipais, em 
sintonia com o sistema de re-
gulação do Estado.

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Agência Brasil

Elaine Patricia Cruz
Repórter da Agência Brasil  

A Secretaria de Estado 
da Saúde de São Paulo vai 
ampliar a imunização contra 
sarampo para jovens de 15 a 
29 anos em mais cinco muni-
cípios da Grande São Paulo. 
Essa faixa etária, segundo a 
secretaria, é considerada a 
mais vulnerável a infecções 
por causa da baixa procura 
pela segunda dose da vacina.

Com isso, serão vacina-
dos jovens e adultos dessa fai-
xa etária das cidades de Gua-
rulhos, Osasco, São Bernardo 
do Campo, Santo André e São 
Caetano do Sul, locais onde 
há circulação do vírus. A cam-
panha de vacinação nestas 
cidades será iniciada amanhã 
(11). A expectativa da secre-
taria é imunizar mais de 900 
mil jovens e adultos dessa fai-
xa etária nesses locais. No dia 
20 de julho será realizado um 
Dia D de Imunização.

Na capital paulista, a 
campanha está ocorrendo 
desde o dia 10 de junho e a 
meta é vacinar 2,9 milhões de 
paulistanos com idade entre 
15 e 29 anos. Até o dia 1º de 
Julho, 47 mil pessoas foram  
vacinadas na cidade de São  
Paulo.

Até o momento foram 
confirmados 206 casos de sa-
rampo no estado. Mais da me-
tade dos casos (66% do total) 
se concentra na capital, com 
137 registros. Na faixa etária 
entre 15 e 29 anos, foram re-
gistrados 98 casos.

A vacina tríplice viral 
protege contra sarampo, 
rubéola e caxumba. Há con-
traindicação para gestantes 
e imunodeprimidos, como 
pessoas submetidas a trata-
mento de leucemia e pacien-
tes oncológicos. O sarampo é 
uma doença infecciosa aguda, 
provocada por vírus, grave e 
transmitida pela fala, tosse e 
espirro. A doença é extrema-
mente contagiosa, mas que 
pode ser prevenida pela vaci-
na. O sarampo caracteriza-se 
principalmente por febre alta, 
dor de cabeça, manchas ver-
melhas no corpo, tosse, co-
riza, conjuntivite e manchas 
brancas na mucosa bucal.

Governo de 
SP ampliará 
imunização 
contra sarampo 

Até o momento 
foram confirmados 

206 casos de sarampo 
no Estado. Mais da 

metade dos casos (66% 
do total) se concentra 
na capital, com 137 
registros. Na faixa 
etária entre 15 e 
29 anos, foram 

registrados 98 casos

Brumadinho

Vale é condenada a pagar danos por 
rompimento de barragem em MG

A Justiça de Minas Ge-
rais condenou ontem (9) a 
mineradora Vale ao paga-
mento de todos os danos 
causados pelo rompimento 
da barragem de rejeitos da 
Mina Córrego do Feijão, em 

Brumadinho. É primeira 
condenação da empresa nos 
processos envolvendo a tra-
gédia, ocorrida em janeiro 
de 2019. 

A decisão foi profe-
rida pelo juiz Elton Pupo 
Nogueira, da 6ª Vara da 
Fazenda Pública de Belo 

Horizonte. O valor do dano 
que deverá ser pago pela 
Vale não foi fixado. Segun-
do o magistrado, as conse-
quências do rompimento 
da barragem ainda estão 
sendo avaliadas, no entan-
to, o bloqueio cautelar de 
R$ 11 bilhões da minera-

dora foi mantido para ga-
rantir a indenização. 

 No processo, segundo 
o Tribunal de Justiça de Mi-
nas Gerais (TJMG), a Vale 
disse que está realizando 
um amplo estudo para ava-
liar todos os impactos do 
desastre.

Suspeitos de fraudar indenizações são presos
Já um grupo de pessoas 

suspeitas de estelionato em 
Brumadinho é alvo de uma 
investigação da Polícia Civil de 
Minas Gerais. Desde a semana 
passada, os policiais prende-
ram dez pessoas por tentativa 
de falsificação de atestado dos 
postos de Saúde da Família. 
Os falsos documentos eram 
utlizados como comprovante de 
residência para o recebimento 
de indenização paga pela Vale 
aos moradores do município.

Segundo a polícia, 39 sus-
peitos estão sendo investiga-
dos, desde o rompimento da 
barragem Córrego do Feijão, 
em janeiro deste ano. “Docu-
mentos apresentados pela Vale 

à Polícia Civil confirmam o ga-
nho imediato dos fraudadores, 
lembrando que tal indenização 
é devida desde janeiro de 2019, 
sendo os retroativos depositados 
aos beneficiados em uma só 
vez, e será concedida até o mês 
de dezembro de 2019”, disse 
a delegada Ana Paula Gontijo.

Segundo as investigações, 
seis pessoas de uma mesma 
família receberam, cada uma, 
entre R$ 5 mil e R$ 12 mil, 
depois de solicitarem o auxílio 
emergencial com a declaração 
falsa. “Uma das investigadas 
é moradora de Brumadinho e 
realmente tem direito à inde-
nização de urgência. Contudo, 
ela forneceu o endereço onde 

mora para o namorado e ou-
tros parentes que residem em 
Sarzedo”, afirma a delegada.

De acordo com a policial, a 
moradora pode responder por 
estelionato, organização cri-
minosa e falsidade ideológica, 
por ter registrado de próprio 
punho uma declaração de que 
o namorado morava com ela.

A Polícia Civil apurou tam-
bém que os documentos frau-
dados eram comprados de um 
falsário e os suspeitos pagavam 
entre R$ 500 e R$ 700 pelas 
declarações. “Ele forjava o papel 
timbrado, o carimbo do posto de 
saúde, e chegou até mesmo a 
falsificar a assinatura de uma en-
fermeira”, afirmou a delegada.

Justiça condena a 
mineradora Vale 
ao pagamento de 
todos os danos 
causados pelo 
rompimento da 
barragem de 
rejeitos da Mina 
Córrego do Feijão, 
em Brumadinho

Foto: Adriano Machado/Reuters
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Os consumidores de telefonia móvel pós-paga foram os que se declararam mais satisfeitos, com a nota média nacional de 7,32, contra 6,99 em 2017

Pesquisa Foto: Marcello Casal Jr/Agência Brasil

O Ministério da Educa-
ção (MEC) quer eleger pro-
fessores com destaque para 
que possam compartilhar as 
boas práticas com os demais 
docentes o país. A ação faz 
parte de estratégias que estão 
sendo pensadas na pasta para 
tornar a carreira de professor 
mais atraente no Brasil e dar 
melhores condições para os 
docentes. 

De acordo com a dire-
tora de Capacitação Técnica 
Pedagógica e de Gestão de 
Profissionais da Educação da 
Secretaria de Educação Básica 
do MEC, Mariana Muçouçah, 
o projeto da política pública 
deverá ser apresentado ao mi-
nistro da Educação, Abraham 
Weintraub, até o fim deste ano. 

Segundo Mariana, Para 
selecionar os melhores pro-
fessores das escolas públicas, 
o MEC deve usar indicadores 

como o Índice de Desenvol-
vimento da Educação Básica 
(Ideb). Serão considerados 
referência os docentes que, 
entre outros fatores, conse-
guirem melhorar o desempe-
nho dos estudantes. “Esses 
professores vão ser identifi-
cados com indicadores que 
temos para educação. Vamos 
monitorar para ver se esse 
critério de seleção está sendo 
suficiente ou não”, disse Ma-
riana, que participou ontem 
(9) de debate sobre a forma-
ção dos professores no Brasil, 
na Comissão de Educação da 
Câmara dos Deputados.

Os debatedores destaca-
ram a formação dos docentes 
como fator central para que 
melhorar a qualidade da edu-
cação no Brasil. Atualmente, 
lecionar em escolas públicas 
é pouco atraente, e apenas 
2,4% dos estudantes querem 

seguir essa carreira, revela a 
Organização para a Coopera-
ção e Desenvolvimento Eco-
nômico (OCDE).

Além disso, os profes-
sores ganham menos que os 
demais profissionais com o 
mesmo nível de formação. De 
acordo com relatório divulga-
do pelo Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Educacio-
nais Anísio Teixeira (Inep), os 
professores de escolas públi-
cas ganham, em média, 74,8% 
do que ganham profissionais 
assalariados de outras áreas.

Atratividade
De acordo com Mariana, 

o MEC pretende mudar esse 
cenário e, para isso, está rea-
lizando uma série de estudos. 
O cronograma para imple-
mentação de políticas públicas 
se estende até 2023. “Estamos 
finalizando o planejamento 

estratégico da Secretaria de 
Educação Básica. Estamos fi-
nalizando esta semana. Uma 
das ações pretendidas é apre-
sentar o documento aqui na 
comissão, se não esta semana, 
até o final de julho.”

Outra ação prevista é a 
oferta de bolsas de estudos 
para futuros professores. 
“Vamos pensar em novas 
bolsas. Vamos, junto com 
a Capes [Coordenação de 
Aperfeiçoamento de Pessoal 
de Nível Superior] e com 
agentes da educação, pensar 
em novas propostas”. A in-
tenção é que uma proposta 
seja apresentada até o co-
meço do ano que vem. A pas-
ta pretende seguir com as 
bolsas atuais ofertadas pelo 
Programa Institucional de 
Bolsas de Iniciação à Docên-
cia (Pibid) e pelo Programa 
de Residência Pedagógica.

Ministério da Educação quer divulgar 
boas práticas de professores no país

Evento que se encerra hoje e é realizado em parceria com a Operadora CVC promove e divulga o Destino Paraíba

A Empresa Paraibana 
de Turismo (PBTur) vai rea-
lizar até hoje (10) uma ação 
de promoção e divulgação 
do Destino Paraíba em Mi-
nas Gerais, em parceria com 
a Operadora CVC. As cidades 
escolhidas foram Belo Hori-
zonte e Divinópolis e a pre-
visão é de capacitar cerca 
de 100 agentes de viagens 
mineiros. O grupo Folclórico 
do Sesc Paraíba vai acompa-
nhar a comitiva paraibana 
nessa ação.

Ao contrário da ação 
promovida na semana pas-
sada em três cidades pau-
listas, essa capacitação é 
exclusiva para o Destino Pa-
raíba. A CVC, uma das maio-
res operadoras de turismo 
do país, firmou parceria com 
o governo do Estado, por 
intermédio da PBTur, para 
capacitar agentes de via-
gens de suas associadas na 
capital mineira e na cidade 
do interior. A presidente da 
PBTur, Ruth Avelino, lembra 
que nos eventos haverá uma 
participação importante do 
grupo de Dança Folclórica 
do Sesc-PB. “É a Fecomércio 
nos dando total apoio para a 
divulgação do Destino Paraí-
ba pelo Brasil”, declarou.

As capacitações dos 
agentes de viagens ficarão 
sob responsabilidade da 
coordenadora de Marketing 
da PBTur, Debora Luna. Os 
representantes dos hotéis 
que estarão em Minas Ge-
rais (Hardman, Aran, Hplus, 
Litoral, Manaíra e Nord, in-
cluindo a Luck Receptivos) 
também terão oportunidade 
de fazer suas apresentações, 
mostrando infraestrutura 
dos meios de hospedagens e 
tabelas de tarifas para o pe-
ríodo de baixa e alta estação.

Ruth Avelino infor-
ma que as capacitações de 
agentes de viagens sobre 
o Destino Paraíba vem se 
intensificando desde maio. 
Na avaliação da executiva 
paraibana, é importante o 
agente de viagem ter um 
conhecimento mais apro-
fundado sobre os principaís 
roteiros turísticos do desti-
no. “O agente é a linha dire-
ta com o consumidor final e, 
quando ele tem um conheci-
mento sobre o destino, cer-
tamente ele tem maior po-
der de convencimento junto 
ao cliente. Nossa expectativa 
é a melhor possível quanto 
aos resultados de mais essa 
ação”, declarou.  

PBTur capacitará cerca de 100 
agentes de viagens em MG

Brasil Mostra Brasil já 
recebeu 30 mil pessoas

Milton traz repertório dos 
anos 70 para show em JP

Os quatro primeiros 
dias da Multifeira Brasil 
Mostra Brasil recebeu uma 
visitação expressiva de cer-
ca de 30 mil pessoas. A in-
formação é da organização 
do evento que espera um 
movimento ainda maior na 
reta final do evento.

De acordo com Wilson 
Martinez, apesar de expres-
sivo, o público ainda deve 
melhorar. “Tivemos um pri-
meiro final de semana atí-
pico com eventos finais de 
festejos juninos e também o 
jogo do Brasil”, avalia.

E para atender a de-
manda de visitação, a Brasil 
Mostra Brasil vai estender 
horário de funcionamento 
a partir de sexta-feira até 
as 23h.  A Multifeira será 
realizada até domingo, dia 
14 de julho, no Centro de 

Convenções de João Pessoa. 
A entrada custa R$ 8,00 e o 
estacionamento, R$ 6,00.

Gastronomia 
Vinhos, salames, sucos, 

ervas finas, queijos trufa-
dos, todos artesanais. Essas 
são algumas das comidas de 
origem gaúcha presentes na 
Brasil Mostra Brasil 2019. 
Três estandes trouxeram as 
delícias do Rio Grande do 
Sul para João Pessoa.

O Empório Gaúcho 
viaja todo o país levando 
produtos premiados no Sul 
e Sudeste. “Nossos vinhos 
têm 10 medalhas de me-
lhores vinhos produzidos 
em Caxias e nosso queijo 
foi premiado como um dos 
melhores queijos em Minas 
Gerais”, conta a expositora 
Gláucia Elizeu.

O Teatro Pedra do Reino, 
em João Pessoa, vai receber 
uma apresentação histórica, no 
próximo dia 22 de agosto. Mil-
ton Nascimento subirá no palco 
para brindar o público paraiba-
no com seu “Clube da Esquina”, 
show inspirado nos dois discos 
de mesmo nome, lançados na 
década de 1970. No repertório 
da atual turnê, o cantor incluiu 
canções que ele nunca tinha in-
terpretado ao vivo.

Bituca, como é carinhosa-
mente conhecido – vai passear 
pelas faixas dos álbuns Clube 
da Esquina (1972) e Clube da 
Esquina 2 (1978). Os discos 
são referenciados como duas 
das principais obras da música 
nacional, elogiados pela crítica 

brasileira e de outros países.
Entre os clássicos previs-

tos estão “Tudo que você podia 
ser”, “Cravo e canela”, “Trem 
azul”, “Maria, Maria”, “Um giras-
sol da cor de seu cabelo” e “Pai-
sagem da janela”. 

O show na capital parai-
bana acontece a partir das 21h. 
Os ingressos para as poltronas 
do setor Plateia custam R$100 
(meia) e R$200 (inteira). Já do 
Balcão, R$60 (meia) e R$120 
(inteira). As vendas acontecem 
na loja Rutra, localizada no Ma-
naíra Shopping, e também na 
internet, pelo site www.even-
tim.com.br. Mais informações 
podem ser obtidas pelo telefone 
4003-6860 e através do e-mail 
atendimento@eventim.com.br.

Anatel inicia estudo sobre qualidade 
dos serviços de telecomunicações

A Agência Nacional de 
Telecomunicações (Anatel) 
iniciou na última segun-
da-feira a quinta Pesquisa 
de Satisfação e Qualidade 
Percebida. Cerca de 89 mil 
consumidores vão partici-
par do levantamento que 
vai avaliar a qualidade e a 
satisfação do público com 
os serviços prestados pelas 
empresas de telefonia fixa, 
telefonia móvel, banda lar-
ga fixa e TV por assinatura. 
A previsão de divulgação 
dos resultados é para o pri-
meiro trimestre de 2020.

Os consumidores res-
ponderão perguntas sobre 
satisfação geral com a pres-

tação dos serviços e sobre 
a qualidade percebida com 
os canais de atendimento, 
oferta e contratação de ser-
viços, funcionamento dos 
serviços, cobrança, reparo 
e instalação, além de capa-
cidade de resolução de pro-
blemas. Para que a agência 
possa construir dados de 
acordo com o perfil socio-
demográfico dos cidadãos, 
o questionário inclui per-
guntas sobre a cidade onde 
o consumidor reside, ren-
da e escolaridade. A Anatel 
destaca ainda que não se-
rão solicitados número de 
documentos pessoais, e-mail 
para contato, endereço, nú-
mero de cartão de crédito, 
dados bancários ou senhas.

O levantamento fun-
ciona como um panorama 
sobre os serviços de tele-
comunicações no país e 
subsidia o trabalho da Ana-
tel. Os resultados permi-
tem comparar, por unidade 
da federação, a satisfação 
e percepção de qualida-
de dos consumidores por 
prestadora e por serviço.

Pesquisas anteriores
A Anatel promove 

pesquisas sobre satisfação 
desde 2002 e, de qualida-
de percebida, desde 2012. 
No último levantamento 
divulgado pela agência, no 
início deste ano, foram en-
trevistadas cerca de 100 
mil pessoas em todo o país.

De modo geral, no ano 
de 2018, o desempenho dos 
serviços pesquisados me-
lhorou em relação às pes-
quisas anteriores. Na média 
nacional, subiu a nota de 
satisfação geral (numa es-
cala de 0 a 10) para todos os 
serviços. Os consumidores 
de telefonia móvel pós-paga 
foram os que se declararam 
mais satisfeitos, com a nota 
média nacional de 7,32, con-
tra 6,99 em 2017.

Já os consumidores de 
banda larga fixa foram os 
que se mostraram menos 
satisfeitos, embora a média 
nacional de satisfação geral 
tenha aumentado em rela-
ção ao ano anterior, passan-
do de 6,23 para 6,43.

Agência Brasil 
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No mês passado, o endividamento subiu 0,6 ponto percentual em relação a maio, segundo pesquisa da CNC

O percentual de famílias 
endividadas aumentou pelo 
sexto mês consecutivo no país. 
Em junho de 2019, o endivida-
mento subiu 0,6 ponto percen-
tual em relação a maio. A taxa 
faz parte da Pesquisa de Endi-
vidamento e Inadimplência do 
Consumidor (Peic), da Confe-
deração Nacional do Comércio 
de Bens, Serviços e Turismo 
(CNC). Foi o maior registro de 
endividamento mensal desde 
julho de 2013.

Em relação a junho de 
2018, o aumento foi de 5,4 
pontos percentuais. Apesar do 
crescimento do endividamen-
to das famílias, que chegou a 
64,0%, a Peic identificou uma 
queda no número de famílias 
com dívidas ou contas em atra-
so, tanto na comparação men-
sal quanto na anual.

O índice das famílias que 
declararam à pesquisa não ter 
condições de pagar as suas dí-

vidas ficou em 9,5%, pratica-
mente estável em relação ao 
mesmo mês de 2018, 9,4%.

Segundo a pesquisa, 
32,1% das famílias entrevis-
tadas ficam endividadas por 
mais de um ano. Enquanto 
24,7% acumulam dívidas por 
até três meses. Em junho de 
2019, 21,1% delas afirmaram 
ter mais da metade de sua ren-
da mensal comprometida para 
pagamento de dívidas.

Agência Brasil

Agência Brasil

Agência Brasil

Percentual de famílias com 
dívidas aumenta em junho

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Programa

Pequenos negócios têm até segunda 
para retornar ao Simples Nacional

Cade e Petrobras celebram acordo 
para impulsionar mercado de gás

As micro e pequenas 
empresas (MPE) excluídas 
do Simples Nacional têm 
até a próxima segunda-fei-
ra (15) para requerer o re-
torno ao sistema. O Comitê 
Gestor do Simples Nacional 
(SGSN) editou, no último 
dia 3, resolução que permi-
te a volta ao Simples. Esse 
regime tributário diferen-
ciado reúne, em um único 
documento de arrecadação 
(DAS) os principais tribu-
tos federais, estaduais, mu-
nicipais e previdenciários.

Podem retornar ao 

programa negócios que 
tenham sido excluídos no 
primeiro dia do ano de 
2018, que tenham aderido 
ao Programa Especial de 
Regularização Tributária 
das Microempresas e Em-
presas de Pequeno Porte 
optantes pelo Simples Na-
cional (Pert-SN) e não te-
nham cometido nenhuma 
das vedações previstas na 
Lei Complementar nº 123.

Dentre outras ativida-
des proibidas, a lei com-
plementar prevê que não 
podem optar pelo Simples 
empresas que trabalham 
com gestão de crédito, 

operações de empréstimo, 
financiamento de crédito, 
que tenha sócio domicilia-
do no exterior ou que tenha 
dentre os sócios entidade 
da administração pública, 
direta ou indireta, federal, 
estadual ou municipal ou 
que possua débito com o 
INSS, ou com as fazendas 
públicas Federal, Estadual 
ou Municipal.

Para o presidente do 
Sebrae, Carlos Melles, o Sim-
ples Nacional tem impacto 
direto na sobrevivência da 
micro e pequena empresa. 
“Estudos realizados pelo Se-
brae mostram que, se o mo-

delo de tributação acabasse, 
67% das empresas optantes 
fechariam as portas, seriam 
empurradas para a informa-
lidade ou reduziriam suas 
atividades. Por isso, esta 
Resolução é tão importante, 
representa uma oportunida-
de para as micro e pequenas 
empresas”, destaca.

A opção de retornar 
ao Simples Nacional po-
derá ser feita até o dia 15 
de julho por meio de um 
formulário na página do 
programa na internet. O re-
querimento deve ter a assi-
natura do contribuinte ou 
de um representante legal.

O Conselho Administra-
tivo de Defesa Econômica 
(Cade) e a Petrobras firma-
ram termo de compromisso 
de cessação (TCC) relativo a 
investigações sobre supostas 
condutas anticompetitivas 
da Petrobras no mercado de 
gás natural no Brasil como 
abuso de posição dominante 
e discriminação de concor-
rentes por meio da fixação 

diferenciada de preços.
Segundo o Cade, o acor-

do vai impedir a ocorrência 
futura dos mesmos fatos 
investigados pelo conselho 
e estimular a concorrência 
no setor que era explorado 
quase integralmente pela 
Petrobras. Com a mudança, 
novas empresas, internacio-
nais e nacionais, poderão 
atuar no segmento, impul-
sionando a economia.

A Petrobras se compro-

meteu a vender ativos re-
lacionados ao mercado de 
gás natural. O documento 
foi assinado pelo presidente 
do Cade, Alexandre Barreto, 
e pelo presidente da Petro-
bras, Roberto Castello Bran-
co. A Agência Nacional de 
Petróleo, Gás Natural e Bio-
combustíveis (ANP) também 
assina o acordo.

Com a medida, a Petro-
bras se compromete a ven-
der as transportadoras Nova 

Transportadora do Sudeste, 
Transportadora Associada de 
Gás e Transportadora Brasi-
leira Gasoduto Bolívia-Brasil. 
A venda deve ocorrer até 31 
de dezembro de 2021, com 
extensão por até um ano, com 
autorização do Cade.

Pelas redes sociais, o 
presidente jair Bolsonaro 
disse que o acordo foi  um 
grande passo rumo à liberali-
zação e à maior competitivi-
dade da economia brasileira.

O índice das famílias 
que declararam não 

ter condições de pagar 
as suas dívidas ficou 

em 9,5%, praticamente 
estável em relação 

ao mesmo mês 
de 2018, 9,4%

 A plataforma World 
Ctrl Express Mobile, cria-
da por uma empresa espe-
cializada em automação 
de negócios e inovações 
tecnológicas de Campina 
Grande, é lançada para o 
mundo. Atualmente, um 
ano depois do lançamen-
to, a plataforma ganhou o 
mercado de países como 
Argentina, Chile, Caribe, 
Estados Unidos, Espanha, 
França e Portugal. Desen-
volvida com o apoio do 
Sebrae Paraíba, a platafor-
ma, voltada para o público 
de agências de turismo, 
traz para o smartphone 
uma perspectiva de mo-
bilidade e segurança no 
controle e acompanha-
mento de participantes de 
excursões e eventos. 

Para isso, a plata-
forma se conecta a uma 
pulseira com chip que 
tem tecnologia NFC e/
ou QRCode. De acordo 
com a desenvolvedora e 
empreendedora da CGS 
Consultoria e Sistemas, 
Tâmela Fama, dentre as 
funcionalidades da pla-
taforma está a contagem 
de passageiros por meio 
da pulseira com chip, que 
também permite o con-
trole de embarques, café 
da manhã, passeios e libe-
rações, com informações 
de geolocalização. 

“Também é possível 
fazer o controle de quar-
tos via QRCode, envio de 
notificações, obter o his-
tórico da viagem, permi-
tir o acompanhamento de 
pais ou responsáveis por 
meio do aplicativo, ficha 
pessoal, incluindo fotos, 
anexos dos documentos, 
pacotes adquiridos e ro-
teiro da viagem, condi-
ções e observações médi-
cas, controle de bagagens 
e visualizar o feed de no-
tícias das redes sociais”, 
destacou Fama. 

Desde o lançamento, 
a World Ctrl Express Mo-
bile participou de even-
tos tais como o Techtur, 
em Campina Grande, e o 
International Coopera-
tion Day, da Associação 
Brasileira de Fomento a 
Inovação em Plataformas 
Tecnológicas (BraFip), 
no qual recebeu o prê-
mio de terceiro lugar no 
país entre os projetos de 
desenvolvimento e ino-
vação. “É uma tecnologia 
da Paraíba que saiu de 
Campina Grande para o 
mundo, criada com foco 
nas agências de turismo 
e para o controle de pas-
sageiros. É uma verda-
deira inovação”, afirmou 
a gestora do programa 
de startups do Sebrae 
Paraíba, Dany Raposo.

Plataforma sobre turismo
está em vários países

Evento Techtur, promovido pelo Sebrae, aconteceu em Campina Grande

Foto: Ascom

Micro e pequenas empresas têm 
esta semana para regularizar 
situação e retornar ao sistema 

Foto: Agência Brasil/Arquivo
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Diversidade

Por Dandara Costa

Adilson Leite da Silva, Adriana 
Araújo, Agripino Pig Neto, Ana Lui-
za Bronzeado Aguiar, Cláudia Lis-
boa Ribeiro, Estela Donato, Francis-
co de Assis Costa, George Cartaxo 
Neves, Herbet José, Ignês Cunha, 
Marconi Timótheo Souza, Maria do 
Socorro Uchôa, Maria Rocha Ale-
crim e Regina Maciel Franca. 

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

Valéria Brasil Divany Brasil  

É pique, é pique
A querida Rosimaire Costa 

ofereceu, em sua cobertura no Al-
tiplano, no último dia 3, um chá 
da tarde em homenagem à amiga 
Silvana Pinto Costa. Além de fa-
miliares, compareram à agradável 
tarde festiva amigas próximas da 
homangeada.  Marcamos presen-

ça no evento a fim de fazer fotos 
exclusivas para a Coluna. Na oca-
sião, Silvana contou com alegria 
sobre o recente noivado de seu 
filho Matheus Caetano com a nu-
tricionista Brígida Fernandes. O 
casal marcou o enlace para março 
do próximo ano.  

Rômulo Oliveira, Thardelly Lima, Mira Maya, Suzy Lopes, Tony Silva e Paulo Vieira na estreia de Divino Amor, no Cine Bangüê

Iara Mariz, Silvana, Carla Melo e a apresentadoa Thereza Madalena 

A aniversariante com Marta Andrade, Mércia Almeida, Fátima Mendonça (atrás) e Maria Lúcia Jurema

Ui!
INGLÊS - A Cultura Inglesa de Tambauzinho 

está com matrículas abertas para 2019.2. Fo-
ram planejadas várias inovações na progra-
mação do próximo semestre. “Temos surpre-
sas para esse novo semestre. Nossos alunos 
têm uma gama de atividades, ligadas ao tea-
tro, gastronomia e muita cultura geral”, co-
mentou o professor David Barlow. 

íCoNe

SeSSão FeChADA

O novo show de Ney Matogrosso, “Bloco na Rua”, tem passagem marca-
da por João Pessoa no dia 3 de setembro. A apresentação acontece no Teatro 
Pedra do Reino, a partir das 21 horas. Os ingressos já estão à venda na loja 
Mioche do Manaíra Shopping e no site Bilheteria Virtual. “Não é um show de 
sucessos meus, mas quis abrir mais para o meu repertório. Dessa vez, eu mis-
turei coisas que já gravei com repertório de outras pessoas”, informa Ney.

O Grupo Graxa de Teatro apresenta nesta quinta-feira (11) o espetáculo “Ins-
truções para ser humano“, no Lima Penante. A Coluna do Meio foi convidada pelo 
ator e diretor Daniel Porpino para assistir à pré-estreia exclusiva, que será seguida 
por um bate-papo. No elenco da peça, cuja direção é de Daniel Porpino, estão as 
atrizes Cely Farias, Kassandra Brandão e Ingrid Castro.

A homenageada com Brígida Fernandes, Matheus Caetano e Bartyra Fernandes

Os talentosos professores Alessandra e 
Marcílio Franca, da Faculdade de Direito da 
UFPB, apresentaram conferência na Universi-
dade de Lucerna, na Suíça, durante o Congres-
so Mundial de Filosofia do Direito. Trataram 
das relações entre direito, arte e inteligência 
artificial ao lado de colegas da Itália, Canadá, 
Polônia, Suíça e Portugal. O painel celebrou os 
500 anos da morte do artista e cientista italia-
no Leonardo Da Vinci. O casal retorna na pró-
xima semana ao Brasil. E por falar em UFPB, o 
seu curso de Direito está comemorando, neste 
ano, 70 anos de fundação.

Abroad

CORNELIA CAROLINE FUNKE TONY ROBBINS

 O encontro da preparação com a oportunidade gera o rebento que chamamos 
sorte                                                                                                                                           

 “Onde se queimam livros, em breve passarão a queimar pessoas                                                                                                                                           

Foto: Dandara Costa 
Foto: Dandara Costa

Foto: Dandara Costa

Foto: Dandara Costa

Foto: Felipe Gesteira

Foto: Dandara Costa

Foto: Thercles Silva

Iara Mariz, Silvana, Carla Melo e a apresentadora Thereza Madalena 

No ReCIFe - Alô paraibanos que estão sem-
pre no eixo João Pessoa - Recife. Começa hoje o 
Dia Mundial da Pizza com um megafestival que 
dura todo o mês de julho no Mar hotel e Atlan-
te Plaza. o Festival da Pizza acontecerá nos 
restaurantes Promenade. Além de ser aberto 
ao público externo, também será oferecido  
pelo serviço de quarto aos hóspedes.
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Flamengo e Athletico se enfrentam na Arena da Baixada, em um jogo de estreias e de muita expectativa

Após o fim da Copa 
América, competição em 
que a Seleção Brasileira sa-
grou-se campeã derrotando 
a seleção do Peru, as aten-
ções dos torcedores bra-
sileiros se voltam para as 
competições nacionais que 
têm pela frente uma marato-
na de jogos decisivos. Hoje, 
serão iniciados os duelos de 
ida pelas quartas de final da 
Copa do Brasil com desta-
que para o jogo entre Athle-
tico Paranaense X Flamen-
go. A partida acontecerá na 
Arena da Baixada, às 21h30, 
com os times disputando 
uma vaga para as semifinais 
da competição. 

Sem jogar uma partida 
oficial desde o dia 12 de ju-
nho, a equipe rubro-negra 
está preparada para encarar 
o Athletico Paranaense. O 
Flamengo estará estreando 
seu novo técnico, o portu-
guês Jorge Jesus, que pela 
primeira vez comanda uma 
equipe sul-americana, e 
também o jogador Rafinha 
que estava no Bayern de Mu-

nique da Alemanha. Porém, 
o Fla não contará de início 
com o meia Everton Ribei-
ro, que ainda se recupera 
de uma lesão no tendão de 
Aquiles, mas não está bem 
fisicamente. 

Quem vem se destacan-
do na equipe sob o comando 
do Jorge Jesus é o Vitinho, 
autor de dois gols no jogo-
treino contra o Madureira 
– que acabou sendo venci-
do pelo Fla por 3 a 1 no mês 
passado. O camisa 11 tem 
agradado o treinador por-
tuguês, principalmente por 
conta da versatilidade de 
repertório, com finalizações 
e dribles, e também da pos-
sibilidade de atuar em mais 
de uma função.

O camisa 10 do Fla-
mengo, Diego Ribas, que 
deve iniciar o confronto 
entre os titulares, apontou 
diferenças entre o treina-
dor português e os técnicos 
brasileiros. “Existem várias 
maneiras de vencer, e ele 
traz a forma que ele acredi-
ta. Acho que ele é um pouco 
diferente nessa cobrança 
com autenticidade a todo 
momento. Isso não é algo 

muito normal, mas faz parte 
do futebol e temos que sa-
ber lidar”, observou o meia 
do Flamengo.

A outra estreia no time 
do Flamengo além do téc-
nico Jorge Jesus é o lateral 
direito Rafinha. Recém con-
tratado pelo Fla, o jogador 
se apresentou ao elenco no 
último dia 25, já realizando 
atividades junto aos novos 
companheiros. Rafinha tem 
33 anos, jogava pelo Ba-
yern de Munique e já pas-
sou pela Seleção Brasileira.
Em seu currículo também 
consta os seguintes clubes: 
Coritiba, Schalke da Alema-
nha e Genova da Itália. Ele 
foi a sexta contratação da 
temporada realizada pela 
diretoria rubro-negra, e seu 
contrato será pelo período 
de dois anos com salário na 
casa dos R$ 750 mil, além de 
premiações por metas pré-
definidas.

Arbitragem 
O jogo entre Athletico 

Paranaense e Flamengo terá 
arbitragem do Rio Grande 
do Sul. O comando será de 
Anderson Daronco, que terá 

assistência de Rafael da Sil-
va Alves e Leirson Peng Mar-
tins. O árbitro de vídeo será 
Jean Pierre Gonçalves Lima.

Escalação das equipes
De acordo com os úl-

timos treinamentos, a pro-
posta do técnico do Flamen-
go Jorge Jesus deve ser a de 
montar um esquema num 
4-1-3-2, com apenas um vo-
lante de ofício e três meias 
se alternando entre o apoio 
à marcação e a criação de 
jogadas para os dois avan-
çados. Se esta for mesmo 
a formação para o jogo de 
hoje diante do Athletico Pa-
ranaense, o time finalmente 
deixará para trás o esquema 
4-3-3, que pouco variou e 
vem sendo adotado há cerca 
de quatro anos por diversos 
técnicos que já comandaram 
a equipe neste período.

O colombiano Cuéllar e 
o uruguaio Arrascaeta, que 
estiveram com suas seleções 
na Copa América e foram 
apresentados ao treinador 
na semana passada, além do 
lateral-direito Rafinha, novo 
reforço do clube, receberam 
os coletes de titular nos últi-

mos treinos. Sendo assim, a 
tendência é que o Flamengo 
entre em campo com Diego 
Alves, Rafinha, Léo Duarte, 
Rodrigo Caio e Renê; Cuéllar, 
Diego, Arrascaeta e Vitinho; 
Bruno Henrique e Gabriel 
Barbosa.

Athletico Paranaense
O Athletico fará hoje seu 

primeiro jogo após a pausa 
da Copa América em busca 
do “equilíbrio”, como definiu 
o técnico Tiago Nunes. Com 
alterações forçadas pelo 
doping de jogadores, trans-
ferências e lesões, a partida 
será um teste para valer do 
time. O clube manteve todos 
os seus treinos fechados no 
período de pausa da Copa 
América e não divulgou 
nada sobre as condições dos 
atletas. Portanto, a dúvida 
sobre Lucas Halter perma-
nece. Apesar dos segredos 
impostos pelo treinador, o 
Atlético deverá entrar em 
campo com Santos, Robson 
Bambu, Léo Pereira, Marcio 
Azevedo, Jonathan, Paulo 
André, Léo Pereira e Renan 
Lodi, Wellington, Marcelo 
Cirino e Marco Ruben. 

Outros jogos 
Além de Athletico Para-

naense e Flamengo, outros 
dois jogos serão disputados 
hoje, pelas  quartas de final 
da Copa do Brasil. O Grêmio 
receberá o Bahia, em Porto 
Alegre, às 19h15, na Arena do 
Grêmio. Um pouco mais tar-
de, às 21h30, duelam Palmei-
ras x Internacional.  Amanhã, 
às 20 horas, a rodada será 
completada com o clássico 
mineiro Cruzeiro x Atlético
-MG. As partidas de volta se-
rão realizadas na quarta-fei-
ra, dia 17, com os mandos de 
campo invertidos. O campeão 
da Copa do Brasil assegura 
vaga na Copa Libertadores da 
América de 2020.

José Alves  
zavieira2@gmail.com

Copa do Brasil retorna com 
jogos das quartas de final

Recuperação
Esta é a palavra de ordem no Botafogo e no Treze, os 
representantes da Paraíba no Brasileiro da Série C,
após as derrotas da última rodada Página 24 Fo
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O Athletico Paranaense 
quer manter uma escrita  

de raramente perder 
para o Flamengo, em 

jogos disputados dentro 
da Arena da Baixada, 

em Curitiba

Após uma longa parada por causa da Copa América, os jogadores do Flamengo estão super motivados para enfrentar o Athletico, com as estreias do técnico português, Jorge Jesus, e do lateral direito Rafinha, que veio do Bayern da Alemanha

Foto: Reprodução/Twitter



O Brasil conquistou 
mais uma medalha na Uni-
versíade, que este ano está 
acontecendo em Nápoles. 
O nadador Marco Antônio 
Júnior completou os 100m 
livre em 48’57” – seu me-
lhor tempo em 2019 – e 
ficou com o bronze na Pis-
cina Scandone. Essa foi a 
segunda medalha do atle-
ta de 21 anos na compe-
tição; ele, junto com Luiz 
Gustavo Borges, Gabriel 
Ogawa e Felipe Ribeiro, 
fez parte do quarteto que 
ganhou a prata no reveza-
mento 4x100m.

No atletismo, o Bra-
sil também foi bem nas 
eliminatórias e disputará 
final hoje no arremesso 
de peso, com Willian Ve-
nâncio. No salto triplo, 
Alexsandro Melo e Ma-
teus de Sá, também  ga-
rantiram vaga nas finais, 
que serão disputadas 
hoje. Marlene Santos foi 
outra atleta que fará fi-
nal  hoje nos 400m com 
barreiras. Já os atletas 
Rodrigo do Nascimento 
e Paulo André vão dispu-
tar hoje as semifinais dos 
100m livre.

Na ginástica artísti-
ca, o Brasil já encerrou 
a sua participação com 

uma medalha de bron-
ze de Luís Guilherme 
Porto, no salto sobre a 
mesa. O atleta termi-
nou a série com 14.350 
– mesma pontuação 
do segundo colocado – 
mas devido ao critério 
desempate, o bielorus-
so Yahor Sharamkou 
passou na frente. O sul-
coreano Kim Hansol fi-
cou com a medalha de 
ouro com 14.650. Até 
agora, o Brasil conquis-
tou outras cinco me-
dalhas na Universíade 
– três bronzes no judô, 
um bronze na ginástica 
artística e uma prata na 
natação.  
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Após queda no Campeonato Mundial, duplas tentam se recuperar em tradicional evento 5 estrelas, na Suíça 

Após o Campeona-
to Mundial  de Vôlei de 
Praia em Hamburgo as 
duplas brasileiras já es-
tão de volta as areias no 
Circuito Mundial de Vôlei 
de Praia 2019. Agora os 
times estão participando 
da primeira etapa cinco 
estrelas da temporada, em 
Gstaad (Suíça). Um dos 
torneios mais tradicionais 
do calendário, o evento 
começou ontem e vai até 
o domingo, com a bela vis-
ta dos Alpes e pontuação 
importante para a corrida 
olímpica.

O Brasil está sendo re-
presentado por nove du-
plas em Gstaad. No naipe 
feminino, Ágatha/Duda 
(PR/SE), Ana Patrícia/
Rebecca (MG/CE) e Fer-
nanda Berti/Bárbara Sei-
xas, mais bem colocadas 
no ranking de entradas, 
partem da fase de grupos, 
a partir de hoje. Já Carol 
Solberg/Maria Elisa (RJ) 
e Talita/Taiana (AL/CE) 
disputam o classificatório 
(qualification) e terão que 
vencer rodadas elimina-
tórias para conquistar as 
vagas.

No naipe masculino, 
Alison/Álvaro Filho (ES/
PB), André Stein/George 
(ES/PB) e Evandro/Bruno 
Schmidt (RJ/DF) partem 
da fase de grupos, a par-
tir de hoje, enquanto Guto 
e Saymon (RJ/MS),  estão 
participando das disputas 
classificatórias para a fase 
de grupo.

A fase de grupos é 
composta por 32 times 
em cada naipe, divididos 
em oito chaves. Após a 
primeira fase, os primei-
ros colocados vão direto 
às oitavas de final, en-
quanto segundos e ter-
ceiros de cada grupo 
disputam uma rodada 
eliminatória anterior, da 
repescagem (Round 1). 
O torneio segue com oi-

CBV 

CBDU

Brasileiros em ação no Circuito 
Mundial de Vôlei de Praia 2019

Edição: Ivo Marques Editoração: Est.: Ada

Universíade

Brasil brilha na Universíade  
com conquista de medalhas

tavas, quartas, semifinais 
e disputas de bronze e 
ouro.

A competição em Gs-
taad rende cerca de R$ 

O paraibano Álvaro Filho, que faz dupla com o capixaba Alisson, está na fase principal da etapa, e começa a sua participação nesta quarta-feira, em Gstaad, nos Alpes suíços

Foto: CBV

Brasileiros disputam hoje, em Nápoles, as semifinais dos 100 metros livres, com Rodrigo Nascimento e Paulo André

Foto: CBTU

Além de Álvaro Filho, 
que joga com Alisson, 

outro paraibano 
entrará em quadra 

hoje, George, que faz 
dupla com o capixaba 

André Stein.

150 mil para os campeões 
dos naipes masculino e 
feminino. Ao todo, o tor-
neio distribui cerca de R$ 
2,3 milhões em premia-
ção aos atletas, além de 
oferecer pontuação alta 
para o ranking interna-
cional – 1.200 para os ti-
mes vencedores.

Para a corrida olímpica 
brasileira, disputa interna 
entre duplas nacionais que 
tentam representar o Brasil 
nos Jogos de Tóquio, o título 
em Gstaad rende 900 pon-
tos, reduzindo 90 pontos 
para cada posição abaixo. 

Corrida olímpica

Na corrida olímpica do 
Brasil, apenas os eventos 
de quatro e cinco estrelas 
do Circuito Mundial, além 
do Campeonato Mundial, 
são contabilizados, cada um 
com peso correspondente. 
Além disso, os times terão 
uma média dos 10 melho-
res resultados obtidos, po-
dendo descartar as piores 
participações. Só valem 
os pontos obtidos juntos, 
como dupla.

 A corrida olímpica in-
terna das duplas brasilei-
ras acontece em paralelo 
à disputa da vaga do país, 
que segue as regras da Fe-

deração Internacional de 
Voleibol (FIVB). Cada nação 
pode ser representada por, 
no máximo, duas duplas em 
cada naipe.

Os países possuem qua-
tro maneiras de garantir a 
vaga: vencendo o Campeo-
nato Mundial 2019; sendo 
finalistas do Classificató-
rio Olímpico, que será dis-
putado na China, também 
em 2019; estando entre 
as 15 melhores duplas do 
ranking olímpico inter-
nacional; vencendo uma 
das edições da Continen-
tal Cup (América do Nor-
te, América do Sul, África, 

Ásia e Europa). O Japão, 
sede, tem uma dupla em 
cada naipe já garantida.

Gstaad é um dos tor-
neios mais tradicionais do 
Circuito Mundial de Vôlei 
de Praia, presente desde 
2000, sem ficar nem se-
quer um ano de fora do 
calendário. Além disso, 
também é uma das para-
das favoritas dos atletas, 
em meio ao verão euro-
peu e com a arena cercada 
pelas montanhas. O Brasil 
foi campeão oito vezes no 
naipe masculino e nove no 
naipe feminino.
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Evento acontecerá no mês de novembro pela Sejel, em parceria com a Fundac, e terá disputas em 5 modalidades

Governo confirma realização  
dos Jogos Socioeducativos

Ascon/Sejel

 CPB

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Estado da Juventude, Espor-
te e Lazer (Sejel), garantiu 
nessa terça-feira (9) a rea-
lização de mais uma edição 
dos Jogos Socioeducativos 
da Paraíba. Após uma reu-
nião entre o secretário exe-
cutivo de Esporte e lazer, 
José Marco, juntamente com 
o coordenador do Eixo de 
Esporte e Cultura da Fun-
dação de Apoio à Criança e 
ao Adolescente (Fundac), 
Nilton Santos, ficou definido 
que o evento será realizado 
no mês de novembro.

Em 2018, foi a primei-
ra vez que a Paraíba reali-
zou atividades esportivas 
com caráter de competição 
destinados aos menores 
socioeducandos que estão 
sob regime no Centro So-
cioeducativo Edson Mota, 
local sede do evento e a 
partir de agora, de forma 
oficial os Jogos Socioedu-
cativos foram inseridos no 
calendário esportivo do 
Estado. A expectativa, de 
acordo com o que foi dis-
cutido na reunião, é que 
mais de 120 participantes 
marquem presença.

“Foi mais uma con-
quista que o Governo do 
Estado realizou na área do 
esporte e que beneficiará 
os socioeducandos, pois 
em 2018, houve uma gran-
de movimentação onde 
a alegria tomou conta do 
Edson Mota e agora, com 
os Jogos inseridos no ca-
lendário oficial esportivo 
da Paraíba, é motivo de só 
agradecimento”, disse Nil-
ton Santos, que represen-
tou a Fundac na reunião.

O secretário executivo 
José Marco, disse que o Go-
verno desde 2011 quebrou 
muitos paradigmas e utili-
zou o esporte também como 
meio de sociabilização em 
vários segmentos. “Ao longo 
desses anos, o Governo do 
Estado idealizou e executou 
os Jogos das Reeducandas 
do presídio Júlia Maranhão, 
Jogos dos Ciganos, Jogos In-
dígenas, Jogos Paralímpicos 
da Paraíba e agora, insere os 
Socioeducativos. É uma que-
bra de paradigma visando 
abrir o esporte para todos 
os segmentos da sociedade”, 
frisou.

Os Jogos Socioeduca-
tivos serão realizados pelo 
Governo do Estado por meio 
da Sejel em parceria com a 
Fundac. Já as modalidades 
em disputa são: futebol, xa-
drez, futsal, tênis-de-mesa, 
atletismo, além de ativida-
des recreativas e culturais.

Halterofilismo

Brasil terá 11 atletas no Mundial Paralímpico 
que será disputado em Nur-Sultan, Cazaquistão

Dos 11 atletas que re-
presentarão o Brasil, a par-
tir desta sexta-feira, 12, em 
Nur-Sultan, no Campeona-
to Mundial Paralímpico de 
Halterofilismo, sete deles 
treinam em Centros de Re-
ferência criados pelo Co-
mitê Paralímpico Brasilei-
ro (CPB). A competição se 
estenderá até o dia 20, na 
capital do Cazaquistão, e é 
chave no processo classifi-
catório aos Jogos Paralím-
picos de Tóquio 2020. São 
esperados 488 atletas de 76 
países na sétima edição do 
evento.  

Os Centros de Referên-
cia foram idealizados pelo 
CPB e funcionam como base 
de treinamento e capacita-
ção de atletas ao redor do 
país. Além da aparelhagem 
necessária para a prática do 
esporte, o comitê baseia um 
profissional para elaborar 
os treinamentos dos prati-
cantes daquela região.  

Lara Aparecida, Mateus 
de Assis e Vinicius Freitas, 
por exemplo, são frutos da 
estrutura sediada em Uber-
lândia (MG). Outro polo de 
desenvolvimento da moda-
lidade está em Itu (SP), de 
onde saíram Bruno Carra, 
Mariana D’Andrea e o me-
dalhista paralímpico Evânio 
Rodrigues. João Maria de 
França Júnior está baseado 
em Natal (RN), enquanto 
Lucas Manoel representa a 
área montada em Manaus.    

“Não tenho dúvidas 
de que os Centros de Re-
ferência têm grande in-
fluência positiva em nosso 
desempenho. É uma forma 
que encontramos de des-
centralizar as condições 
de treinamento, a infraes-
trutura necessária para 
desenvolver atletas de alto 
rendimento. Como já hou-
ve frutos significativos no 
halterofilismo, como a con-
vocação para este Mundial 
evidencia, estamos esten-
dendo os benefícios a ou-
tros esportes, como o atle-
tismo e a natação”, disse 
Alberto Martins da Costa, 

diretor-técnico do Comitê 
Paralímpico Brasileiro.  

“O Centro de Referên-
cia foi e é muito importante 
na minha evolução. Che-
guei muito jovem a Uber-
lândia e foram as instala-
ções que me permitiram 
crescer tanto e me tornar 
a atleta que eu sou hoje. A 
estrutura é muito boa, nos 
dá o que precisamos e me 
fez estar chegar à seleção”, 
disse Lara Aparecida, 16, 
que competirá no Mundial 
Júnior e Adulto.  

O Mundial será dispu-
tado no Congress Center, 
um moderno complexo 

inaugurado em 2017 para 
a Expo Astana. Astana é, 
inclusive, o antigo nome da 
cidade. A capital do Caza-
quistão passou a chamar-
se Nur-Sultan em março 
deste ano, em homenagem 
a Nur-Sultan Nazarbayev, 
ex-presidente do país que 
renunciou ao cargo.  

A competição conta-
rá com novidades em seu 
formato. O último dia, por 
exemplo, terá disputas 
mistas por equipe - algo 
que não houve nas últimas 
edições da competição. O 
Mundial Júnior voltará a 
ocorrer logo após a ceri-

mônia de abertura. O Brasil 
será representado por qua-
tro atletas: Lara Aparecida, 
Marcos Terentino, Lucas 
Manoel e Vinicius Freitas. 

Na última edição do 
Mundial de Halterofilis-
mo, na Cidade do México, 
em 2017, o Brasil conquis-
tou quatro medalhas. Fo-
ram três pódios na com-
petição júnior, com Lucas 
Manoel (ouro), Mateus de 
Assis (prata) e Vitor Afon-
so (bronze). Houve, ainda, 
o bronze obtido pelo baia-
no Evânio Rodrigues, na 
divisão até 88kg, entre os 
adultos. 

Foi mais uma 
conquista que o Governo 

do Estado realizou na 
área do  esporte e que 
beneficiará os socio-

educandos, assim como 
ocorreu no ano passado 

e foi um sucesso  

Os brasileiros vão tentar superar as medalhas conquistadas no último Mundial de Halterofilismo, realizado em 2017, na Cidade do México

Em reunião entre o secretário executivo da Sejel, José Marco, e o coordenador de esportes da Fundac, Nilton Santos, ficou decidido que os Jogos Socioeducativos farão parte do calendário anual de eventos 

Foto: Ascom/Sejel

Foto: CPB
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Diretoria está negociando com dois atacantes e um defensor, que devem desembarcar no PV nas próximas horas

Treze deverá anunciar mais 
3 reforços para o Brasileirão

A partir de hoje, o técni-
co Luizinho Lopes começa a 
definir o time do Treze para 
o jogo de domingo, contra 
o Imperatriz do Maranhão, 
às 16 horas, no Estádio 
Amigão, em Campina Gran-
de, valendo pela série C do 
Brasileirão. Enquanto isto, 
a diretoria foi ao mercado, 
depois da derrota do último 
sábado para o ABC em Natal, 
e 3 reforços poderão pin-
tar a qualquer momento no 
Presidente Vargas. Segundo 
comenta-se nos bastidores 
do Galo, os jogadores que vi-
rão são dois atacantes e um 
zagueiro. O clube só anun-
ciará os atletas, após a assi-
natura dos contratos.

Enquanto isto, os jo-
gadores do Treze ainda la-
mentam a derrota diante do 
ABC, um adversário direto 
na luta para fugir do rebai-
xamento, mas não perde-
ram a esperança de fugir do 
rebaixamento, e estão oti-
mistas em relação aos pró-
ximos jogos. 

O pensamento da co-
missão técnica e dos atletas 
é não só vencer no domin-
go, mas também embalar 
uma sequência de vitórias, 
que possibilite se afastar 
da zona de rebaixamento. O 
Galo é o lanterna do grupo 
A, com apenas 9 pontos.

Para o volante Copetti, 
o momento não é de ficar 
procurando desculpas, e 
sim de trabalhar muito forte 

para superar esta fase ruim. 
“Na minha visão o Treze não 
fez uma má partida em Na-
tal, mas futebol é assim, tem 
hora que nada dar certo. 
Mas acho que a gente está no 
caminho certo, e podemos 
dar a volta por cima. Quem 
não se lembra do ano passa-
do, quando existia também 
muita pressão para conse-
guir o acesso e nós supera-
mos tudo e conseguimos”? 
argumentou o volante, em 
entrevista ao pbesportes, 
acreditando que a equipe 
vai também superar as difi-
culdades a partir de agora.

O jogo contra o Impe-
ratriz pode ser transferido 
para o Estádio Presiden-
te Vargas. A diretoria do 
Galo já fez o pedido junto 
à CBF e aguarda uma res-
posta até amanhã. Indaga-
do sobre se seria melhor 
enfrentar o Imperatriz no 
PV ou no Amigão, Copetti 
disse que seria maravilho-
so voltar a jogar no estádio 
do clube, porém o mais im-
portante é vencer em qual-
quer local. 

“É claro que nós gos-
taríamos de jogar no nosso 
campo, com o torcedor fa-
zendo pressão de pertinho. 
Mas, o negócio é se unir e ir 
em busca da vitória, seja lá 
onde for, e com o apoio de 
nosso torcedor. O momen-
to é da torcida jogar com 
a gente, para superarmos 
este momento e escapar do 
rebaixamento, como fize-
mos no Estadual deste ano 
concluiu o volante.

Edição: Ivo Marques Editoração: Maradona

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Recuperação

Botafogo atravessa momento delicado na Série C

Desde o início do ano, 
que mesmo com as gran-
de vitórias e excelentes 
campanhas no Paraibano, 
Copa do Brasil e Copa do 
Nordeste, o técnico do Bo-
tafogo Evaristo Piza pro-
curava conter a euforia 
do momento, dizendo que 
toda a equipe tem seus al-
tos e baixos e iriam chegar 
os dias em que o Belo po-
deria passar por momen-
tos difíceis na temporada. 
Pois estes dias já chega-
ram, e em plena Série C, 
principal competição para 
o clube que almeja o aces-
so para a Série B em 2019.

Há 3 jogos sem ven-
cer, com duas derrotas 
seguidas, uma delas in-
clusive em casa, o clube 
começou a declinar na 
tabela de classificação, e 
de segundo colocado caiu 
para quarto, e está corren-
do sério risco de terminar 
a próxima rodada fora do 
G4, caso não some pon-
tos no próximo domingo, 
diante do Santa Cruz, em 
Recife.

A situação atual me-
xeu até com o clima, ou-

trora sempre tranquilo, 
na Maravilha do Contor-
no. Alguns jogadores pa-
recem estar sentindo a 
pressão das vaias e crí-
ticas da torcida e da im-
prensa. O goleiro Saulo, 
sempre muito atencioso 

com a imprensa, chegou 
inclusive a agredir verbal-
mente um repórter do site 
voz da torcida, mostran-
do um certo descontrole 
emocional, após a derrota 
do último sábado. 

Ontem, os jogadores 

retornaram aos treinos, 
foi dia de lavar a roupa 
suja e procurar resolver 
os problemas que estão 
afetando o rendimento da 
equipe. O técnico Evaris-
to Piza começou a prio-
rizar um ajuste no setor 

defensivo, que tomou gols 
em todos os jogos, exceto 
contra o Ferroviário, em 
Foirtaleza. Ao todo, nos 11 
jogos disputados na Série 
C, o Belo levou 15 gols, uma 
média de mais de 1 gol por 
jogo. Isto vem influencian-
do negativamente na cam-
panha do clube e deixando 
um saldo de gols ruim, que-
sito importante na tabela 
de classificação.

Passar 3 jogos sem ven-
cer nunca tinha acontecido, 
desde que o técnico Evaris-
to Piza assumiu a equipe, 
no ano passado. O próprio 
treinador já reconhece que 
é preciso mudar e disse 
claramente que nunca viu a 
equipe jogar tão mal, como 
no jogo contra o Sampaio.

“A equipe se acomo-
dou depois de fazer o gol 
e deixou o adversário gos-
tar do jogo. Temos muito 
o que trabalhar nesta se-
mana, para recuperarmos 
estes pontos perdidos, já a 
partir da próxima rodada, 
domingo em Recife con-
tra o Santa Cruz”, disse o 
treinador, que apesar do 
momento ruim da equipe, 
acredita numa recupe-
ração. “Os jogadores não 
desaprenderam o que fize-

ram nos primeiros meses 
do ano”,  argumentou.

Mas não é apenas a 
parte defensiva que está 
decepcionando. O ataque 
também vem se tornando 
inofensivo e o time aposta 
apenas nas jogadas de bo-
las paradas com Marcos 
Aurélio. Muito pouco para 
um time que quer chegar 
a Série B e que tem um 
dos melhores elencos da 
Série C.

Reforços
Logo após o jogo de 

sábado, a diretoria agiu 
rápido e procurou refor-
çar a equipe, com jogado-
res qualificados, vindo do 
futebol paulista. O lateral 
Itaqui e o meia atacante 
Elvinho, ambos vindo do 
Novorizontino, já estão 
em João Pessoa, mas ain-
da não estão regulariza-
dos junto à CBF, coisa que 
deve acontecer nas próxi-
mas horas, para que eles 
tenham condições de jogo 
contra o Santa Cruz. 

A partida de domingo 
passou a ser de 6 pontos, 
já que os dois clubes têm o 
mesmo número de pontos, 
16, e brigam diretamente 
por uma vaga no G4. 

O volante Copetti acredita que com mais união do grupo e com o apoio dos torcedores é possível superar o mau momento que atravessa o clube na Série C

A derrota do Botafogo diante do Sampaio Corrêa fez com que o clube caísse para a 4ª posição no grupo A

Foto: Ascom Treze

Foto: Ascom Botafogo



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 10 de julho de 2019

Editoração: Klécio BezerraEdição: Jorge Rezende

Memorial
25

Nasceu em Macaparana (PE) e 
morreu aos 52 anos; foi jogador 
de futebol (tricampeão sergipano 
pelo Cotinguiba); atuou nas 
Rádios Borborema e Caturité e 
TV Borborema; compôs cerca 
de 130 músicas, algumas com 
Jackson do Pandeiro e Luiz 

Gonzaga; com Raimundo Asfora, compôs o hino extra-
oficial de Campina Grande ‘Tropeiros da Borborema’

Nome artístico de José Gomes 
Filho, que nasceu em Alagoa 

Grande a 31 de agosto de 1919, 
no Engenho Tanques; seu nome 
artístico veio de um apelido que 

ele mesmo se dava: Jack, inspirado 
em um mocinho de filmes de 

faroeste, Jack Perry; somente em 
1953, com 35 anos, gravou o seu primeiro grande sucesso: 

‘Sebastiana’, de Rosil Cavalcanti. Morreu aos 62 anos

1836 — Afonso de Albuquerque 
Maranhão, político (PB)

1968 — Rosil Cavalcanti, ator, 
compositor e radialista (PB)

1982 — Jackson do Pandeiro, 
cantor e compositor (PB)

2015 — Omar Sharif, ator egípcio
2018 — Marcílio Pio de Queiroz Cha-

ves, militar, administrador e político (PB) (Paiva Netto)

“Havendo
essencialmente

vida no outro lado 
– os mortos não 
morrem –, pois a 

“escuridão” e 
o vazio são ilusões.”

Aforismo
Foto: ArquivoFoto: Arquivo Nacional

História - MORteS NA dAtA de hOJe

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

No aeroporto francês de Le Bourget, o governante da antiguidade foi recebido por comitiva de luxo e destacamento militar

Não importa que Ram-
sés II tenha sido um dos 
governantes mais podero-
sos do antigo Egito e tenha 
sido mumificado há cerca de 
3 mil anos, mas, para circu-
lar pelo mundo nos tempos 
atuais, ele precisou tirar um 
passaporte como qualquer 
outro mortal.

A imagem do documen-
to – embora não fosse real – 
viralizou pelo mundo afora 
quando o arqueólogo norte
-americano David S. Ander-
son publicou a história em 
sua conta do Twitter. Ram-
sés II foi faraó no século XII 
a.C. por cerca de 66 anos, um 
longo tempo para as expecta-
tivas de vida da sua época.

Faraó ramsés tira passaporte 
três mil anos após sua morte

A viagem, segundo a 
Revista Planeta, aconteceu 
em 1976, quando o faraó foi 

para Paris, para passar por 
um processo de preservação 
e em seguida entrou em exi-

O endocanibalismo funerário dos indígenas tarairiú

Nos tempos coloniais, dentre os 
muitos comportamentos exóticos dos 
ameríndios, certamente o que mais 
impressionou e horrorizou os europeus 
foi seus macabros rituais antropofági-
cos, uma prática dos indígenas litorâ-
neos do ramo tupi que, em cerimonial 
de vingança, devoravam seus inimigos 
presos de guerra.

Todavia, os indígenas de etnia tarai-
riú, que viviam nos sertões semiáridos, 
viam as coisas por diferentes perspectivas 
e tinham como prática cultural o endoca-
nibalismo, que consiste no ato funeral de 
consumir parte dos corpos de seus entes 
mortos para lhes dar jazigo.

Esse tipo de ritual funerário tarairiú, 
que lidava simultaneamente com os sen-
timentos de perda e apego, foi registrado 
durante o período em que os holandeses 
tomaram o Nordeste, na primeira me-
tade do século XVII, pelo cronista Elias 
Herckmans, que foi diretor da Compa-
nhia das Índias Ocidentais na Paraíba e 
autor da ‘Descrição Geral da Capitania 
da Paraíba’, onde, no capítulo dedicado a 

descrição dos costumes tapuias, escrito 
em julho de 1639, trata detalhadamente 
sobre essa prática de canibalismo mor-
tuário dos “tarairyou”.

Os indígenas tarairiú se dividiam em 
várias tribos, como os Janduí, Canindé, Icó, 
Paiacu, Pegas, Sucuru e Ariú, e viviam nos 
tórridos sertões das então capitanias do 
Rio Grande, Siará e Parahyba. Primitivos, 
estes bárbaros vagueavam nômades, não 
semeavam, não plantavam e nem faziam 
provisão de víveres. De acordo com o cro-
nista holandês, eles andavam inteiramen-
te nus, eram povos robustos e de grande 
estatura, de ossos grossos e fortes, cabeça 
grande e espessa, cabelos pretos e ásperos 
(que traziam pendente sobre os ombros), 
e sua cor natural era atrigueirada.

Quanto ao cerimonial funerário des-
ses nativos, em relato sucinto, Herckmans 
diz que quando morria algum deles, seja 
homem, mulher, criança ou natimorto, 
eles lavavam o cadáver, faziam um grande 
fogo, acima do qual colocavam o defunto, e 
depois de assado comiam-no com grande 
lamúria, pois acreditavam que o finado 
não podia ter melhor sepultura do que o 
corpo daqueles que o amaram em vida.

Afigura-se sinistro, eu sei, mas o 

amor é a si contrário, já dizia o velho 
Camões. Não existe sentimento humano 
que possa ser explicado de forma sim-
ples, sobretudo o amor, que é pleno de 
dualidades. De algum modo, apesar soar 
contraditório, o ágape fúnebre dos tarairiú 
era na verdade uma deglutição eucarística 
e exprimia a homogeneização dos seres 
pelo sentimento afetivo.

Em minhas pesquisas arqueológicas 
pelo interior da Paraíba, estive num abrigo 
rochoso existente numa serra do municí-
pio de Algodão de Jandaíra, local em que 
há relatos de ali terem sido encontrados 
ossadas calcinadas de indígenas de estatu-
ra compatível com os relatos dos holande-
ses sobre os tarairiú.

Na areia fina que pavimenta a gruta, 
ainda me foi possível ver milhares de 
fragmentos de ossos humanos queimados, 
cabelos com mais de um metro de compri-
mento, contas de colares indígenas e um 
velho cheiro litúrgico no ar (um desses 
olores que parecem prestes a falar). Não 
posso ser concludente, mas essa necrópo-
le reúne fatores ponderáveis para suscitar 
a hipótese de que, em tempos remotos, 
nativos de etnia tarairiú realizaram ali 
seus funestos cultos endocanibalísticos.

Vanderley de Brito 
vanderleydebrito@gmail.comartigo CONTATOS: jorgerezende.imprensa@gmail.com Foto: Reprodução

Vanderley de Brito 
vanderleydebrito@gmail.com

bição. O corpo estava infec-
tado por fungos e necessi-
tava receber um tratamento 
urgente para evitar sua de-
composição.

A legislação da época 
proibia o transporte de os-
sos humanos sem uma do-
cumentação específica, por 
isso o Ministério das Anti-
guidades do Egito só pode 
autorizar o traslado do de-
funto à França depois de fa-
zer seu passaporte.

No aeroporto francês de 
Le Bourget, Ramsés II foi re-
cebido por uma comitiva de 
luxo, encabeçada pela secretá-
ria de Estado para as Univer-
sidades, Alice Saunter-Seite, e 
um destacamento do Exército.

Imagem do documento viralizou nas redes sociais depois da publicação da história

Foto: Reprodução

Indígenas da etnia tarairiú, que viviam nos sertões do semiárido brasileiro, viam as coisas por diferentes perspectivas e praticavam o endocanibalismo

Obituário
Leandro Augusto Santos Soares
5/7/2019 – Aos 18 anos, em Valparaí-
so de Goiás (GO), assassinado por um 
policial. Jogador de futebol do Capital 
de Brasília, com passagens pela base do 
Corinthians, estava junto com a namo-
rada quando o crime ocorreu. Um poli-
cial militar goiano é apontado por atirar contra o jovem. A 
Polícia Civil investiga o caso.

Silvio Sinedino de Oliveira
6/7/2019 – Aos 90 anos, em Natal (RN), 
em decorrência de um AVC. Empresário, 
jornalista e publicitário, fundador da 96 
FM e da Dumbo Publicidade, uma das 
maiores agências de Natal. Foi ainda di-
retor do Diário de Natal e O Poti.

Eddie Jones
6/7/2019 – Aos 82 anos, nos Estados 
Unidos, de causa não divulgada. Ator 
que ficou conhecido por interpretar 
Jonathan Kent na série ‘Lois& Clark: 
As Aventuras do Superman’ (1993-
1997). Nascido em Washington, acu-
mulou 79 créditos de atuação no cinema e na televisão, 
com participações importantes: ‘Irmãos de Sangue’ 
(1978), ‘Trocando as Bolas’ (1983), ‘O Ano do Dragão’ 
(1985) e ‘Os Imorais’ (1990).

Patrícia Araújo
6/7/2019 – Aos 37 anos, no Rio de Ja-
neiro (RJ), depois de passar dez dias 
internada. Modelo e atriz transexual. 
Ela sofria de depressão e ficou conhe-
cida ao roubar a cena nos desfiles do 
Fashion Rio de 2009, quando desfilou 
pela grife Complexo B. No mesmo ano, foi eleita musa 
de um camarote da Marquês de Sapucaí e brilhou como 
destaque da Mocidade em vários carnavais. Fez participa-
ções em novelas (‘Salve Jorge’ da TV Globo) e no cinema 
(‘O vendedor de sonhos’).

Paulo Lébeis Bomfim
7/7/2019 – Aos 92 anos, em São Paulo 
(SP), em decorrência de complicações 
após uma queda. Poeta decano da Aca-
demia Paulista de Letras (APL) e inte-
grante do Tribunal de Justiça de São 
Paulo. Nasceu em São Paulo, em 30 de 
setembro de 1926. Não terminou o curso jurídico para 
se dedicar ao jornalismo, em 1945, no Correio Paulis-
tano. Depois no Diário de São Paulo. Também atuou no 
rádio e na televisão.

Artur Brauner
7/7/2019 – Aos 100 anos, em Berlim 
(Alemanha). Produtor de mais de 300 
filmes à memória das vítimas do Holo-
causto, como ‘Filhos da Guerra’. Nascido 
a 1º de agosto de 1918 em Lodz, centro 
da Polônia, sobreviveu ao extermínio 
dos judeus poloneses ao buscar refúgio com a família na 
União Soviética.

George Wagner Leite Dantas
8/7/2019 – Aos 55 anos, em Mossoró 
(RN). Radialista natural de Areia Bran-
ca (RN) que passou por vários veículos 
de comunicação de Mossoró e atual-
mente estava na FM Resistência. Irmão 
do apresentador e ex-deputado federal 
Paulo Wagner, estava afastado dos microfones devido a 
uma doença renal.

Foto: Arquivo Pessoal

Foto: divulgação

Foto: divulgação

Foto: extra

Foto: Reprodução/G1

Foto: tobias Schwarz

Foto: Ismael Sousa
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Geral

O Coordenador Geral do Sindicato dos Trabalhadores em Empresas de Telecomunicações, 
Telefonia Móvel, Centros de Atendimento, Call Centers, Transmissão de Dados e Correio Ele-
trônico, Serviços Troncalizados de Comunicação, Rádio Chamadas, Telemarketing, Projetos, 
Construção, Instalação e Operação de Equipamentos e Meios Físicos de Transmissão de 
Sinal e Operadores de Mesas Telefônicas no Estado da Paraíba - Sinttel-PB, com fulcro no 
artigo 18, inciso II do Estatuto do Sinttel-PB, no uso de suas atribuições legais e Estatutárias, 
convoca todosos Trabalhadores em Telecomunicações da Paraíba Associados do Sinttel-PB, 
para participar de Assembleia Geral Extraordinária a realizar-se no dia 16 de julho de 2019, na 
sede do sindicato, sito à Rua Rodrigues de Aquino, 290, Centro, João Pessoa às 18:00hs, em 
primeira convocação e às 18:30hs em segunda convocação para apreciação e deliberação 
sobre a Prestação de Contas da Entidade.

 
João Pessoa, 10 de Julho de 2019

Wallace de Oliveira Pereira
Coordenador GeralSinttel-PB

COMPANHIA TROPICAL DE HOTÉIS
CNPJ nº 15.147.499/0001-31

NIRE 25 300010746
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Convidamos os Senhores Acionistas da COMPANHIA TROPICAL DE HOTÉIS (“Companhia”) 

a reunirem-se em Assembleia Geral Extraordinária, a ser realizada na sede social da Companhia, 
localizada em João Pessoa, PB, na Av. Almirante Tamandaré nº229, Praia do Tambaú, CEP 58039-
010, no dia 16 de julho de 2019, às 10:00 horas, a fim de deliberar sobre a seguinte ordem do dia:(a)
eleição dos Diretores; (b) fixação da remuneração anual global da Diretoria.João Pessoa, PB, 09 

de julho de 2019.Teresa Cristina da Costa Nogueira D´Imperio. Diretora

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO - CPL/SES-PB
AVISO DA SEGUNDA REABERTURA DA LICITAÇÃO

PROCESSO Nº 01.06.17.590 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 001/2019
DATA DE REABERTURA: 22/07/2019 - ÀS 14h.
REGISTRO CGE Nº 19-00333-6
OBJETO: AQUISIÇÃO DE CENTRAIS DE AR CONDICIONADO PARA A UTI DO HOSPITAL DE 

DOENÇAS INFECTO CONTAGIOSAS CLEMENTINO FRAGA.
O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, 

Sra. Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 017/2019/GS/SES, torna público, para 
conhecimento dos interessados, que reabrirá a licitação na data acima consignada, considerando 
que a única empresa participante foi desclassificada no ato da sessão por não atender aos Itens 
5.1.3 do Edital e 11.1 do Termo de Referência. O terceiro Edital ficará à disposição dos interessados 
no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, situada 
na Av. Dom Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB ou no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 
SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº. 3.555/2000, Decreto Estadual 
nº. 24.649/2003, e, subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. Fonte de recursos: 110 – TESOURO DO 
ESTADO. Consultas com a Pregoeira e a sua Equipe de Apoio no HORÁRIO de 08h às 12h e de 
13:30 às 16:30h, no Telefone/Fax: 83. 3211-9092 ou pelo e-mail: cpl@ses.pb.gov.br.   

João Pessoa, 09 de julho de 2019.
Karla Michele Vitorino Maia

Pregoeira Oficial da CPL/SES-PB
Matrícula nº 170.333-1

Edital deINTIMAÇÃO nº 53
A Comissão de Sindicância Investigativa no uso das atribuições que lhe foram conferidas por 

meio da portaria nº 758 de 24 de maio de 2019,publicada no Diário Oficial do Estado em 04 de 
junho de 2019, INTIMAo Sr. David Soares Brasileiro Leite, matrícula nº 611.637-0,a comparecer 
perante esta Comissão no dia 11de julho de 2019, às 13:30h, a fim de participar de AUDIÊNCIA na 
condição deDENUNCIANTEno Processo de nº0004422-3/2019,Instrução nº 0013468-4/2019,que 
objetiva apurar suposta morosidade de envio de documentação pela 3º GRE para pagamento de 
contrato de emergência. 

João Pessoa, 05de julho de 2019
Jader Ribeiro Silva

Presidente da Comissão de Sindicância

COMARCA DA CAPITAL. 4ª CÍVEL. EDITAL DE CITAÇÃO. PRAZO: 20 DIAS Processo: 0021299-
65.2014.815.2001. Ação: MONITÓRIA. O MM. Juiz de Direito da vara supra, em virtude da lei, etc. 
FAZ SABER a todos quantos o presente edital virem, ou dele conhecimento tiverem, que perante 
este Juízo da 4ª Vara Cível, processa-se uma

Ação Monitória, processo nº 0021299-65.2014.815.2001, promovida por BANCO DO NORDESTE 
DO BRASIl S/A,  em que foi determinada a citação do Sr. ADAMAR RIBEIRO DA SILVA, CPF sob 
o nº 199.449.187-68 e da Sra. Rosa de Fátima Nunes Ribeiro, CPF sob o nº 386.672.154-49, que 
se encontra em lugar incerto e não sabido, pelo presente edital CITA a acima mencionada, para, 
efetuar o pagamento do débito no valor de R$ 5.353,44 (cinco mil, trezentos e cinquenta e três reais 
e quarenta e quatro centavos), acrescido das custas e o pagamento de honorários advocatícios 
de 5% do valor da causa, no prazo de 15 dias. Em caso de cumprimento no prazo do mandado, 
ficará o réu isento do pagamento de custas processuais (art. 701, caput e § 1º , do CPC/15). E, 
para que ninguém possa alegar ignorância, mandou o(a) Meritíssimo(a) Juiz(a) expedir o presente 
edital, que será publicado no Diário da Justiça. CUMPRA-SE. Dado e passado nesta cidade de 
João Pessoa, aos 26 dias do mês de junho do ano de 2019. Vanessa Andrade Dantas Liberalino 
da Nobrega, MM. Juiz de Direito na 4ª Vara Civel, Eu, Mariana Rian Espinola Mangueira, Técnico 
Judiciário, o digitei e subscrevo. Vanessa Andrade Dantas Liberalino da Nobrega. Juíza de Direito.

ASSOCIAÇÃO ATLÉTICA PORTUGUESA
Filiada a Federação Paraibana de Futebol

CNPJ: 08.953.614/0001-08
João Pessoa/PB

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DA ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA
A Associação Atlética Portuguesa, filiada a Federação Paraibana de Futebol, acostada ao seu 

Estatuto Social, convoca todos os sócios para reunião ORDINÁRIA de Assembleia Geral de eleição 
da nova diretoria (Executiva e Conselho Fiscal) com finalidade de dirigir os destinos da entidade no 
QUADRIÊNIO – 2019/2023, às 10h (manhã) em primeira convocação no dia 10 de agosto de 2019, 
com a presença de, no mínimo, 2/3 (dois terços) dos sócios convocados na plenitude dos seus 
direitos, e em segunda convocação, às 10h30 (manhã) com qualquer número de convocados, em 
sua sede social, sito: Av. Cruz das Armas, 416, João Pessoa-PB – Brasil. A votação encerrar-se-á 
às 12h00 impreterivelmente.

João Pessoa/PB, 09 de julho de 2019
Walter Gomes do Amaral

Presidente

SEIRHMA – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIEN-
TE– CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que requereu à SUDEMA - Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente - a Autorização Ambiental, em João Pessoa, 05 de julho de 
2019.  Para atividade de: RECUPERAÇÃO DE BARRAGEMGLÓRIA. IT:291.249,65 AC:1.349.980m² 
– NE:20 –MUNICÍPIO: JURU/PB- Processo: 2019-004417/TEC/AA-5952.

SEIRHMA – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIEN-
TE– CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que requereu à SUDEMA - Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente - a Autorização Ambiental, em João Pessoa, 05 de julho de 2019.  
Para atividade de: RECUPERAÇÃO DE BARRAGEMFRUTUOSO. IT:324.569,22 AC:3.517.220m² 
– NE:20 –MUNICÍPIO: AGUIAR/PB- Processo: 2019-004410/TEC/AA-5949.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA DOS EMPREGADOS DO PROCÁRDIO 
INSTITUTO DE CARDIOLOGIA DA PARAÍBA LTDA - HOSPITAL MEMORIAL SÃO FRANCISCO

A diretoria do SINDESEP-PB, com fundamento nos estatutos e na legislação pertinente a 
matéria, convoca assembleia geral de todos os empregados do PROCÁRDIO INSTITUTO DE 
CARDIOLOGIA DA PARAÍBA LTDA – HOSPITAL MEMORIAL SÃO FRANCISCO , representados 
pelo sindicato, para o dia 16 de julho de 2019, com início previsto para as 16:30 horas do dia 16 
de julho, em primeira convocação e podendo prorrogar-se até as 21 horas do dia 17 de julho de 
2019, em segunda convocação, acontecendo no auditório do hospital situado a Av. Rui Barbosa, 
198 - Torre, João Pessoa - PB, CEP 58040-490.

A assembleia obedecerá às regras estatutárias e da CLT e tem por finalidade deliberar sobre:
01 – Celebração de Acordo Coletivo de Trabalho para o período de 01 de janeiro de 2019 a 31 

de dezembro de 2020;
02 – Contribuições sindicais;
 O quórum será aquele previsto em lei e no estatuto para primeira e segunda convocação.

João Pessoa, em 08 de julho de 2019.
 ROBERTO DE ANDRADE LEÔNCIO

Presidente do SINDESEP-PB  

EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE O Bel. Walter Ullysses de Carvalho, Oficial 
do Serviço Notorial do 1° Oficio e Registral Imobiliária da Zona Sul, Cartório Carlos Ulysses, segundo 
as atribuições conferidas pelo Art. 26, § 4°, da lei 9.514/97, bem como pelo (a) credor (a) BANCO 
SANTANDER (BRASIL) S/A, do contrato nº 074188230010480, garantido por Alienação Fiduciária, 
firmado em 30/06/2014, registrado sob nº R-4-5, da matrícula nº. 149.076, deste cartório, referente 
ao imóvel situado na RUA JOSE FIRMINO FERREIRA, 400, APTO 1.204, Torre San Sebastian, 
BAIRRO JARDIM SÃO PAULO, João Pessoa/PB, com saldo devedor de responsabilidade de V. 
Sª. Venho pelo presente intimar o (a) Sr (a). LEANDRO ARAUJO DE LIMA, portador do CPF nº 
046.893.024-80, para fins de cumprimento das obrigações contratuais relativas ao(s) encargo(s) 
devido(s) que se encontram vencidos. Informo ainda, que o valor deste(s) encargo(s), posicionado(s) 
em 30/05/2019, corresponde a R$ 11.328,25 , sujeito a atualização monetária, aos juros de mora e 
das despesas de cobrança até a data do efetivo pagamento, somando-se, também, o(s) encargo(s) 
que vencer(em) no prazo desta intimação. Assim procedo a INTIMAÇÃO de V. Sª, para que se dirija 
a este cartório de Registro de Imóveis, situado na Av. Epitácio Pessoa, 105, Centro, nesta capital, 
onde deverá efetuar a purga do débito acima discriminado, no prazo improrrogável de 15 dias, 
contados a partir desta data. Nesta oportunidade, fica V.Sª cientificado que o não cumprimento da 
referida obrigação no prazo ora estipulado, garante o direito de consolidação de propriedade do 
imóvel em favor da credora fiduciária – BANCO SANTANDER (BRASIL) S/A – nos termos do Art. 
26, § 7° , da Lei 9.514/97. João Pessoa, 25 de junho de 2019.

ADRIANA MARIA PEREIRA DE OLIVEIRA , CPF: 518.976.794-91 torna público que requereu a 
SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de operação 
para IMOVEL Situado à RUA ADERBAL PIRAGIBE, 28 , CENTRO, CABEDELO-PB.

Maria Clara Medeiros Cunha, CPF 064.324.604-50, torna Público que Requereu a Semapa- Se-
cretaria do Meio Ambiente Pesca e Aquicultura de Cabedelo, à licença de Operação ( LO) para um 
imóvel residencial Unifamiliar, situado à Br 230, KM09, quadra H, lote 200, condominio Bosque de 
Intermares, bairro, Amazônia Park, Cabedelo PB.

A FURTADO LIMA PARTICIPAÇÕES E ADMINISTRAÇÃO LTDA, CNPJ nº 04.489.679/0001-85, 
torna público que requereu à SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de 
Cabedelo/PB – a licença ambiental de OPERAÇÃO para o CONDOMÍNIO COMERCIAL, do tipo 
GALPÃO, composto por DUAS LOJAS DENOMINADAS COMO A-B, construídona Rua Hortência 
Helena de Amorim Brito, nº 779 (lote ‘C’ | quadra 05 | loteamento Jardim Gama), no bairro Jardim 
América, em Cabedelo (PB).

SEIRHMA – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIEN-
TE– CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que requereu à SUDEMA - Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente - a Autorização Ambiental, em João Pessoa, 05 de julho de 
2019.  Para atividade de: RECUPERAÇÃO DE BARRAGEMVÁRZEA. IT:329.491,51 AC:1.132.975m² 
– NE:20 –MUNICÍPIO: VÁRZEA/PB- Processo: 2019-004418/TEC/AA-5953.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av 
Carlos Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, às 14:00 horas do dia 25 de Julho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada 
de laboratório, para realização de exames de patologia clínica, diário e/ou periódicos, conforme 
necessidade da Secretaria de Saúde deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2017. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33951478. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Umbuzeiro - PB, 09 de Julho de 2019
ALCEU DA COSTA LIMA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av 
Carlos Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, às 09:00 horas do dia 26 de Julho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de parcelada de materiais de 
limpeza e descartáveis diversos, destinados as demandas operacionais desta Prefeitura. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
005/2017. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 33951478. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Umbuzeiro - PB, 19 de Junho de 2019
ALCEU DA COSTA LIMA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av 
Carlos Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, às 14:00 horas do dia 26 de Julho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Pneus automotivos, câme-
ras e protetores de ar diversos, destinados as demandas operacionais deste Município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
005/2017. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 33951478. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Umbuzeiro - PB, 19 de Junho de 2019
ALCEU DA COSTA LIMA - Pregoeiro Oficial

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
COMUNICADO DE ADIAMENTO  

PREGÃO PRESENCIAL Nº 270/2018
PROCESSO Nº 19.000.018703.2018

Comunicamos a quem interessar, que o procedimento licitatório em epigrafe, cujo objeto consiste 
no REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE SUPLEMENTOS ENTERAIS E FÓRMULAS 
INFANTIS, destinado ao COMPLEXO DE SAÚDE DE CRUZ DAS ARMAS - CSCA, com abertura 
agendada para o dia 10/07/2019 às 09h, fica ADIADO para o dia 23/07/2019 às 09h. Por oportuno, 
solicitamos aos interessados que acessem o site www.centraldecompras.pb.gov.br para adquirir 
o novo edital.  

CADASTRO CGE Nº 18-01144-9
João Pessoa, 09 de julho de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação 

Casa também era usada pelo tráfico para armazenar substâncias que abasteciam as ‘bocas de fumo’ de Bayeux 

A Polícia Militar desar-
ticulou, no fim da manhã 
de ontem, uma casa que era 
usada pelo tráfico para ar-
mazenar e preparar drogas, 
na cidade de Santa Rita, e 
abastecer as ‘bocas de fumo’ 
na cidade de Bayeux. No lo-
cal, foi preso um suspeito de 
19 anos, que já tinha passa-
gem pela polícia por recep-
tação e agora deve ser au-
tuado por tráfico. Na ação, a 
PM apreendeu 69 munições 
de pistola, maquinários para 
prensar drogas e uma car-
ga de maconha avaliada em 
mais de R$ 700 mil.

Os policiais da Ronda 
Ostensiva Tática com Apoio 
de Motocicletas (Rotam) do 
7º Batalhão chegaram até a 
residência, que fica em um 
loteamento entre os bairros 
de Tibiri e Marcos Moura, 
depois que souberam que 

uma dupla iria invadir a 
casa e matar o suspeito que 
estava atuando no local. 
Ele estava com uma faca na 
cintura, mas não resistiu à 
prisão, entregando todo o 
material, que estava em um 
dos quartos.

O acusado revelou que 
há dois meses vinham fa-
zendo esse processo de ar-
mazenamento e preparação 
das drogas, em Santa Rita, 
mas que as vendas eram 
realizadas em Bayeux. Com 
ele, também foi encontrado 
um papel com uma espécie 
de “fórmula da maconha”, 
com cinco componentes 
que ele usava para prensar 
a droga, o que deve ser in-
vestigado ainda.

Todo o material apreen-
dido e o suspeito foram 
apresentados na 5ª Delega-
cia Seccional, em Santa Rita.

PM desarticula em santa rita 
ponto de preparo de drogas

No primeiro semestre

PrF registra um aumento de 37% 
no número de veículos recuperados

A Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) registrou no 
primeiro semestre deste 
ano um aumento de 35% 
no número de veículos rou-
bados que foram recupera-
dos na Paraíba. De janeiro a 
junho de 2019 foram recu-
perados 92 veículos, sendo 
que no mesmo período do 
ano anterior este número 
foi de 67 veículos. 

Apenas no último final 
de semana cinco veículos 
com ocorrência de roubo 
foram recuperados. No sá-
bado (6), dois veículos fo-
ram recuperados no Sertão 
da Paraíba, sendo uma VW 
Amarok, roubada em Itam-
bé (PE) no último dia 4 de 
julho, e um GM Prisma, rou-
bado em Macéio (AL) em 
2010. 

Ainda no Sertão, no 
município de São Mame-
de, no domingo (7), foi re-
cuperado um guincho VW 
8160, roubado em Carua-
ru (PE) em 2016. Também 

no último domingo foram 
recuperados uma motoci-
cleta CG 125 Titan duran-
te abordagem na BR-101, 
em Alhandra, roubada em 
Jaboatão dos Guararapes 
(PE) em janeiro deste ano, e 
um Fiat Siena, roubado em 
Natal neste mês, localizado 
abandonado na BR-101, em 
Mamanguape. 

De acordo com a Polícia 
Rodoviária Federal, muitos 
dos veículos recuperados 
pela PRF estavam clonados, 
o que dificulta a identifica-
ção do crime e exige uma 
fiscalização minuciosa para 
localizar a fraude. Algumas 
vezes o condutor sequer 
tinha conhecimento do cri-
me e adquiriu o veículo de 
boa fé. A PRF orienta que 
os proprietários de veículos 
que estiverem recebendo 
multas em locais onde não 
trafegaram, que procurem a 
instituição para relatarem a 
possibilidade do veículo es-
tar clonado. 

Dicas para carro usado
A PRF orienta também 

que ao comprar um veículo 
usado é importante que o 
novo proprietário realize a 
transferência, sempre des-
confie de anúncios tentado-
res, leve a um mecânico de 
confiança e conheça a pro-
cedência do carro.

 
Sistema Sinal
A PRF dispõe de um 

sistema que pode ser aces-
sado pelas vítimas para 
que os policiais de serviço 

recebam informações so-
bre os veículos roubados. 
Para isso, basta acessar o 
site www.prf.gov.br/sinal 
e preencher os campos so-
licitados. Caso a vítima não 
tenha acesso a internet, a 
informação pode ser repas-
sada através do telefone de 
emergência 191.

Muitos dos veículos re-
cuperados eram clonados. 
A PRF disponibiliza o Sis-
tema Sinal para registro de 
ocorrências de roubos pelo 
cidadão.

Edição: emmanuel Noronha Editoração: Joaquim Ideão

A VW Amarok havia sido roubada em Itambé (PE), no último dia 4 de julho

Foto: divulgação/PRF
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

TERMO DE ANULAÇÃO DE PROCEDIMENTO LICITATÓRIO
O Prefeito Constitucional do Município de Arara/PB, o Sr. JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA, 

brasileiro, casado, empresário, portador do RG nº 1.480.938 SSP/PB e inscrito no CPF sob nº 
768.573.794-91, residente e domiciliado na Rua Hermes Lira nº 345, Centro, Arara, Estado da 
Paraíba, no uso de suas atribuições legais:

CONSIDERANDO o questionamento da empresa LAURA SOARES NASCIMENTO DE ME-
DEIROS - ME;

CONSIDERANDO a análise dos autos processuais e emissão de parecer pela Consultoria 
Jurídica, explicitando que o processo licitatório Pregão Presencial 00024/2019, encontra-se eivado 
de vícios insanáveis;

CONSIDERANDO que a anulação está fundamentada no § 1° do art. 49, da Lei Federal nº 
8.666/93 c/c a Súmula 473 do Supremo Tribunal Federal;

R E S O L V E:
ANULAR O PROCEDIMENTO LICITATÓRIO na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.° 

00024/2019, por irregularidades e falhas mencionadas nos autos pertinentes ao procedimento de 
licitatório, nos termos do § 1° do art. 49, da Lei Federal nº 8.666/93.

Arara, 09 de julho de 2019   
José Ailton Pereira da Silva

Prefeito Constitucional do Município de Arara/PB

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA DE SERVIÇO Nº 10001/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, Chamada Pú-
blica de Serviço objetivando: Serviços médicos de plantões. Os interessados deverão apresentar 
envelope contendo a documentação e respectiva propositura até as 09:00 horas do dia 23 de Julho 
de 2019, na sala da referida comissão, sediada na Avenida 15 de Novembro, 153 - Centro (anexo 
do Hospital Municipal) - Alagoa Grande - PB. Neste mesmo local, data e horário será realizada a 
sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, legislação e normas perti-
nentes. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 3273-2267. E-mail: saude_alg@hotmail.com. 

Alagoa Grande - PB, 09 de Julho de 2019.
FLÁVIA MEIRELLE ALVES DE ARAÚJO GONÇALVES - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI /PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 28.2019.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Olívio Maroja, 278 - Centro – Araçagi/PB, às 08h30min, do dia 24.07.2019, licitação na modalida-
de PREGÃO, na forma PRESENCIAL, do tipo MENOR PREÇO, cujo objetivo, são aquisições de 
Óleos Lubrificantes, Fluídos de Freios, Graxa e Arla para recuperações e manutenções das Frotas 
Veiculares - “Própria e Locada” a Prefeitura Municipal e ao Fundo Municipal de Saúde de Araçagi. 
Recursos financeiros: PRÓPRIO/PAB/MAC/MDE/FUNDEB/FUS/IGD BOLSA e orçamentários 
consignados para no orçamento vigente. Fundamento legal: Leis Federais nºs 10.520/02 / 8.666/93, 
123/2006, Decreto Municipal nº 03/2017 e demais legislações vigentes. Informações: no horário 
das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. 

Araçagi/PB, 09 de julho de 2019.
WALBERTO JOSÉ DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00057/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 08:30 horas do dia 06 de Agosto de 2019, licitação mo-
dalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, Empresas 
de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de gêneros alimentícios para atender a Secretaria 
de Saúde - Areia/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Lei Federal nº. 10520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. 

Areia - PB, 10 de Julho de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00058/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 13:30 horas do dia 23 de Julho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de caminhão pipa com capa-
cidade a partir de 10 mil litros, com motorista para execução de serviços de abastecimento das 
comunidades rurais conforme necessidades das secretarias de agricultura e educação do município 
de Areia-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Lei Federal nº. 10520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. Edital: WWW.
AREIA.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Areia - PB, 10 de Julho de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00016/2019, que objetiva: LOCAÇÃO DE VEÍCULOS; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ANDREA DE LIMA OLIVEIRA 
SOARES 05228641475 - R$ 47.340,00; ANTONIO JOSE FELIX PINHEIRO 89324994468 - R$ 
32.400,00; EDILMA DA SILVA PONTES 11722677406 - R$ 22.800,00; EDMILSON FERREIRA DO 
NASCIMENTO 05428838485 - R$ 22.740,00; EXPEDITO FERREIRA DA COSTA 76819680406 - R$ 
41.940,00; FRANCISCO GONCALVES GALVAO 26606792827 - R$ 40.740,00; JOSE DA SILVA 
FERNANDES 44159951449 - R$ 57.480,00; MANOEL FERREIRA DE LIMA JUNIOR 01452200440 
- R$ 47.940,00; ROBERTO CARLOS DA SILVA SENA 03671955422 - R$ 34.620,00; ROGERIO DE 
SOUSA SILVA 12479107418 - R$ 22.740,00.

Araruna - PB, 09 de julho de 2019
AMÉRICA LOUDAL FLORENTINO TEIXEIRA DA COSTA 

Secretária de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 11:00 horas do dia 29 de Julho de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de uma empresa 
especializada em construção civil, para construção e execução dos serviços de pavimentação nas 
ruas: Rua Otoniel Fernandes, Rua Ferreira Borges, Rua Projetada J e Rua Joaquim Fernandes 
de Brito e Drenagem Profunda na Rua: Alfredo Fernandes Brito, todas localizada neste município, 
conforme Termo de Referência e Contrato n. 1052465-44/2018 - Ministério das Cidades. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações pos-
teriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 99308-7720. Edital: http://www.baiadatraicao.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou 
https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 09 de Julho de 2019
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Presidente da Comissão 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E ADOLESCENTE 
RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.043/2019/CSL/SEMAS/PMCG

A Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina 
Grande, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 
029/05,considerando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa nº 
2.05.043/2019/CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à contratação 
com as pessoas física:PARA ELABORAÇÃO, APLICAÇÃO E CORREÇÃO DE PROVAS, PARA O 
PROCESSO SELETIVO DE ELEIÇÃO DOS CONSELHEIROS TUTELARES, ATRAVÉS DO  FUN-
DO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE,em razão deTHEREZA KARLA DE SOUZA 
MELO, com CPF: 930.910.014-15, no valor  de R$ 3.450,00( Três mil, quatrocentos e cinquenta 
reais);TERÇALIA SUASSUNA VAZ LIRA, com CPF: 659.700.634-87, no valor  de R$ 3.450,00 ( Três 
mil, quatrocentos e cinquenta reais ) e MAURINO MEDEIROS DE SANTANA, com CPF: 177.012.014-
91, no valor  de R$ 3.450,00 ( Três mil, quatrocentos e cinquenta reais ),embasada no art. 24, inciso 
II, da lei nº 8.666/93, alterada, em especial ao disposto no artigo 26 da Lei de Licitações, perfazendo 
um  valor total de R$ 10.350,00(Dez mil, trezentos e cinquentareais), cujas despesas correrão á 
conta da Dotação Orçamentária: Funcional Programática: 08.243.1018.2131(Ações programas rede 
atendimento criança e adolescente).Elemento da Despesa: 3390.36. Fonte de Recursos: 1001.

Campina Grande, 08 de julho de 2019.
EVA GOUVEIA

Secretária de Assistência social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E ADOLESCENTE 
EXTRATO

TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.080/2019/CSL/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.080/2019/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 

FMCA/SEMAS/PMCG E MAURINO MEDEIROS DE SANTANA. OBJETO CONTRATUAL: CON-
TRATAÇÃO DE PESSOA FÍSICA PARA ELABORAÇÃO, APLICAÇÃO E CORREÇÃO DE PROVAS, 
PARA O PROCESSO SELETIVO DE ELEIÇÃO DOS CONSELHEIROS TUTELARES, ATRAVÉS DO  
FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE. PRAZO: ATÉ 31 DE DEZEMBRO DE 
2019. FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 2.05.043/2019/CSL/SEMAS/PMCG, ART. 
24, II LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 08.243.1018.2131 ELEMENTO 
DE DESPESA: 3390.36. FONTE DE RECURSOS: 1001, SIGNATÁRIOS: EVA GOUVEIA E MAU-
RINO MEDEIROS DE SANTANA. VALOR GLOBAL: R$ 3.450,00 ( TRÊS MIL, QUATROCENTOS 
E CINQUENTA REAIS). DATA DE ASSINATURA: 08/07/2019.

EVA GOUVEIA
Secretária Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E ADOLESCENTE 
EXTRATO

TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.078/2019/CSL/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.078/2019/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 

FMCA/SEMAS/PMCG E THEREZA KARLA DE SOUZA MELO OBJETO CONTRATUAL: CONTRA-
TAÇÃO DE PESSOA FÍSICA PARA ELABORAÇÃO, APLICAÇÃO E CORREÇÃO DE PROVAS, 
PARA O PROCESSO SELETIVO DE ELEIÇÃO DOS CONSELHEIROS TUTELARES, ATRAVÉS 
DO  FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE. PRAZO: ATÉ 31 DE DEZEMBRO 
DE 2019. FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 2.05.043/2019/CSL/SEMAS/PMCG, 
ART. 24, II LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 08.243.1018.2131 ELE-
MENTO DE DESPESA: 3390.36. FONTE DE RECURSOS: 1001, SIGNATÁRIOS: EVA GOUVEIA E 
THEREZA KARLA DE SOUZA MELO. VALOR GLOBAL: R$ 3.450,00 ( TRÊS MIL, QUATROCENTOS 
E CINQUENTA REAIS). DATA DE ASSINATURA: 08/07/2019.

EVA GOUVEIA
Secretária Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E ADOLESCENTE 
EXTRATO

TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.079/2019/CSL/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.079/2019/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 

FMCA/SEMAS/PMCG E TERÇALIA SUASSUNA VAZ LIRA. OBJETO CONTRATUAL: CONTRA-
TAÇÃO DE PESSOA FÍSICA PARA ELABORAÇÃO, APLICAÇÃO E CORREÇÃO DE PROVAS, 
PARA O PROCESSO SELETIVO DE ELEIÇÃO DOS CONSELHEIROS TUTELARES, ATRAVÉS 
DO  FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE. PRAZO: ATÉ 31 DE DEZEMBRO 
DE 2019. FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 2.05.043/2019/CSL/SEMAS/PMCG, 
ART. 24, II LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 08.243.1018.2131 ELE-
MENTO DE DESPESA: 3390.36. FONTE DE RECURSOS: 1001, SIGNATÁRIOS: EVA GOUVEIA E 
TERÇALIA SUASSUNA VAZ LIRA. VALOR GLOBAL: R$ 3.450,00 ( TRÊS MIL, QUATROCENTOS 
E CINQUENTA REAIS). DATA DE ASSINATURA: 08/07/2019.

EVA GOUVEIA
Secretária Municipal de Assistência Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00040/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00040/2019, 
que objetiva: Contratação de empresa para aquisição de equipamentos de informática, para aten-
dimento aos pedidos de manutenção e troca de outros setores, na sede da STTP; RATIFICO o 
correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: Comercio Atacadista de Artigos para 
Informática - R$ 11.996,00.

Campina Grande - PB, 01 de Julho de 2019
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para aquisição de equipamentos de informática, para aten-

dimento aos pedidos de manutenção e troca de outros setores, na sede da STTP. FUNDAMENTO 
LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00040/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
Campina Grande: 05.010 - Superintendência de Transito e Transportes Publicos 04.122.2001.2092 
- Ações administrativas da STTP 1001 - Recursos ordinários 4490.52 99 - Equipamentos e material 
permanente. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Superintendencia de Transito e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00124/2019 - 
09.07.19 - Comercio Atacadista de Artigos para Informática - R$ 11.996,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2019

O Pregoeiro Oficial comunica aos interessados que o Pregão Presencial nº 00043/2019, cujo 
objeto é CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA REALIZAÇÃO DE PROCEDIMENTOS ESPECIA-
LIZADOS NA ÁREA DE SAÚDE, marcado para o dia 09 de Julho de 2019, às 11:00h, teve suaa-
bertura remarcada para o dia 17 de Julho, às 11:00h.Telefone: (083) 3250-3121 / Email: sescab.
licitacao@cabedelo.pb.gov.br

Cabedelo - PB, 09 de Julho de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 
Rodovia PB 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 13 de Agosto de 
2019, licitação modalidade Concorrência, do tipo menor preço - anteriormente suspensa -, para: 
Contratação de empresa de engenharia especializada no segmento de limpeza pública, para a 
execução simultânea dos serviços de limpeza pública em vias e logradouros públicos de toda a 
área do Município de Conde, conforme especificações do Projeto Básico anexo 01 a este Termo de 
Referência. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. 

Conde - PB, 12 de Junho de 2019
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00014/2019, que objetiva: Locação de veículos e 
motocicletas destinados a atender Secretarias da Administração Municipal - Cuitegi/PB, exercício de 
2019; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: AGENOR FERREIRA DA 
SILVA JUNIOR - R$ 18.620,00; ANTONIO DANIEL NASCIMENTO DOS SANTOS - R$ 114.000,00; 
DAMIRES VITORIA DOS SANTOS SOARES LOPES - R$ 14.700,00; DARLIANNY LUIS DA SILVA - 
R$ 16.100,00; ELIAS DOS SANTOS XAVIER - R$ 14.000,00; FRANCISCO HERCULANO SOARES 
- R$ 45.000,00; FRANKLIN WILLIANS OLIVEIRA FRANÇA - R$ 24.500,00; JARDIENE SOARES 
MONTEIRO - R$ 6.300,00; JESUALDO DIAS DO NASCIMENTO - R$ 14.700,00; LEANDRO FER-
NANDES DA SILVA - R$ 24.500,00; PEDRO GOMES DA SILVA - R$ 14.700,00; REGINILDO DE 
ARAUJO DUTRA - R$ 11.400,00. E, convocamos os licitantes acima, para no prazo de 05 (cinco) dias 
consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente 
de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação 
prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Cuitegi - PB, 09 de 
Julho de 2019. GUILHERME CUNHA MADRUGA JUNIOR – Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Nossa Senhora do Rosário, 35 - Centro - Cuitegi - PB, às 14:30 horas do dia 26 de Julho de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de Material Médico Hospitalar 
Diversos com entrega parcelada para atendimento da Secretaria de Saúde e Saneamento do 
Município de Cuitegi/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3502-1143. E-mail: cuitegilicitacoes@
hotmail.com. Cuitegi - PB, 09 de Julho de 2019. JADIR FERNANDES DA ROCHA - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Nossa Senhora do Rosário, 35 - Centro - Cuitegi - PB, às 08:30 horas do dia 26 de Julho de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempre-
sas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de Materiais de Consumo Odon-
tológico diversos com entrega parcelada destinados as Unidades Básicas de Saúde do Município 
de Cuitegi/PB, exercício de 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3502-1143. E-mail: cuitegilicitacoes@
hotmail.com. Cuitegi - PB, 09 de Julho de 2019. JADIR FERNANDES DA ROCHA - Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
CONVOCAÇÃO PARA ABERTURA PROPOSTA DE PREÇO

TOMADA DE PREÇO Nº: 001/2019.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUTAR SERVIÇOS DE 

CONSTRUÇÃO DE SISTEMA DE ABASTECIMENTO D’ÁGUA NA COMUNIDADE PAULO GOMES 
NO MUNICÍPIO DE CAPIM – PB

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM torna público e convoca os interessados que a reunião 
para abertura e julgamento das propostas de preços da licitação TP 001/2019 ocorrerá no dia 
11/07/2019 as 13:00hs. (horário local). Maiores informações na sala da CPL, localizado na sede 
da Prefeitura Municipal de Capim, na Rua Antenor Navarro, n°10, Centro, CAPIM – Pb. Maiores 
informações na COPELI no endereço acima descrito, no horário de expediente normal de 08:00 as 
12:00 Horas www.capim.pb.gov.br.

Capim/PB, 09 de Julho de 2019.
Marília Magdala Toscano Máximo

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO N. º 005/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO, torna público para conhecimento dos 

interessados que realizará licitação na modalidade Tomada de Preço na forma de Execução Indi-
reta, tipo Menor Preço Global no dia 25 de Julho de 2019 as 10:00 horas, objetivo: Contratação 
de empresa do Ramo para executar serviços de manutenção na academia municipal no município 
de Caldas Brandão/PB; A reunião ocorrerá na sala da CPL prédio da P.M. de Caldas Brandão, 
Informações na Rua José Alípio de Santana, 371, Centro, CEP: 58.350.000. 

Caldas Brandão, 05 de Julho de 2019.
NILCETE GONÇALVES DINIZ 

PRESIDENTE DA CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, às 08:30 horas do dia 24 de Julho de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de serviços 
de mecânico de máquinas pesadas, para atender as necessidades desta Prefeitura. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº 1002. Informações: no horário das 07:30 as 11:30  e das 13:30 às 17:00  horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Telefone: (083) 33771058.
Email: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br

Dona Ines - PB, 09 de Julho de 2019
MARIA GORETE DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00053/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, às 09h00mindo dia 22 de Julho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada deAquisição de 
Suplementos Alimentares para atender as demandas do Hospital Municipal de Esperança/PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 1.459/07. Informações: no horário das 08h00min às 12h00min dos dias úteis, no en-
dereço supracitado. Telefone: (83) 3361-3801. E-mail: esperanca.cpl2017@gmail.com. Edital:https://
portal.tce.pb.gov.br/aplicativos/sagres/. Esperança - PB, 09 de Julho de 2019JUVENCIO RODRI-
GUES NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00049/2019. OBJETO: Aquisição Parcelada de Medicamentos 

para Atender as Necessidades do Hospital Municipal de Esperança/pb. NOTIFICAÇÃO: Convocamos 
as seguintes empresas para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta 
publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do 
respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores: Larmed Distribuidora de Med. e Mat. Medico. Hospitalar 
Ltda - CNPJ 10.831.701/0001-26. Pharmaplus Ltda - CNPJ 03.817.043/0001-52. INFORMAÇÕES: 
na sede da CPL, Rua Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, no horário das 08h00min 
Às 12h00min dos dias úteis. Telefone: (083) 3361-3801.

Esperança - PB, 09 de Julho de 2019
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00051/2019. OBJETO: Aquisiçao Parcelada de Material 

Medico Hospitalar (remanescentes) para Atender as Necessidades do Hospital Municipal de Es-
perança/pb aquisiçao Parcelada de Material Medico Hospitalar (remanescentes) para Atender as 
Necessidades do Hospital Municipal de Esperança/pb. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes 
empresas para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, 
comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo 
contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores: José Nergino Sobreira (pjs Distribuidora) - CNPJ 63.478.895/0001-94. 
Larmed Distribuidora de Med. e Mat. Medico. Hospitalar Ltda - CNPJ 10.831.701/0001-26. INFOR-
MAÇÕES: na sede da CPL, Rua Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, no horário das 
08h00min Às 12h00min dos dias úteis. Telefone: (083) 3361-3801.

Esperança - PB, 09 de Julho de 2019
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00050/2019. OBJETO: Aquisição Parcelada de Produtos 

Medico Hospitalar para Atender as Necessidades das Unidades Básicas de Saúde Deste Municipio. 
NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, 
considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação 
objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista 
no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: José Nergino Sobreira (pjs 

Distribuidora) - CNPJ 63.478.895/0001-94. Larmed Distribuidora de Med. e Mat. Medico. Hospitalar 
Ltda - CNPJ 10.831.701/0001-26. Pharmaplus Ltda - CNPJ 03.817.043/0001-52. INFORMAÇÕES: 
na sede da CPL, Rua Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, no horário das 08h00min 
Às 12h00min dos dias úteis. Telefone: (083) 3361-3801.

Esperança - PB, 04 de Julho de 2019
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00035/2019, que objetiva: : Aquisição de 
medicamentos destinados a farmácia básica, PSF’s, Unidade Mista e SAMU do Município de Iga-
racy - PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: FARMAGUEDES 
COMERCIO DE PRODUTOS FARMACEUTICOS, MEDICOS E HO - R$ 208.997,00; ULTRAMEGA 
DISTRIBUIDORA HOSPITALAR LTDA - EPP - R$ 232.187,60.

Igaracy - PB, 09 de Julho de 2019
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Prestação de serviço advocatícios especializados na defesa dos direitos e interesses do 

município de Igaracy - PB, desincumbindo - se com zelo a sua atividade perante a jurisdição federal 
da justiça comum e Justiça Especializada do Trabalho em primeira instância e em grau recursal 
nos Tribunais Regionais, como também perante aos respectivos Tribunais Superiores, emissão de 
pareceres em processo Administrativos e outros procedimentos de interesse da Secretaria de Admi-
nistração, bem como o Acomp. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00007/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Igaracy: 03.000 SECRETARIA DE ADMNISTRAÇÃO 
E PLANEJAMENTO, 04 122 1002 2006 MANUTENÇÃO DA SEC. DE ADMINISTRAÇÃO E PLA-
NEJAMENTO, 028 3390.36 00 001 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA FÍSICA. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Igaracy e: CT Nº 00061/2019 - 01.07.19 - JOSÉ MARCILIO BATISTA - R$ 24.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00035/2019, que objetiva: : Aquisição 
de medicamentos destinados a farmácia básica, PSF’s, Unidade Mista e SAMU do Município de 
Igaracy - PB; ADJUDICO o seu objeto a: FARMAGUEDES COMERCIO DE PRODUTOS FARMA-
CEUTICOS, MEDICOS E HO - R$ 208.997,00; ULTRAMEGA DISTRIBUIDORA HOSPITALAR 
LTDA - EPP - R$ 232.187,60.

Igaracy - PB, 09 de Julho de 2019
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00036/2019, que objetiva: Aquisição de material 
médico, odontológico e hospitalar destinados aos PSF’s, Unidade Mista e SAMU do Município 
de Igaracy - PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: APOGEU 
CENTER COMERCIAL DE PRODUTOS HOSPITALARES E MEDICAMEN - R$ 200.864,60; FAR-
MAGUEDES COMERCIO DE PRODUTOS FARMACEUTICOS, MEDICOS E HO - R$ 211.651,47; 
K.C.R. INDUSTRIA E COMERCIO DE EQUIPAMENTOS EIRELI - R$ 3.640,00.

Igaracy - PB, 09 de Julho de 2019
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA - Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019
Objeto: Contratação de profissionais na área de saúde e outros.
O Prefeito Constitucional da PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA, no uso de suas atribuições 

legais e com fundamento no inciso VI, do art.43, da Lei 8.666/1993 e suas alterações posteriores, 
e conforme o que consta no processo em tela.

R E S O L V E :
HOMOLOGAR, após análise do processo, e, estando o mesmo de acordo com a Lei, considerando 

que foram observados os prazos recursais uma vez que foi expressamente consignada em Ata a 
desistência pelo licitante, em consequência, fica convocado os licitantes vencedores para a assinatura 
do termo de contrato, nos termos do art. 64, caput, do citado diploma legal, sob as penalidades da lei. 

Vencedor: 
a empresa PROCONSTROI CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, cadastrada no CNPJ n° 

32.620.137/0001-35, vencedora com o valo mensal de R$ 3.000,00 (três mil reais) e valor global 
de R$ 21.000,00 (vinte e um mil reais).

IBIARA-PB, 01 de Julho de 2019.
Francisco Nenivaldo de Sousa

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de seu Pregoeiro substituto e equipe de apoio, torna 

público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 00026/2019, do tipo menor preço por item, objetivando a aquisição de pneus e 
câmaras de ar, destinados a frota que pertence a prefeitura e veículos locados, cuja abertura será 
no dia22.07.2019, às 11:00 horas, na sala de licitações deste órgão, situado a Rua Prefeito Antonio 
Ramalho Diniz,  26, Centro – Ibiara - PB. O edital e demais informações encontram-se a disposição 
dos interessados no endereço acima citado, no horário das 07:00 às 12:00 horas, contatos pelo 
telefone (0**83) 3454-1035.

Ibiara-PB, 08 de Julho de 2019.
Pregoeiro Substituto

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato de prestação de serviços, de acordo com o processo de Licitação 
Tomada de Preços nº  00005/2019.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
CONTRATADA: PROCONSTROI CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, CADASTRADA NO 

CNPJ N° 32.620.137/0001-35
OBJETO: Contratação de profissionais na área de saúde e outros.  
VALOR MENSAL R$: 3.000,00 (três mil reais).
VALOR GLOBAL R$: 21.000,00 (vinte e um mil reais). 
VIGÊNCIA: 31.12.2019.

Ibiara - PB, 03 de Julho de 2019.
Francisco Nenivaldo de Sousa

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE CONVOCAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através da comissão permanente de licitação, convoca a em-

presa ÂNGULO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS, cadastrada no CNPJ nº 23.011.656/0001-05, para 
apresentar a certidão negativa de débitos relativos aos tributos federais e à divida ativa da união, 
tendo em vista a empresa apresentou a devida certidão vencida, tendo em vista que a empresa 
comprova que se enquadra como ME, a comissão através do Art. 43 § 1, da Lei Complementar Nº 
123/2006, concede o prazo de 5 (cinco) dias úteis, a parti desta publicação, para apresentação da 
certidão com prazo valido, ressaltamos que não será prorrogado este prazo

Ibiara-PB, 08 de Julho de 2019.
Sebastião Batista Palitó

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE CONVOCAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através da comissão permanente de licitação, convoca a em-

presa ÂNGULO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS, cadastrada no CNPJ nº 23.011.656/0001-05, para 
apresentar a certidão negativa de débitos relativos aos tributos federais e à divida ativa da união, 
tendo em vista a empresa apresentou a devida certidão vencida, tendo em vista que a empresa 
comprova que se enquadra como ME, a comissão através do Art. 43 § 1, da Lei Complementar Nº 
123/2006, concede o prazo de 5 (cinco) dias úteis, a parti desta publicação, para apresentação da 
certidão com prazo valido, ressaltamos que não será prorrogado este prazo

Ibiara-PB, 08 de Julho de 2019.
Sebastião Batista Palitó

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 007994/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.008/2019
DATA DE ABERTURA: 23/07/2019 – ÀS: 09:00h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTO 

HOSPITALAR – MOBILIÁRIO (CONVÊNIO 851471/2017-MINISTÉRIO DA SAÚDE)
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Patrícia de Souza Onofre torna 

público, para conhecimento dos interessados, que reabrirá a presente licitação na modalidade 
Pregão do tipo Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos 
interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 
número da licitação 774070, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Fonte 
de Recursos: AIH. Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 
08h00min às 12h00min e 14h00min às 17h00min, no Fone: (83) 3214-1805 ou pelo e-mail licitacaoi-
cv@gmail.com. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, 
5.716/2006 e 7.892/2013, Decreto Municipal nº 4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei 
Federal nº 8.666/1993.

*Republicado por incorreção
João Pessoa, 09 de Julho de 2019. 

Patrícia de Souza Onofre 
Pregoeira da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O   D E   L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº   08.202/2018 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.036/2019

DATA DE ABERTURA: 25/07/2019 – ÀS: 08:45h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 

MÉDICO HOSPITALARES PARA OS SERVIÇOS DE SAÚDE DA REDE ESPECIALIZADA.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Everaldo 

Francisco da Silva Junior, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 
número da chave 774459, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas 
com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h e das 13:00h às 17:00h, 
no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS/
SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 09 de Julho de 2019. 
Everaldo Francisco da Silva Junior

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O   D E   L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº   05.137/2018 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.035/2019

DATA DE ABERTURA: 26/07/2019 – ÀS: 08:45h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS MÉDICO HOSPITALAR PARA AS UPAS OCEANIA, 

UPA CÉLIO PIRES E UPA AUGUSTO DE ALMEIDA.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Sr. Everaldo 

Francisco da Silva Junior, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob 
o número da chave 774558, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Con-
sultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h e das 13:00h 
às 17:00h, no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: 
ORDINÁRIOS/SUS/ TRANSF. REC. ESTADO PROG. SAÚDE. Fundamentação legal: Lei Federal 
nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 
7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 09 de Julho de 2019. 
Everaldo Francisco da Silva Junior

Pregoeiro da CSL
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PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
COMISSÃO PERMANENTE DE PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR

EDITAL DE CHAMAMENTO nº. 003/2019
A Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar da Prefeitura Municipal de 

João Pessoa CONVOCA os servidores abaixo relacionados a fim de apresentar JUSTIFICATIVA 
e DEFESA, querendo, sobre faltas ao trabalho, no prazo de 10 (dez) dias, contados da publica-
ção, consoante o disposto no inc.LV do art.5º da Constituição Federal, c/c §2° do Art. 248, da Lei 
Municipal nº. 2.380/79:

QUANT MATRICULA SERVIDOR LOTAÇÃO
01 91.410-0 ANDRÉ DE FARIAS LEMOS SMS
02 65.189-3 ANDREA CORREIA DA SILVA SMS
03 77.206-2 FELIPE CEZAR DA SILVA SMS
04 70.503-9 IVANIA RODRIGUES DE CASTRO CARVALHO SMS

João Pessoa, 08 de julho de 2019.
Marlene Cabral de Lima

Presidente COPAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
IPMJP – INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA

TERMO DE RATIFICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 003/2019

Ratifico e homologo a DISPENSA DE LICITAÇÃO nº 003/2019, nos termos do Processo Admi-
nistrativo nº 12.505/2019-IPMJP, referente a contratação de 250 mídias de CD-ROM, para atender 
as necessidades da Divisão de Previdência deste Instituto de Previdência do Município de João 
Pesoa, em favor da empresa R1 COMÉRCIO E SERVIÇOS EM INFORMÁTICA EIRELI – ME (R1 
TECNOLOGIA); CNPJ 18.296.153/0001-93, perfazendo um total de R$ 175,00 (cento e setenta e 
cinco reais), com fulcro no art. 24, inciso II, da Lei 8.666/1993 e suas alterações.

João Pessoa, 08 de Julho de 2019.
ROBERTO WAGNER MARIZ QUEIROGA

Superintendente do IPMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TAVORA
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N 009/2019-SRP
A Prefeitura Municipal de Juarez Távora-PB, nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 

8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 e 
alterações bem como toda legislação correlata, tornar publico aos interessados que realizará licitação 
na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço por item, objetivando a eventual aquisição de 
material médico hospitalar, em sessão pública que será realizado as 13h30min do dia 23 de julho 
de 2019, na sede da Prefeitura Municipal de JUAREZ TAVORA/PB, na CPL localizado na Rua José 
Mendonça de Araújo, N 171 – Centro Juarez Távora –PB - CEP – 58387-000. Maiores informações 
através do telefone: (083) 3267-1072 no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min.

Juarez Távora, 09 de julho de 2019.
ROBERTO CARLOS DE OLIVEIIRA BORGES 

Pregoeiro Oficial

CAMARA MUNICIPAL DE MONTEIRO
INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº. 002/2019

TERMO DE RATIFICAÇÃO
Reconheço e Ratifico a Inexigibilidade de Licitação nº. 002/2019, que tem por objeto a CON-

TRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE ASSESSORIA E CONSULTORIA JURÍDICA, para atender as 
necessidades para defesa dos direitos e interesses da CÂMARA de Monteiro, em favor de: MIGUEL 
RODRIGUES DA SILVA, Brasileiro, Advogado, OAB Nº 00157336, portador do CPF nº 979.492.564-
00, no Valor Global R$: 23.100,00 (Vinte e três mil e cem reais), nos termos do art. 25, Inciso II, § 1º, 
c/c os arts. 6, inciso II e 13 da Lei n.º. 8.666/93 e alterações posteriores, de acordo com o relatório 
apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e Parecer da Assessoria Jurídica da Câmara. 

Monteiro – PB, 03 de Junho de 2019.
RICARDO JORGE DE ALMEIDA MENEZES

Presidente da CMM

 CÂMARA MUNICIPAL DE MONTEIRO
EXTRATO DE CONTRATO

INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO nº. 002/2019
Contratante: Câmara Municipal de Monteiro - PB/ RICARDO JORGE DE ALMEIDA MENEZES. 

Contratado: MIGUEL RODRIGUES DA SILVA, Brasileiro, Advogado, OAB Nº 00157336, portador 
do CPF nº 979.492.564-00. Objeto: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE ASSESSORIA E CON-
SULTORIA JURÍDICA, para atender as necessidades para defesa dos direitos e interesses da 
Câmara de Monteiro, no valor global de R$: 23.100,00 (Vinte e três mil e cem reais), Vigência: 31 
de Dezembro de 2019. Data da Assinatura: 03/06/2019. Fundamentação: art. 25, Inciso II, § 1º, 
c/c os arts. 6, inciso II e 13 da Lei n.º. 8.666/93 e alterações posteriores. Dotação Orçamentária: 
01.001 - Câmara Municipal - 01 031 1001 2002 Manutenção das atividades Legislativas – Outras 
Despesas - 33.90.36 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Física. Contrato nº 00501/2019. 
Monteiro – PB, 03 de Junho de 2019. Ricardo Jorge de Almeida Menezes – Presidente da CMM. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 025/2019-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados nos 

termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda legislação correlata, que 
realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor 
preço, em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de MARI, no dia 24 de julho de 
2019 as 09:00horas. Objetivo: eventual aquisição de postes, lâmpadas e luminárias de LED. Maiores 
informações e aquisição do edital através do e-mail: cpl.mari.2019@gmail.com ou no site www.
mari.pb.gov.br ou no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, no horário de 
expediente de 08h00min as 12h00min.

Mari, 09 de julho de 2019.
Joao Acássio Nascimento de Oliveira 

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA – PB

EXTRATO TERMO ADITIVO 
CONTRATO Nº 00056/2017

2º Termo Aditivo ao Contrato Nº: 00056/2017. OBJETO: Contratação de empresa para pres-
tação de serviços de Consultoria Técnica, alocação de sistemas de informática e suporte técnico 
em processamento de dados para atender ao requisito do sistema E-SUS para uso da Prefeitura 
Municipal de Natuba/PB, por período de 12 (doze) meses. MOTIVAÇÃO: Prorrogação da vigência 
de prazo contratual. Adita-se 12 (doze) meses ao contrato primitivo. Desta forma a nova vigência 
do Segundo Termo Aditivo será de 08/06/2019 a 08/06/2020. CONTRATANTE: Prefeitura Municipal 
de Natuba/PB - CNPJ: 09.072.448/0001-95; CONTRATADO: MARQUE CONSULT LTDA - ME, 
com sede na Rua Antonio Fernandes Salsa, 345 – Jose Fernandes Salsa – Limoeiro/PE, CNPJ 
nº 01.945.192/0001-71.  

Natuba (PB), 10 de Junho de 2019.
Janete Santos Sousa da Silva 

Prefeita

Prefeitura municipal de Pedra Branca 
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO

Pregão nº 00031/2019
A Prefeitura Municipal de Pedra Branca torna público, para conhecimento dos interessados 

através da comissão de licitação, o resultado de julgamento de proposta de preços e Habilitação 
do Pregão Presencial n. 0031/2019, com objeto locação de estrutura para as festividades do 
XXXI João Pedro. Sendo declaradas classificadas e habilitadas, as empresas MASSARANDUBA 
LOCAÇÕES DE PALCOS EIRELI-ME, com valor global de R$ 36.032,00 (trinta e seis mil e trinta 
e dois reais) e DENILTON MANDU DE OLIVEIRA- ME, com o valor global de R$ 5.980,00 (cinco 
mil e novecentos e oitenta reais).  

Pedra Branca-PB, 09 de julho de 2019
Ramoniza da Silva Bezerra -Pregoeira

Prefeitura municipal de Piancó
Aviso de resultado de julgamento 

Pregão nº 00051/2019
O Pregoeiro e equipe de apoio tornar públicoo resultado de julgamento de propostas de preços e 

habilitação do Pregão Presencialnº 00051/2019, objeto registro de preços para contratar os serviços 
de serralharia, sendo classifica e habilitada,a empresa AGACY GOMES CHAGAS – SERRALHARIA 
GOMES – CNPJ nº 33.456.069/0001-83 com o valor global de R$ 73.330,00 (setenta e três mil e 
trezentos e trinta  reais).

Piancó-PB, 09dejulho de 2019
André Alexandre do Nascimento-Pregoeiro

Prefeitura Municipal de Piancó
Extrato de ata de Registro de Preços 

Pregão Presencial nº 00051/2019
Objeto: Registro de preços para contratação dos serviços de serralharia para atender as neces-

sidades das secretarias do município de Piancó-PB.
 Empresa vencedora: AGACY GOMES CHAGAS – SERRALHARIA GOMES – CNPJ nº 

33.456.069/0001-83.
Prazo de validade: 12 meses, contados da publicação do extrato da Ata.

ITEM ESPECIFICAÇÃO QUANT. UNID R$ UNIT R$ TOTAL
1 Portões de ferro 120 M2 144,00 17.280,00
2 Grades de ferro 120 M2 144,00 17.280,00
3 Porta de ferro 2,10 x 0,80 mt 50 Unid 309,00 15.450,00
4 Serviço de reparo 80 Horas 89,00 7.120,00
5 Janela em ferro de 1,00/0,80 cm 40 Unid 219,00 8.760,00
6 Peças de andaime de ferro 1,50 x 1,00 mt 60 Unid 124,00 7.440,00

TOTAL 73.330,00

Piancó-PB, 09 de julho de 2019
Daniel Galdino de Araujo Pereira-Prefeito

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DO CONTRATO

Inexigibilidaden° 00050/2019
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó.
CONTRATADA:NEUREDERM SERVIÇOS MÉDICOS- LTDA - EEP - CNPJ nº 24.055.312/0001-60
OBJETIVO:Contratação para prestação de serviços especializados na área de saúde com aten-

dimento a nível ambulatorial em consultas, na POLICLÍNICA, item de NEUROLOGISTA,referente 
a Chamada Pública 00001/2019.

VALOR MENSAL MÁXIMO ESTIPULADO: R$ 9.000,00 (nove milreais).
VALOR GLOBAL ANUAL MÁXIMO ESTIPULADO: R$ 54.000,00 (cinquenta e quatro mil reais).

Piancó-PB, 09deJulho de 2019. 
Daniel Galdino de Araújo Pereira – Prefeito 

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DO CONTRATO

Inexigibilidaden° 00051/2019
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó.
CONTRATADA:NEUREDERM SERVIÇOS MÉDICOS- LTDA - EEP - CNPJ nº 24.055.312/0001-60
OBJETIVO:Contratação para prestação de serviços de emissão de laudos e exames, item de 

ELETROENCEFALOGRAMA, atendendo as necessidades do município de Piancó-PB, referente 
à Chamada Pública 00002/2019.

VALOR MENSAL MÁXIMO ESTIPULADO: R$1.000,00 (um milreais).
VALOR GLOBAL ANUAL MÁXIMO ESTIPULADO: R$ 6.000,00 (seis mil reais).

Piancó-PB, 09deJulho de 2019. 
Daniel Galdino de Araújo Pereira – Prefeito 

ESTADO DA PARAIBA
CÂMARA MUNICIPAL DE PATOS

COMISSÃO DE PREGÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 017/2019
OBJETO: Aquisição parcelada de material de limpeza e higiene,destinadasàs atividades da 

Câmara Municipal, conforme edital e seus anexos.
DATA REUNIAO: 22 de julho de 2019, ás 08:00, na sala de reunião.
INFORMAÇÕES: Em todos os dias úteis na sede da Câmara Municipal de Patos, á  Rua Horácio 

Nóbrega, nº 600 - Belo Horizonte - Patos - PB. CEP: 58700-000 - Tel: (83) 3421-3696. Edital pode 
ser retirado no site www.camarapatos.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br

Patos-PB, 08 de julho de 2019
MARICÉLIA CARREIRO LEANDRO

Pregoeira

ESTADO DA PARAIBA
CÂMARA MUNICIPAL DE PATOS

COMISSÃO DE PREGÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 018/2019
OBJETO: Aquisição parcelada de combustíveis e lubrificantes, destinados a manutenção da 

frota de veículos a serviço da Câmara Municipal, conforme edital e seus anexos.
DATA REUNIAO: 22 de julho de 2019, ás 10:30, na sala de reunião.
INFORMAÇÕES: Em todos os dias úteis na sede da Câmara Municipal de Patos, á  Rua Horácio 

Nóbrega, nº 600 - Belo Horizonte - Patos - PB. CEP: 58700-000 - Tel: (83) 3421-3696. Edital pode 
ser retirado no site www.camarapatos.pb.gov.br. ou www.tce.pb.gov.br

Patos-PB, 08 de julho de 2019
MARICÉLIA CARREIRO LEANDRO

Pregoeira

ESTADO DA PARAIBA
CAMARA MUNICIPAL DE PATOS

COMISSÃO DE PREGÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 019/2019
OBJETO: Aquisição parcelada de material de consumo de apoio administrativo e expediente, 

destinados as atividades da Câmara Municipal, conforme edital e seus anexos.
DATA REUNIAO: 22 de julho de 2019, as 14:00, na sala de reunião.
INFORMAÇÕES: Em todos os dias úteis na sede da Câmara Municipal de Patos, á  Rua Horácio 

Nóbrega, nº 600 - Belo Horizonte - Patos - PB. CEP: 58700-000 - Tel: (83) 3421-3696. Edital pode 
ser retirado no site www.camarapatos.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br

Patos-PB, 09 de julho de 2019
MARICÉLIA CARREIRO LEANDRO

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 147/2019
PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.050/2019

O Município de Patos, estado da Paraíba, por intermédio da sua Pregoeira, Torna Público, 
para conhecimento dos interessados, que fará realizar licitação na Modalidade Pregão Presencial.

OBJETO: Registro de Preços visando a aquisição parcelada de brinquedos educativos e materiais 
pedagógicos para atender as necessidades das escolas de educação infantil da rede municipal 
de ensino, a cargo da secretaria municipal de educação, conforme especificações e quantidades 
discriminadas no Termo de Referência Anexo I do edital.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA ABERTURA: 24 de julho de 2019 – HORÁRIO: 09:00 Horas
LEGISLAÇÃO APLICÁVEL: Lei Federal nº 10.520/02, aplicando-se subsidiariamente, no que 

couberem, as disposições da Lei Federal nº. 8666, de 21 de junho de 1993.
Informações: Centro Administrativo Aderbal Martins – Gerencia de Licitação, situado à Rua 

Horácio Nóbrega, S/N, Belo Horizonte, 1º andar, Patos/PB. De segunda a sexta, das 08:00 as 14:00 
horas ou pelo site www.patos.pb.gov.br, no link Avisos de licitações. Contatos: e-mail: licitacao@
patos.pb.gov.br. Telefone: (83)3423-1563.

Patos-PB, 09 de julho de 2019.
JOELMA PALMEIRA PEREIRA

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

SEGUNDO TERMO ADITIVO.
REF: PREGÃO PRESENCIAL 11.2017.
OBJETO: Prorrogação por mais 12 (doze) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 59/2017 datado de 11.05.2017 e com término de vigência em 11/05/2018 e 
ao Primeiro Aditivo de Prazo com vigência até 12/05/2019, celebrado inicialmente entre as partes, 
objetivando a Locação de softwares destinados a manutenção das atividades da Prefeitura Municipal

VALOR ADITIVADO: R$ 26.400,00 (Vinte e Seis Mil e Quatrocentos Reais)
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS – MÔNICA CRISTINA SAN-

TOS DA SILVA. CONTRATADA: E-TICONS EMPRESA DE TECNOLOGIA DE INFORMAÇÃO E 
CONSULTORIA LTDA – CNPJ: 09.196.974/0001-67- ÉRIKA SILVA DO NASCIMENTO BORGES 
(REPRESENTANTE)

JUSTIFICATIVA: Por se tratar de um serviço prestado de natureza contínua e por mostrar-se 
vantajoso para a Administração Municipal.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 07.05.2019.
VALOR ADITIVADO: R$ 26.400,00 (Vinte e Seis Mil e Quatrocentos Reais)
NOVA VIGÊNCIA: 13.05.2020 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do 
dia 23 de Julho de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: SISTEMA DE REGISTRO 
DE PREÇOS OBJETIVANDO A AQUISIÇÃO DE ESTRUTURAS METÁLICAS, TELHAS DE AÇO 
ZINCADO E FIBLOCIMENTO OU TRAPEZOIDAL E PERFIS DE AÇO, CONFORME DISPOSIÇÕES 
DO TERMO DE REFERÊNCIA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@picui.
pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 09 de Julho de 2019
Olivânio Dantas Remígio  - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

HOMOLOGAÇÃO - CHAMADA PÚBLICA Nº 00001/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Chamada Pública nº 00001/2019, que objetiva: Aqui-
sição de gêneros alimentícios da Agricultura Familiar e do Empreendedor Familiar Rural, para o 
atendimento ao Programa Nacional de Alimentação Escolar - PNAE; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Riacho de Santo Antônio - PB, 05 de Julho de 2019
JOSEVALDO DA SILVA COSTA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO POÇO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 012/2019-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO POÇO torna público através do pregoeiro oficial 

do município, portaria nº 014/2017, para conhecimento dos interessados nos termos Lei federal 
nº 10.520, de 17 de julho de 2002, sujeitando se as normas constantes no art. 15 da lei nº 8.666, 
de 21 de junho de 1993 e suas alterações e com fulcro no decreto nº 7.892, de 23 de janeiro de 
2013, em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de RIACHÃO DO POÇO, no dia 22 
de Julho de 2019 as 09h00min, tendo como objetivo: Eventual Aquisição de óleos e lubrificantes 
destinados a frota de veículos do município; A reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede 
da Prefeitura Municipal de RIACHÃO DO POÇO, na rua João Ferreira Alves, s/n, centro, RIACHÃO 
DO POÇO-PB. Para maiores informações no mesmo endereço no horário das 08:00 as 12:00 Horas.

RIACHÃO DO POÇO - PB, 09 de Julho de 2019.
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO POÇO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 013/2019-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO POÇO torna público através do pregoeiro oficial 

do município, portaria nº 014/2017, para conhecimento dos interessados nos termos Lei federal 
nº 10.520, de 17 de julho de 2002, sujeitando se as normas constantes no art. 15 da lei nº 8.666, 
de 21 de junho de 1993 e suas alterações e com fulcro no decreto nº 7.892, de 23 de janeiro de 
2013, em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de RIACHÃO DO POÇO, no dia 
22 de Julho de 2019 as 10h00min, tendo como objetivo: Eventual Locação de veículos diversos, 
destinados a manutenção do município de Riachão do Poço-PB; A reunião ocorrerá na sala da 
COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal de RIACHÃO DO POÇO, na rua João Ferreira Alves, 
s/n, centro, RIACHÃO DO POÇO-PB. Para maiores informações no mesmo endereço no horário 
das 08:00 as 12:00 Horas.

RIACHÃO DO POÇO - PB, 09 de Julho de 2019.
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO POÇO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 014/2019-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO POÇO torna público através do pregoeiro oficial 

do município, portaria nº 014/2017, para conhecimento dos interessados nos termos Lei federal nº 
10.520, de 17 de julho de 2002, sujeitando se as normas constantes no art. 15 da lei nº 8.666, de 
21 de junho de 1993 e suas alterações e com fulcro no decreto nº 7.892, de 23 de janeiro de 2013, 
em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de RIACHÃO DO POÇO, no dia 22 de 
Julho de 2019 as 11h00min, tendo como objetivo: Eventual aquisição de materiais de construção, 
destinados a manutenção do município de Riachão do Poço-PB; A reunião ocorrerá na sala da 
COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal de RIACHÃO DO POÇO, na rua João Ferreira Alves, 
s/n, centro, RIACHÃO DO POÇO-PB. Para maiores informações no mesmo endereço no horário 
das 08:00 as 12:00 Horas.

RIACHÃO DO POÇO - PB, 09 de Julho de 2019.
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA DE COMPRA Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, Chamada Pública 
de Compra objetivando: Aquisição de gêneros alimentícios da Agricultura Familiar e do Empreen-
dedor Familiar Rural, para o atendimento ao Programa Nacional de Alimentação Escolar - PNAE. 
Os interessados deverão apresentar envelope contendo a documentação e respectiva propositura 
até as 09:00 horas do dia 06 de Agosto de 2019, na sala da referida comissão, sediada na Rua 
Coronel Demostenes Barbosa, 314 - Centro - Riacho de Santo Antônio - PB. Neste mesmo local, 
data e horário será realizada a sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores, legislação e normas pertinentes. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3641-1019. E-mail: riachodesantoantonio.
prefeitura@hotmail.com. 

Riacho de Santo Antônio - PB, 09 de Julho de 2019
KARLA CLACILEIDE DA COSTA BRITO SILVA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00017/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00017/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE SHOWS ARTÍTICOS DA ATRAÇÃO DE RENOME 
REGIONAL, A BANDA CAPIM COM MEL PARA APRESENTAÇÃO NAS FESTIVIDADES DA FESTA 
DE SANTA MARIA MADALENA 2019, NO DISTRITO DE SANTA MARIA DO MUNICÍPIO DE SÃO 
JOÃO DO TIGRE; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: J P DA 
COSTA NETO PRODUCOES - R$ 25.000,00.

São João do Tigre - PB, 09 de Julho de 2019
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA - Prefeito

 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SHOWS ARTÍTICOS DA ATRAÇÃO DE RENOME REGIONAL, 

A BANDA CAPIM COM MEL PARA APRESENTAÇÃO NAS FESTIVIDADES DA FESTA DE SANTA 
MARIA MADALENA 2019, NO DISTRITO DE SANTA MARIA DO MUNICÍPIO DE SÃO JOÃO DO 
TIGRE. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00017/2019. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de São João do Tigre: 08.000 SECRETARIA DE CULTURA, TURISMO 13 
392 2012 2046 Eventos Culturais e Tradicionais na sede e Distritos 3390.39 OUTROS SERVIÇOS 
DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 09/10/2019. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de São João do Tigre e: CT Nº 05201/2019 - 09.07.19 - J P DA COSTA NETO 
PRODUCOES - R$ 25.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
OBJETO:Contratação de empresa de engenharia civil para execução de serviços de PAVIMENTA-

ÇÃO E DRENAGEM NO PERÍMETRO URBANO DO MUNICÍPIO DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA 

DE ROÇA, (Rua Faustino Moura e Rua Francisco da Cunha-Trecho 02) conforme CONTRATO DE 
REPASSE 1059566-66/2018, celebrado entre O MINISTÉRIO DAS CIDADES e a PMSSLR. EM-
PREITADA POR PREÇO UNITÁRIO, TIPO MENOR PREÇO GLOBAL, com fornecimento de mão 
de obra e todos os seus encargos, materiais, equipamentos, maquinário, ferramentas, acessórios, 
água. LICITANTES HABILITADOS: B2 CONSTRUCOES EIRELI; NELCINA PEREIRA MOREIRA; 
POLYEFE CONSTRUCOES, LIMPEZA E CONSERVACAO EIRELI.  LICITANTES INABILITADOS: 
ANTONIO GOMES EIRELI; CONSTRUTORA ANGELO DINIZ EIRELI; SUPERJET SERVICO DE 
PINTURA - EIRELI. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos 
do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo 
interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será 
realizada no dia 24/07/2019, às 09:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informa-
ções poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Jose Rodrigues Coura, 
53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, no horário das 07:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis. Telefone: (083) 3387-1066. E-mail: licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 08 de Julho de 2019
ARLAN RAMOS LUCAS - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019
OBJETO: Contratação de Empresa de Engenharia Civil para Execução de Serviços de Pavi-

mentação e Drenagem no Perímetro Urbano do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça, 
(Rua Francisco da Cunha - Trecho 1, Rua Francisco da Cunha - Trecho 03, Rua João Terto, Rua 
Projetada Gavião, Travessa Pedro dos Santos, Rua Projetada.) Conforme Contrato de Repasse 
1053093-59/2018, Celebrado Entre o Ministério das Cidades e a PMSSLR. LICITANTES HABILITA-
DOS: B2 CONSTRUCOES EIRELI; NELCINA PEREIRA MOREIRA; POLYEFE CONSTRUCOES, 
LIMPEZA E CONSERVACAO EIRELI. . LICITANTES INABILITADOS: ANTONIO GOMES EIRELI; 
CONSTRUTORA ANGELO DINIZ EIRELI; SUPERJET SERVICO DE PINTURA - EIRELI. Dos atos 
decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal 
nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a 
sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 24/07/2019, 
às 10:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto 
a Comissão Permanente de Licitação, Rua Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de 
Lagoa de Roça - PB, no horário das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3387-1066. 
E-mail: licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 19 de Junho de 2019
ARLAN RAMOS LUCAS - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019
OBJETO: Contratação de Empresa de Engenharia Civil para Execução de Serviços de Pavi-

mentação e Drenagem no Perímetro Urbano do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça, 
(Rua Francisco da Cunha - Trecho 1, Rua Francisco da Cunha - Trecho 03, Rua João Terto, Rua 
Projetada Gavião, Travessa Pedro dos Santos, Rua Projetada.) Conforme Contrato de Repasse 
1053093-59/2018, Celebrado Entre o Ministério das Cidades e a PMSSLR. LICITANTES HABILITA-
DOS: B2 CONSTRUCOES EIRELI; NELCINA PEREIRA MOREIRA; POLYEFE CONSTRUCOES, 
LIMPEZA E CONSERVACAO EIRELI. . LICITANTES INABILITADOS: ANTONIO GOMES EIRELI; 
CONSTRUTORA ANGELO DINIZ EIRELI; SUPERJET SERVICO DE PINTURA - EIRELI. Dos atos 
decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal 
nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a 
sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 24/07/2019, 
às 10:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto 
a Comissão Permanente de Licitação, Rua Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de 
Lagoa de Roça - PB, no horário das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3387-1066. 
E-mail: licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 19 de Junho de 2019
ARLAN RAMOS LUCAS - Presidente da Comissão

CAMARA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇAO

AVISO DE LICITAÇÃO TOMADA DE PREÇOS N.º 001/2019
OBJETIVO Contratação de serviços de locação de um veículo em tempo integral para ficar a 

disposição da Câmara Municipal de SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS - PB, conforme especificações 
constantes no anexo I deste edital

Reunião dia 26 de julho de 2019 as 08:30:00hs,
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na PRC DA INDEPENDENCIA – S/N 

- CENTRO - SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS – PB, na sala Comissão Permanente de Licitação, em 
todos os dias úteis, no horário de 8:00 as 12:00 hs de segunda a sexta. 

São José de Espinharas - PB, 08 de junho de 2019
Rita de Cássia Sátira Soares de Sousa

Presidente da C.P.L

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE ERRATA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00059/2019

O Pregoeiro Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Presencial nº 00059/2019, 
onde se lê: “CONTRATAÇÃO DE HORAS DE CARRO DE SOM PARA DIVULGAÇÃO DAS AÇÕES 
DO CONVÊNIO FUNASA Nº. CV 0452/16”; leia-se: “CONTRATAÇÃO DE HORAS DE CARRO DE 
SOM PARA DIVULGAÇÃO DESTINADO AO PROJETO “SEGURANÇA ALIMENTAR E SAÚDE 
AMBIENTAL: EDUCANDO PARA MELHORIA DA QUALIDADE DA ÁGUA PARA CONSUMO HU-
MANO” - CONVÊNIO FUNASA Nº. CV 0452/16”. Demais informações permanecem inalteradas, 
mantendo-se a data da sessão inalterada, Maiores informações poderão ser obtidas junto a Co-
missão Permanente de Licitação, Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3353-2274. E-mail: cplsume@gmail.com. 

Sumé - PB, 09 de Julho de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE ERRATA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00060/2019

O Pregoeiro Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Presencial nº 00060/2019, 
onde se lê: “AQUISIÇÃO DE KIT’S DIDÁTICOS/PEDAGÓGICOS - CONVÊNIO FUNASA Nº. CV 
0452/16”; leia-se: “AQUISIÇÃO DE KIT’S DIDÁTICOS/PEDAGÓGICOS DESTINADO AO PRO-
JETO “SEGURANÇA ALIMENTAR E SAÚDE AMBIENTAL: EDUCANDO PARA MELHORIA DA 
QUALIDADE DA ÁGUA PARA CONSUMO HUMANO” - CONVÊNIO FUNASA Nº. CV 0452/16”.
Demais informações permanecem inalteradas, mantendo-se a data da sessão inalterada,Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Avenida Primeiro de 
Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 
3353-2274. E-mail: cplsume@gmail.com. 

Sumé - PB, 09 de Julho de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
José Ferreira, 05 - Centro - São José do Bonfim - PB, às 09:00 horas do dia 26 de Julho de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: contratação de engenheiro 
civil, para os serviços de fiscalização e acompanhamento de obras das diversas secretarias do 
Município de São José do Bonfim/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 
11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

São José do Bonfim - PB, 09 de Julho de 2019.
JOSEILDO ALVES MONTEIRO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00002/2019, que objetiva: 
Contratação de Empresa do Ramo de Engenharia para conclusão de uma academia de saúde no 
Município de Santa Cecília; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO 
o seu objeto a: NATAL JOSE BARBOSA DA SILVA EIRELI - ME - R$ 19.981,12.

Santa Cecília - PB, 05 de Julho de 2019
ROBERTO FLORENTINO PESSOA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Empresa do Ramo de Engenharia para conclusão de uma academia 

de saúde no Município de Santa Cecília. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Santa Cecília: 07 007 Fundo Municipal da Saúde 
10 301 0007 1019 Implantação da academia da Saúde 4490.52 99 Equipamentos e material 
permanentea. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Santa Cecília e: CT Nº 00080/2019 - 05.07.19 - NATAL JOSE BARBOSA 
DA SILVA EIRELI - ME - R$ 19.981,12.

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 09:00 horas do dia 30 de Julho de 2019, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços de pavimentação 
em paralelepípedos de três ruas no Bairro São Francisco, neste Município. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 8146-1430. E-mail: cplsape1@gmail.com. Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 09 de Julho de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 09:00 horas do dia 23 de Julho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de materiais de 
curativos especiais e bolsas de colostomia. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 2051/2005. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 8146-1430. E-mail: 
cplsape1@gmail.com. Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 09 de Julho de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00051/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 09:00 horas do dia 25 de Julho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados para:. Aquisição de pedras ( paralelepípedos 
e meio fio) para atender as necessidades deste Município de Solânea/PB. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. 
Informações: no horário das 07:30 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.Telefone: 
(083) 3363-1285. Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 09 de Julho de 2019
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av 
Carlos Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, às 10:00 horas do dia 25 de Julho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de materiais hi-
dráulicos diversos, destinados as demandas operacionais desta Prefeitura. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2017. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 33951478. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Umbuzeiro - PB, 05 de Julho de 2019
ALCEU DA COSTA LIMA - Pregoeiro Oficial
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